
Санация 
пропустила 
«Открытие»
ЦБ не увидел проблем 
в информационной 
безопасности Бинбанка

В сеть утекла база данных 70 тыс. 
клиентов Бинбанка (в  рамках 
 санации был присоединен 
к  «Открытию»). По мнению экс-
пертов, вина лежит в том  числе 
и на ЦБ, который еще на  этапе 
временной администрации 
не провел аудит информацион-
ной безопасности банка. Впро-
чем, у клиентов, пострадавших 
в результате утечки данных, есть 
шансы вернуть средства в суде, 
указывают юристы.

DeviceLock 4 августа сообщила 
„Ъ“ о продаваемой в сети базе дан-
ных клиентов Бинбанка в количе-
стве 70 тыс. строк стоимостью при-
мерно 5 руб. за строку. Весной в ком-
пании уже рассказывали об утечке 
данных граждан—клиентов Бин-
банка, подававших в свое время за-
явки на получение кредитной карты 
Эlixir: методом подбора можно бы-
ло получить доступ к ФИО, паспорт-
ным данным, телефону и адресу 
проживания (см. „Ъ“ от 16 апреля). 
«После нашего сообщения в апре-
ле банк закрыл уязвимость,— пояс-
нил „Ъ“ основатель DeviceLock Ашот 
Оганесян.— Однако данные уже уте-
кли. Появившаяся сейчас на чер-
ном рынке база как раз собрана бла-
годаря той уязвимости». По его сло-
вам, база «на днях была уже продана 
эксклюзивно в одни руки», сейчас 
ее предлагают еще несколько про-
давцов данных.

Насколько повлияла утекшая ба-
за на результативность атак на кли-
ентов банка, не известно. По словам 
собеседника „Ъ“, близкого к пра-
воохранительным органам, с нача-
ла года только в Москве выявлено 
около сотни пострадавших клиен-
тов Бинбанка — физлиц, сумма хи-
щения со счета колеблется от 3 тыс. 
руб. до 100 тыс. руб. От клиентов 
других крупных банков поступает 
гораздо меньше заявлений в поли-
цию, порядка 20–30 с начала года, 
указывает он.

В «Открытии» отрицают ухудше-
ние ситуации: «Количество результа-
тивных атак на клиентов банка „От-
крытие“ крайне незначительно: вве-
денная в начале 2019 года система 
фрод-мониторинга отсекает подавля-
ющее большинство всех вероятных 
мошеннических действий, общее ко-
личество атак ниже среднерыночных 
показателей, а в сравнении с круп-
нейшими игроками — существен-
но ниже. В 2019 году, по сравнению 
с 2018 годом, число наших клиентов, 
подвергшихся мошенническим дей-
ствиям, почти не увеличилось, это мо-
гут подтвердить в ФинЦЕРТ ЦБ». Од-
нако проверить утверждение не уда-
лось, в ЦБ традиционно не комменти-
руют действующие банки.
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Единство формы и задержания
Эксперты говорят о радикализации противостояния  
власти и участников акций протеста в Москве
В воскресенье правоза-
щитный  медиапроект 
«ОВД-Инфо» обновил 
 статистику задержаний 
в Москве — на несанкци-
онированной «Прогулке 
по бульварам» накануне 
был задержан 1001 чело-
век. Следственный коми-
тет России (СКР) вчера 
сообщил, что количест-
во фигурантов дела о мас-
совых беспорядках в Мо-
скве 27 июля увеличилось 
до девяти. Правозащит-
ники не исключают, что 
СКР возбудит еще одно 
уголовное дело по итогам 
акции 3 августа, и сооб-
щают о незаконном сборе 
образцов эпителия и изъ-
ятии телефонов у задер-
жанных на «Прогулках». 
Опрошенные „Ъ“ экспер-
ты отмечают радикали-
зацию реакции властей 
на уличные протесты, ко-
торые, по их мнению, име-
ют все меньше отношения 
к выборам в Мосгордуму.

Сегодня вечером гла-
ва президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) 
Михаил Федотов прове-
дет совещание, посвящен-
ное итогам несогласован-
ной «Прогулки по бульва-
рам», прошедшей 3 августа 
в Москве. Как и на акции 
27 июля, участники требова-
ли вернуть им право на вы-
боры и намеревались мир-
ной прогулкой в шести точ-
ках Бульварного кольца вы-
разить поддержку незареги-
стрированным кандидатам 
в Московскую городскую ду-
му (МГД). К вечеру субботы 
полиция сообщила о 600 за-
держанных из 1,5 тыс. участ-
ников. По обновленным 
в воскресенье данным пра-
возащитного медиапроек-
та «ОВД-Инфо», задержан 
на «Прогулке» был 1001 че-
ловек. Задержанных доста-
вили в 51 московский ОВД. 
Наблюдатель от Обществен-
ной палаты Москвы, сопред-
седатель движения за пра-
ва избирателей «Голос» Гри-
горий Мельконьянц в бесе-
де с „Ъ“ оценил количест-
во гуляющих «не менее чем 

4 тыс. человек». По его мне-
нию, «мирный протест на-
конец-то восторжествовал». 
При этом господин Мелько-
ньянц едва ли не единствен-
ный, кто говорит о торжест-
ве мирных акций: по мне-
нию ряда политологов, адво-
катов и самих задержанных 
3 августа, происходит ради-
кализация противостояния 
общества и власти. По мне-
нию муниципального депу-
тата и члена СПЧ Андрея Ба-
бушкина, получившего от-
каз в регистрации канди-
датом в МГД по 11-му окру-
гу, 3 августа «правоохрани-
тельная система была мак-
симально дискредитирова-
на в глазах общества» в связи 
с неоправданными массовы-
ми задержаниями: «Мы со-
бираем базу задержанных, 
у которых по требованию 

СКР в московских ОВД со-
бирали образцы эпителия 
и изымали мобильные теле-
фоны. Эти данные мы долж-
ны представить в СПЧ в по-
недельник. На вечер воскре-
сенья в базе более ста фами-
лий. В субботу у многих раз-
дваивалось сознание: чело-
век выходил и зачитывал 
Конституцию, а ему отвеча-
ли, что он участник несанк-
ционированной акции».

Понять, что важнее — тре-
бования полиции разойтись 
или право на свободу собра-
ний,— в субботу в центре 
столицы было действитель-
но сложно. Многочисленные 
кордоны полиции прегра-
ждали гуляющим путь в скве-
рах и на площадях Бульвар-
ного кольца, требуя «не ме-
шать другим гражданам гу-
лять». Многие из тех, кто 

оставался посмотреть, чем 
все закончится, в итоге оказа-
лись в автозаках. В ряде слу-
чаев задержания были жест-
кими, полицейские и сотруд-
ники Росгвардии применяли 
дубинки. Адвокат Антон Пу-
ляев отмечает, что «логика 
задержаний как минимум 
не вписывалась в Админи-
стративный кодекс». «В Ко-
АП существует ответствен-
ность за „невыполнение за-
конных требований сотруд-
ника полиции“ (ст. 19.3),— 
объясняет господин Пуля-
ев.— Опубликованные в со-
цсетях видео задержаний не-
которых участников вызыва-
ют у меня большие вопросы: 
люди стояли по одному или 
давали интервью на камеру, 
но сотрудники правоохрани-
тельных органов подходили 
к ним и задерживали. Эти за-

держания не подпадают под 
логику ст. 19.3». Эксперт счи-
тает, что требования сдать 
образцы эпителия и мобиль-
ные телефоны применялись 
не только «для усиления пси-
хологического воздействия», 
но и для «проверки причаст-
ности к ранее совершенным 
преступлениям» — на слу-
чай возбуждения уголовных 
дел. Правоохранители, ве-
роятно, проверят, участво-
вали ли задержанные 3 ав-
густа в несогласованной ак-
ции протеста «За честные вы-
боры» 27 июля: тогда, напом-
ним, было задержано более 
1 тыс. человек. Девять из них 
сегодня являются фигуран-
тами уголовного дела, возбу-
жденного СКР по ст. 212 УК 
РФ («Массовые беспорядки»). 
До начала «Прогулки» 3 ав-
густа фигурантов в деле бы-

ло шесть, но в воскресенье 
стало известно о предъяв-
лении обвинений еще трем 
участникам протестов. В вос-
кресенье глава международ-
ной правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков сооб-
щил о возбуждении СКР пер-
вого уголовного дела в отно-
шении участника акции 3 ав-
густа — ему вменяется в вину 
ч. 1 ст. 318 («Применение на-
силия в отношении предста-
вителя власти»).

Член СПЧ, глава право-
защитной организации «Ко-
митет против пыток» Игорь 
Каляпин, также задержан-
ный 3 августа, называет по-
ведение полиции, Росгвар-
дии и ОМОНа «парадом про-
извола» и «угрожающим 
месседжем».
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НОВАТЭК перебежал 
«Газпрому» Европу
Российские СПГ и трубопроводный газ  
стали основными конкурентами в ЕС

Главными конкурентами «Газпрома» 
на европейском рынке в первом полуго-
дии стали поставщики сжиженного  газа 
и в первую очередь НОВАТЭК.  Именно 
частная российская компания в наи-
большей степени увеличила поставки 
СПГ в Европу (на 9,5 млрд кубометров), 
опередив как производителей из США, 
так и Катар. Тем не менее «Газпром», 
по расчетам „Ъ“, сохранил поставки в ЕС 
на уровне 2018 года, а падение экспорта 
компании в основном объясняется сни-
жением потребления в Турции.

Поставки сжиженного газа в Европу 
в первом полугодии выросли почти вдвое, 
до 61,1 млрд кубометров (по российским 
стандартам), следует из расчетов „Ъ“ на ос-
нове данных IHS. Именно СПГ стал основ-
ным конкурентом «Газпрома» на европей-
ском рынке, поставки традиционных иг-
роков в основном снижались. Так, постав-
ки алжирского газа в Европу сократились 
на 21%, до 20,6 млрд кубометров, Норве-
гии — увеличились всего на 0,5%, до 65,8 мл-
рд кубометров. Добыча газа в ЕС продолжи-
ла сокращаться: в Великобритании — на 4%, 
до 21,6 млрд кубометров, в Нидерландах — 
на 16,4%, до 15,3 млрд кубометров.

Однако на место традиционных конку-
рентов «Газпрома» пришли новые, и глав-
ным из них стал крупнейший российский 
частный производитель газа НОВАТЭК. По-

ставки российского СПГ с проектов «Ямал 
СПГ» и «Криогаз-Высоцк» в первом полуго-
дии выросли на 9,5 млрд кубометров — это 
самый большой прирост среди всех постав-
щиков на европейский рынок. На втором 
месте американские поставщики СПГ (рост 
на 7,1 млрд кубометров), что было достаточ-
но ожидаемо, учитывая растущие мощности 
СПГ-заводов в США. Традиционный лидер 
СПГ-рынка Катар увеличил поставки на 5 мл-
рд кубометров.

Рост поставок СПГ, а также необычайно 
теплая зима привели к тому, что «Газпром» 
снизил продажи в дальнее зарубежье (ЕС без 
Прибалтики, но с учетом Турции) на 5%, 
до 96,2 млрд кубометров. В то же время, со-
гласно расчетам „Ъ“, почти все падение при-
шлось на рынок Турции (снижение на 4,6 мл-
рд кубометров, или 36%), тогда как поставки 
в ЕС снизились лишь на 0,4%, до 88,5  млрд 
кубометров. Падение отгрузок в Турцию выз-
вано девальвацией лиры, а также поступле-
нием более дешевого газа из Азербайджана 
по относительно недавно запущенному га-
зопроводу TANAP (эти поставки начались 
во второй половине 2018 года).

Тот факт, что продажи газа «Газпрома» в ЕС 
почти не сократились, несмотря на теплую 
зиму и конкуренцию с СПГ, объясняется ро-
стом спроса на газ в Европе.
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Прогноз крепчает
ЦБ снижает прогноз экономического роста, 
ожидая его оживления

Июльские прогнозы аналитиков Банка 
России по росту ВВП второго полугодия 
стали очень туманны: ЦБ объявил о бу-
дущем улучшении экономической дина-
мики и одновременно понизил прогноз 
роста на четвертый квартал 2019 года. 
На приближение к равновесному уровню 
роста в экономике у ЦБ осталось полго-
да, и потенциал относительно безопас-
ного стимулирования  экономического 
роста с начала 2020 года обнулится. 
Впрочем, в Банке России  предполагают, 
что в будущем ключевую ставку мож-
но будет без риска снижать и дальше, 
 хотя и немного.

Оценки текущей ситуации в экономике 
России и краткосрочные прогнозы анали-
тиков департамента исследования и про-
гнозирования ЦБ (ДИП ЦБ), как и их коллег 
из Банка России (см. „Ъ“ от 31 июля), стали 
противоречивы. Описывая текущую ситуа-
цию в бюллетене «О чем говорят тренды», 
аналитики ДИП говорят об ускорении ро-
ста российской экономики во втором квар-
тале главным образом благодаря промыш-
ленному производству и частному потре-
блению, чего не наблюдают экономисты 
ЦМАКП, ВШЭ и РФПИ (см. „Ъ“ от 1 августа). 
Индексную оценку динамики ВВП во вто-
ром квартале (на данных, доступных по со-
стоянию на 18 июля) аналитики ДИП при 
этом понизили с 0,2–0,3% до 0,1–0,2% к пре-
дыдущему кварталу.

Авторы оценки отмечают, что по ме-
ре поступления краткосрочной макроэ-

кономической статистики в апреле—ию-
не им приходилось фиксировать после-
довательное снижение своей оценки ВВП. 
Но это, по мнению исследователей, мо-
жет быть лишь результатом несовершенст-
ва применимой ими ДФМ-модели: она «мо-
жет не в полной мере или с небольшим за-
паздыванием улавливать временные фак-
торы, которые предопределяют текущее за-
медление роста (в частности, негативный 
эффект от повышения ставки НДС и значи-
тельное запаздывание в финансировании 
бюджетных расходов по сравнению с обыч-
ной сезонностью)», поясняют аналитики. 
Парадоксально, но все надежды аналити-
ков ЦБ на оживление ВВП во втором полу-
годии сопровождаются не только снижени-
ем прогноза экономического роста на чет-
вертый квартал, но и ретроспективным пе-
ресмотром оценки роста за второй квартал 
(с 0,3% до 0,1–0,2%). То есть, видимо, ЦБ сни-
жает и свою оценку потенциального уровня 
ВВП в 2019 году.

«Модель может не до конца учитывать 
ожидаемый разворот в положительную сто-
рону динамики временных факторов, кото-
рые ранее были негативными и сдержива-
ли рост в первом полугодии»,— поясняют 
в ДИП. Среди этих факторов — «потеря ди-
намизма в росте мировой экономики, повы-
шение НДС, временное уменьшение бюд-
жетных расходов в реальном выражении и 
ускорение инфляции». 
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экономполитика | Правительство увеличило квоту 
малого бизнеса в закупках госкомпаний  
с 18% до 20% —2

новости | По прогнозам экспертов, к 2030 году 
потери РФ из-за преждевременных смертей  
от рака составят $7,5 млрд —5

культура |  
На 85-м году жизни скончался певец  
и музыкант Вилли Токарев —11
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новости | Борис Титов попросил  
предоставить фигурантам дела «Восточного»  
возможность видеться с родными —4

07  Поставкам угля 
на Украину разрешили упасть 
Новый порядок экспорта 
из России оказался непрямым

07  «Яндекс.Такси» 
перерабатывать 
не собирается 
Компания внедрит мониторинг 
усталости водителей

07  Возвратный лизинг 
обернулся штрафами 
Граждане жалуются  
на утрату автомобилей

08  Акционеры НПФ 
дождались дивидендов 
Отрасль может выплатить 
десятки миллиардов рублей

08  Кредиты стали 
условно доступнее 
Банки изменили подход 
к заемщикам

09  Атомным ледоколам 
нашли теплое место 
Плавучий док для них  
могут построить в Крыму

10  «Первый» 
заговорит с Accent 
Канал меняет партнера 
в Молдавии
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Полиция и Росгвардия в субботу демонстрировали готовность силой помешать проходу граждан, мешающих проходу других граждан
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,868

триллиона рублей, или $124 млрд, составил на 1 августа объем Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ), сообщил Минфин. Показатель за месяц вырос более чем вдвое с 3,763 трлн руб. 
($60 млрд) из-за зачисления в ФНБ валюты, приобретенной за счет дополнительных нефтегазовых 
доходов 2018 года: $30,2 млрд, €25,7 млрд и £5,1 млрд. В итоге на 1 августа 2019 года объем ликвид-
ных активов фонда (средства на банковских счетах в Банке России) составил эквивалент 6,24 трлн руб. 
($98,5 млрд), или 5,7% ВВП. Бюджетный кодекс позволяет инвестировать средства ФНБ при достиже-
нии ими объема 7% ВВП (о взглядах властей на эти расходы см. „Ъ“ от 25 июля).

РЫНОК ТРУДА

Работа по дружбе

Россияне по-прежнему предпо-
читают искать работу через зна-
комых и друзей, уровень доверия 
к другим источникам информации 
о вакансиях гораздо ниже. Такие 
выводы можно сделать из иссле-
дования Аналитического центра 
НАФИ.

Более половины (54%) опро-
шенных обращаются к друзьям 
и знакомым при поиске работы. 
Отдельно среди соискателей 
в возрасте 35–59 лет доля этой 
группы еще выше (61%). Менее 
трети (30%) ищут работу в интер-
нете — в основном это соиска-
тели в возрасте до 34 лет (50%). 
Еще 13% россиян при поиске 
работы обращаются в организа-
ции, с которыми ранее сотрудни-
чали. Каждый десятый (10%) ищет 
вакансии в специализированных 
печатных изданиях. 9% опрошен-
ных прибегают к услугам бирж 
труда, 7% — кадровых агентств.

Для тех, кто использует 
интернет, самыми известными 
сайтами для поиска работы 
названы «Авито», «Работа.ру» 
и HH.ru. «Авито» пользовался 
каждый третий (34%) соискатель. 
Чаще его использует молодежь — 
люди в возрасте от 18 до 34 лет 
(43%). «Работа.ру» использовал 
каждый пятый (19%), этот портал 
оказался наиболее популярен 
среди квалифицированных специ-
алистов (29%) и людей с высшим 
образованием (24%). К порталу 
SuperJob обращались 9% респон-
дентов, еще 5% размещали свой 
профиль на Zarplata.ru.

По данным Высшей школы 
экономики, поиск работы через 
интернет характерен в первую 
очередь для неквалифициро-
ванных работников, работников 
сферы торговли и услуг и спе-
циалистов среднего уровня. 
К знакомым же чаще обращаются 
занятые в строительстве, в тор-
говле и сфере услуг, к родствен-
никам — в нефтегазовом секторе, 
в промышленности и энергетике.

Роль неформальных связей 
при устройстве на работу важна 
не только в России — для ино-
странных рынков труда доля тру-
доустроенных с помощью личных 
или профессиональных связей 
достигает 80%. В то же время, 
например, в США, по данным 
Pew Research Center, выше доля 
тех, кто одновременно с поиском 
работы через знакомых искал 
вакансии и в сети,— 79%. С уче-
том сопоставимой доли покрытия 
интернетом в РФ и США такое 
различие между странами, види-
мо, отражает недоверие россиян 
к современным каналам связи — 
или более позднюю интеграцию 
возможностей глобальной сети 
в реальность трудовых отношений.

Анастасия Мануйлова

СПОСОБЫ ПОИСКА РАБОТЫ В РФ
(% ОТ ЧИСЛА СОИСКАТЕЛЕЙ)    
 
ЧЕРЕЗ ЗНАКОМЫХ

В ИНТЕРНЕТЕ 

ЧЕРЕЗ КОЛЛЕГ 
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ЧЕРЕЗ БИРЖУ ТРУДА 
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ИСТОЧНИК: НАФИ.

Минкомсвязь подготовила изменения в систему управле-
ния национальной программой «Цифровая экономика» — 
в ведомстве недовольны отсутствием собственного про-
ектного офиса и хотят получить больше денег и трудовых 
ресурсов на организационную работу, а также усилить ин-
формационное влияние. Аналитический центр при прави-
тельстве (АЦ), исполняющий функции проектного офиса 
нацпрограммы, свои полномочия формально сохранит — 
пока речь, по всей видимости, идет о перераспределении 
финансирования пиара цифровых достижений.

Из пояснительной записки к подготовленным Минком-
связью поправкам (к принятому в марте этого года постанов-
лению правительства о структуре управления программой) 
следует, что нововведения должны упростить взаимодейст-
вие участников системы и усилить коммуникационную со-
ставляющую. Для этого при министерстве предлагается со-
здать дирекцию нацпрограммы, которая станет ее ведомст-
венным проектным офисом. Также министерство предложе-
но наделить дополнительными полномочиями по обеспече-
нию информсопровождения.

Напомним, программа «Цифровая экономика» в силу 
сложной структуры управления (активную роль в ней игра-
ет бизнес) выведена из-под действия правительственного по-
становления «Об организации проектной деятельности», рас-
пространенного на все нацпроекты. В результате Минком-
связь, ответственная за реализацию нацпрограммы, не име-
ет ведомственного проектного офиса — его функции распре-
делены между участниками системы управления. В частно-
сти, задачами Аналитического центра при правительстве яв-
ляется поддержание информационной системы взаимодей-
ствия участников, методологическое и аналитическое сопро-
вождение, а также взаимодействие со СМИ и проведение экс-
пертных дискуссий. Мониторинг же реализации программы 
осуществляет проектный офис Белого дома.

В ведомстве Константина Носкова считают, что для испол-
нения задач ему необходимы «дополнительные финансо-
вые и трудовые ресурсы». Для этого предлагается создать ди-
рекцию нацпрограммы как часть ведомственного проектно-

го офиса Минкомсвязи, а часть полномочий передать подве-
домственному Центру экспертизы и координации информа-
тизации. Функции и полномочия этой структуры в докумен-
те не определены — вероятно, их предполагается установить 
ведомственным актом.

Кроме того, министерство хочет получить дополнитель-
ные полномочия «для обеспечения наиболее полного и эф-
фективного информирования целевых аудиторий о ходе ре-
ализации программы». Как минимум речь идет о передаче от 
АЦ в Минкомсвязь функции распоряжения деньгами на пи-
ар нацпрограммы, пояснил „Ъ“ источник, знакомый с ситуа-
цией. В то же время уточненные полномочия АЦ дополнены 
пунктами о проведении «исследования общественного мне-
ния и отношения целевых групп к вопросам реализации про-
граммы» на основе анализа публикаций в интернете, а так-
же развитие информпортала, аккаунтов в соцсетях и видео-
хостингах. По-видимому, активное информирование населе-
ния о цифровых нововведениях (особенно в части госуправ-
ления) становится новым приоритетом Белого дома: на необ-
ходимость проведения разъяснительной работы с населени-
ем при выдаче электронных паспортов указывал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев (см. „Ъ“ от 18 июля), а прототипы су-
персервисов было решено показать пользователям заранее 
для получения обратной связи.

Отметим, что из новой версии постановления планирует-
ся также убрать слово «вехи» — обозначение итогов реализа-
ции отдельных особо значимых проектов. Их список был ут-
вержден наблюдательным советом АНО «Цифровая экономи-
ка» (куда входят в том числе вице-премьер Максим Акимов, 
советник президента Андрей Белоусов и Константин Носков) 
в сентябре 2018 года. Тогда речь шла о том, что по этим на-
правлениям бизнесу будет обеспечен максимальный режим 
содействия — предполагалось, что «вехи» могут оформлять-
ся как поручения президента и правительства и контролиро-
ваться в ручном режиме. В пресс-службе АНО «Цифровая эко-
номика» „Ъ“ не смогли оперативно прокомментировать этот 
вопрос, сообщив, что «изучают документ».

Надежда Краснушкина

Цифровой экономике добавят пиара
Минкомсвязь намерена переделить полномочия по нацпрограмме

(Москва и Санкт-Петербург)
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Правительство увеличило кво-
ту малого бизнеса в закупках го-
скомпаний с 18% до 20%. Эта ме-
ра должна поддержать рост доли 
МСП в экономике — профильный 
нацпроект требует ее увеличения 
в полтора раза к 2024 году. Поми-
мо директивных мер Белому дому 
приходится заниматься и норма-
тивным принуждением госкомпа-
ний к прозрачной работе с малым 
бизнесом. Минфин предлагает 
сократить вдвое — до 15 дней — 
срок оплаты по контрактам субъ-
ектам МСП, правительство же 
внесло в Госдуму поправки, за-
прещающие требовать от них до-
кументы сверх закрытого списка. 
Последний проект, однако, до сих 
пор не опубликован: в Госдуме го-
ворят, что его рассмотрение за-
тянулось из-за сложного согласо-
вания с госкомпаниями.

Белый дом продолжает работу по 
повышению доли малого бизнеса в 
экономике: в пятницу премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев подписал 
постановление, увеличивающее обя-
зательную долю закупок госкомпа-

ний у малых и средних предприятий 
с 18% до 20% (при этом квота прямых 
закупок увеличится с 15% до 18%). 

Одновременно Минфин продол-
жает унифицировать условия заку-
пок госкомпаний у малого бизнеса и 
закон о контрактной системе. В нача-
ле июля ведомство подготовило про-
ект поправок ко второму чтению за-
конопроекта о создании закрытого 
перечня документов, которые закуп-
щики могут требовать у субъектов 
МСП. Этот законопроект был внесен 
в Госдуму еще в 2017 году, прошел 
первое чтение в январе 2018-го и по-
том завис в ожидании поправок. Как 
сообщил „Ъ“ глава комитета Госдумы 
по экономической политике Сергей 
Жигарев, затянувшийся процесс их 
внесения обусловлен согласованием 
позиций Минфина и крупных игро-
ков этого рынка.

Отметим, что сейчас по 223-ФЗ за-
казчики могут самостоятельно уста-
навливать перечень требуемых от 
малого бизнеса документов. Это по-
зволяет госкомпаниям требовать из-
быточные документы и допускать 
до участия в закупках ограничен-

ное число компаний. Фиксирован-
ный перечень закроет такую воз-
можность, и, вероятно, госкомпа-
нии не торопятся достичь соглаше-
ния с Минфином, пытаясь «выторго-
вать» как можно более широкий пе-
речень возможных требований к по-
ставщикам—субъектам МСП.

В Минфине „Ъ“ отказались предо-
ставить текст поправок, сославшись 
на необходимость соблюдения про-
цедуры оценки регулирующего воз-
действия, хотя документ еще 18 ию-
ля был одобрен на заседании прави-
тельства и направлен в Госдуму. В си-
стеме обеспечения законодатель-
ной деятельности поправки пока не 
опубликованы, но они появились 
в справочных материалах системы 
«Консультант». Они предполагают, 
что заказчики смогут запросить об-
щие сведения об участниках закуп-
ки (юрлицах и ИП) и документы, 
подтверждающие их соответствие 
требованиям к участникам, предло-
жение о закупке и о цене договора, 
информацию об обеспечении заяв-
ки на участие в закупке, а также до-
кументы, подтверждающие отсутст-

вие банкротных процедур, недои-
мок по налогам и отсутствие непо-
гашенных и неснятых судимостей. 
При необходимости в перечень мо-
жет быть включен документ о про-
исхождении товара. Требовать иные 
документы поправки запрещают.

Ограничение объема информа-
ции, запрашиваемой госкомпания-
ми у субъектов МСП, сделает бессмы-
сленным квалификационный отбор 
таких поставщиков, поэтому Мин-
фин предлагает исключить этот этап 
из 223-ФЗ. В Минфине, впрочем, от-
казались подтвердить актуальность 
поправок, опубликованных в «Кон-
сультанте», сообщив, что ведут рабо-
ту над унификацией закупок госком-
паний и госзакупок, приспосабли-
вая для 223-ФЗ нормы 44-ФЗ. Ранее о 
намерении сблизить нормы двух за-
конов заявлял первый вице-премьер 
Антон Силуанов.

Движением в том же направле-
нии является и предложение Мин-
фина унифицировать срок оплаты 
по закупкам у МСП для госкомпаний 
в соответствии с правилами госзаку-
пок — такой проект постановления 

Белого дома опубликован на минув-
шей неделе на regulation.gov.ru. По 
нему максимальный срок оплаты то-
варов, работ и услуг поставщиков—
субъектов МСП в рамках 223-ФЗ со-
кратится с 30 до 15 суток, что также 
должно защитить малый бизнес от 
произвола крупных госзаказчиков.

Статистика демонстрирует, что 
условия торговли малого бизнеса 
с государством действительно бо-
лее привлекательны, чем с госком-
паниями: в поставках для нужд го-
сударства на долю МСП в 2018 году 
пришлось 29,7% против 15,4% годом 
ранее. В торговле с госкомпаниями 
эта доля растет гораздо медленнее 
— с 11,2% в 2017 году до лишь 12,1% 
в 2018-м. В то же время нацпроект 
по развитию предпринимательст-
ва требует наращивания доли МСП 
в ВВП в полтора раза — с нынешних 
22,3% до 32,5% к 2024 году. Распро-
странение более благоприятных 
для МСП требований 44-ФЗ на закуп-
ки госкомпаний может стимулиро-
вать наращивание в них доли МСП.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Малому бизнесу расширяют прилавок
Белый дом договаривается с госкомпаниями об условиях закупок у МСП

Впрочем, какими бы особенно-
стями ни обладала модель, по край-
ней мере, мировая экономика не да-
ет сигналов о развороте к положи-
тельной динамике. Соответствую-
щая часть бюллетеня ЦБ это доволь-
но подробно описывает, указывая, 
что ожидаемое смягчение денежно-
кредитной политики ФРС и ЕЦБ — 
ответ на ухудшение прогнозов ми-
рового роста, причем вряд ли избы-
точно мощный. Главная надежда — 
внутренняя: «оживление бюджет-
ных расходов ускорит рост россий-
ской экономики при отсутствии 
значимых внешнеэкономических 
шоков, среди которых — дальней-

шее торможение мировой эконо-
мики». Отметим при этом, что лаг 
между ростом вливаний бюджет-
ной системы и ростом экономики, 
как и масштаб влияний этих собы-
тий в 2019 году,— малопредсказуе-
мая вещь, поскольку расходы в рам-
ках «проектных офисов» по новой 
модели могут влиять на цифры ина-
че, чем стандартное бюджетное фи-
нансирование прошлых лет.

Даже если предположить, что 
модель ДИП добавит к оценкам ро-
ста очередные малозначимые 0,1 
процентного пункта, в департа-
менте признают, что их оценки ро-
ста в 2019 году близки к нижней 
границе интервала прогноза ЦБ в 
1–1,5%. При этом как направление 

пересмотра прогнозов, так и сами 
оценки ДИП близки к консенсусу. 
По крайней мере, свежий августов-
ский консенсус-прогноз роста эко-
номики России в 2019 году агентст-
ва FocusEconomics, который осно-
ван на оценках 45 российских и за-
рубежных исследовательских цен-
тров и инвестбанков, понижен до 
1,2% с 1,4%, на которых он находил-
ся последний квартал.

Вопрос о потенциальном уров-
не ВВП в сравнении с реальным — 
это еще и вопрос о том, в какой точ-
ке находится экономическое рав-
новесие при текущей денежно-
кредитной политике. Здесь бюлле-
тень ЦБ, видимо, впервые предла-
гает новшество: если раньше Банк 

России более или менее официаль-
но говорил о единой равновесной 
ключевой ставке, то теперь предла-
гается рассмотреть ситуацию «крат-
косрочной» и «краткосрочной» ней-
тральной процентной ставки, прав-
да, лишь в приложении к инфля-
ции (она, как показывает ЦБ, в ию-
ле вернулась к устраивающей Банк 
России кривой снижения с возвра-
щением к норме в начале 2020 го-
да). ЦБ предполагает, что «краткос-
рочная» ставка сейчас может быть 
выше «долгосрочной». Теоретиче-
ски это может говорить о том, что 
потенциал роста ВВП в 2020 году 
может медленно, но расти даже без 
значимых структурных сдвигов в 
экономике.

Впрочем, в любом случае име-
ют смысл две значимые оговорки. 
Первая — при переходе к нейтраль-
ной ДКП, что, по прогнозу ЦБ, про-
изойдет в начале 2020 года, приме-
няемый регулятором инструмен-
тарий регулирования может су-
щественно поменяться. Вторая — 
при всей увлекательности нюан-
сов прогнозирования ВВП на бли-
жайший год речь идет об экономи-
ческом росте около 1%: число игро-
ков в экономике, для кого разница 
между ростом 0,6% ВВП год к году и 
1,1% важна или, по крайней мере, 
отличима от обычной стагнации, 
невелико.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин
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Правозащитнику не дали договорить с обвиняемым
Члены ОНК подали иск к администрации СИЗО «Лефортово»

Как стало известно „Ъ“, следственный изолятор 
( СИЗО) «Лефортово» и заместитель начальника по ре-
жиму учреждения Николай Иванов станут ответчиками 
по иску правозащитника Евгения Еникеева. Он требу-
ет признать, что администрация СИЗО нарушила за-
кон «Об общественном контроле», прервав его беседу 
с фигурантом дела о попытке устроить крушение «Сап-
сана» в 2017 году Фахраджоном Нозимовым. Это уже 
второй случай, когда члены ОНК пытаются оспорить 
в суде незаконность прекращения бесед в таких случа-
ях,— ранее аналогичный иск к СИЗО «Кресты» подали 
петербургские правозащитники. 

Лефортовский районный суд Москвы зарегистрировал 
исковое заявление к СИЗО-2 ФСИН России и заместителю на-
чальника по режиму СИЗО Николаю Иванову об оспарива-
нии Евгением Еникеевым действий администрации учре-
ждения. 25 апреля 2019 года беседа членов московской об-
щественной наблюдательной комиссии Евгения Еникеева и 
Александра Бачу с Фахраджоном Нозимовым, фигурантом де-
ла о попытке устроить крушение поезда «Сапсан» в 2017 году, 
была прервана господином Ивановым сразу после того, как 
подследственный начал рассказывать об обстоятельствах по-
явления на его теле повреждений. Сотрудник СИЗО заявил, 
что разговор не имел отношения к условиям содержания. 
При этом, как утверждает истец, составить акт о прерывании 
беседы он отказался. Позднее члены ОНК ознакомились с ме-
дицинской картой обвиняемого, исходя из данных которой 
следует, что с момента поступления в СИЗО у Фахраджона Но-
зимова минимум трижды появлялись ушибы челюсти, мно-
жественные ссадины шеи и запястий, гематомы. В июле это-

го года Московский окружной военный суд приговорил его к 
двадцати годам колонии строгого режима. Еще пятеро его со-
общников получили от 15 до 21 года лишения свободы стро-
гого и особого режимов. Свою вину в полном объеме признал 
только один из них. По версии следствия, в июле 2017 года 
они прикрепили железнодорожный башмак к пути, считая, 
что при наезде на него «Сапсан» сойдет с рельсов и столкнет-
ся со встречным составом. Поезд с рельсов не сошел, но пять 
его вагонов получили повреждения, которые РЖД оценило в 
55 млн руб. До своего попадания в СИЗО господин Нозимов 
работал врачом в 91-й поликлинике Санкт-Петербурга.

Как рассказывал „Ъ“ юрист Института права и публичной 
политики Григорий Вайпан, прерывание бесед в таких слу-
чаях можно считать распространенной практикой. Менее 
двух недель назад аналогичный иск к петербургскому СИЗО 
«Кресты» подали члены ОНК Яна Теплицкая и Роман Шир-
шов. Поводом стало прерывание беседы с Аброром Азимо-
вым, обвиняемым по делу о теракте в метро Санкт-Петербур-
га 3 апреля 2017 года. В обоих случаях истцы считают, что ад-
министрация СИЗО нарушила п. 3 ч. 1 ст. 16 ФЗ №76 «Об об-
щественном контроле», согласно которому члены ОНК мо-
гут разговаривать с подозреваемыми или обвиняемыми о 
вопросах обеспечения их прав в местах принудительного 
содержания. Несмотря на возражения Совета по правам че-
ловека при президенте РФ, в июле прошлого года в закон 
внесли поправки, уточняющие, что беседа может быть прер-
вана, если члены ОНК обсуждают с подследственными лю-
бые другие вопросы. Ранее глава СПЧ Михаил Федотов пояс-
нял „Ъ“, что «закон не запрещает разговаривать с подследст-
венным о нарушениях прав человека в местах принудитель-

ного содержания, к числу которых относятся не только СИ-
ЗО, но и отделы полиции и изоляторы временного содержа-
ния», уточнив, что СПЧ готов поддерживать требования чле-
нов ОНК в суде. Предварительное заседание по иску Яны Те-
плицкой и Романа Ширшова назначено на 6 августа.

Отметим, в 2016 году правозащитники жаловались в Ген-
прокуратуру на психологическое давление и угрозы со сторо-
ны администрации «Лефортова». Зампред московской ОНК 
Ева Меркачева заявляла, что членов комиссии допускали 
только в пустые помещения, а разговаривать с подследствен-
ными предлагали в специально выделенных комнатах, что 
мешало оценить условия их содержания. В свою очередь, за-
меститель начальника СИЗО Николай Иванов, ныне указан-
ный как соответчик в иске, вместе со своим коллегой Викто-
ром Шкариным ссылался на приказ ФСИН о порядке посеще-
ния мест лишения свободы: в п. 11 приказа говорится, что ад-
министрация учреждения должна создавать для членов ОНК 
«возможность бесед», в том числе предоставляя «помещения 
для индивидуальных бесед и принятия жалоб, оснащенные 
необходимой мебелью, канцелярскими принадлежностями, 
а также оборудованные кнопкой тревожной сигнализации». 
Николай Иванов был фигурантом и других конфликтов с чле-
нами ОНК. Так, в 2016 году «Новая газета» приводила расшиф-
ровку разговоров между ним, членами ОНК и обвиняемым в 
шпионаже украинским журналистом Романом Сущенко, где 
господин Иванов утверждал, что члены ОНК не могут знако-
миться со списком вещей, изъятых у журналиста, поскольку 
это считается «перепиской между заключенными и членами 
ОНК», «а переписка только через цензуру».

Марина Царева, Санкт-Петербург

Единство формы и задержания

В разговоре с „Ъ“ он подчеркнул, что 3 ав-
густа был освобожден только благодаря «ре-
ализуемому в России телефонному праву»: 
«Меня задержали и повезли в ОВД „Марьи-
но“. Вместе со мной в автозаке находились 
15 человек, незнакомые друг с другом моло-
дые люди, коренные москвичи: только один 
я был приезжим из Нижнего Новгорода. По-
ка нас держали в автозаке, глава СПЧ Миха-
ил Федотов и правозащитник Андрей Бабуш-
кин звонили в ОВД. Потом полицейские по-
звали меня и спросили, есть ли у меня к ним 
претензии. Так как претензий не было, ме-
ня сразу же отпустили. Не исключаю, что 
история актера Александра Паля, которого, 
по его словам, отпустили из ОВД после звон-
ка из администрации президента — чистая 
правда. Все задержания в субботу — это чи-
стой воды неизбирательное хамство, посла-
ние всем, кто собирается выйти на акции 
протеста: „С вами будет то же самое“. Власть 
больше не делит задержанных на возмож-
ных организаторов и мирных участников».

Некоторые участники «Прогулки» при-
звали к «деанонимизации» полицейских и 
сотрудников Росгвардии, участвовавших в 
задержаниях, в том числе с помощью соци-

альных сетей. В воскресенье СКР сообщил о 
задержании жителя Подмосковья, который 
призывал к насилию в отношении детей си-
ловиков. В тот же день ряд СМИ опублико-
вали фото документа с заявлением аноним-
ной «инициативной группы» сотрудников 
правоохранительных органов с угрозами в 
адрес участников протестов и их семей.

По мнению главы Фонда развития гра-
жданского общества Константина Костина, 
ощущение возросшей жесткости «появи-
лось потому, что уже достаточно давно не бы-
ло несогласованных политических акций». 
«Сами протестующие тоже давно не вели 
себя так агрессивно по отношению к поли-
ции,— считает господин Костин.— Здесь и 
игнорирование требований, и прямые напа-
дения, и провокационные лозунги». По его 
мнению, такая эскалация приводит к зату-
ханию протестов, как это было в 2011–2012 
годах. При этом господин Костин отмечает, 
что выборная повестка в Мосгордуму в дан-
ном случае отходит на второй план: митин-
ги в Москве «превращаются в самодостаточ-
ную протестную активность»: «Если бы за-
втра всех спорных кандидатов зарегистри-
ровали, многие участники были бы разо-
чарованы и призвали бы продолжать выхо-
дить. Митинги стали триггером для пробу-

ждения активности самых разных протест-
ных идентичностей, но это очень узкая груп-
па, к тому же замкнутая сама на себя. Как по-
казывают исследования, несмотря на высо-
кий уровень информированности москви-
чей о митингах, серьезного роста вовлече-
ния и даже сочувствия не происходит».

Напомним, фонд «Петербургская полити-
ка» на минувшей неделе озвучил данные, со-
гласно которым 37,7% опрошенных москви-
чей не поддерживают протестные акции, а 
65,1% описывают свое настроение по пово-
ду текущей экономической ситуации в Рос-
сии как «тревожное». Отмечается также, что 
64,5% респондентов «еще не решили, за ко-
го голосовать» на выборах в МГД 8 сентября.

Политолог Аббас Галлямов также считает, 
что предстоящие выборы лишь «формаль-
ный повод» для митингов, а число их участ-
ников в результате задержаний 27 июля и 3 
августа снизится: «В этом смысле власти до-
бились успеха. В общественном мнении и в 
электоральном смысле они, наоборот, про-
играли: на выборах в МГД их кандидаты 
смогут победить теперь исключительно бла-
годаря массовым фальсификациям». Госпо-
дин Галлямов считает, что и лидеры оппози-
ции (часть незарегистрированных кандида-
тов, в том числе Илья Яшин, Дмитрий Гуд-

ков и Иван Жданов, отбывают администра-
тивные аресты по ст. 20.2), и рядовые участ-
ники протестов «вполне могут получить ре-
альные тюремные сроки».

Источники „Ъ“ в администрации прези-
дента дают понять, что считают акции про-
теста в Москве хорошо подготовленными и 
организованными, но при этом не склон-
ны видеть организаторов в незарегистри-
рованных кандидатах в Мосгордуму. Мэр 
Москвы Сергей Собянин, в свою очередь, 
ранее заявил, что акции протеста устрои-
ли «не для блага людей», а ради «чьих-то по-
литических, узкокорыстных целей»: «Яв-
но, что не все пришедшие на акцию ожида-
ли такого развития событий, но организа-
торам, видимо, очень хотелось втянуть их в 
беспорядки». Это высказывание столично-
го градоначальника об акции 27 июля бы-
ло продублировано в воскресной програм-
ме «Неделя в городе» на «России 1» в сюжете 
о «Прогулке» 3 августа.

Мария Старикова

Места в автозаках в субботу 
были не только для сторонников 
допуска незарегистрированных 
кандидатов на выборы 
в Мосгордуму   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

с1

светская 
жизнь

Раз — и караоке
Странно это признавать, но самым 
мощным, и светским тоже, меро-
приятием минувшей недели стали 
субботние гуляния с задержания-
ми. Городские власти посчитали, что 
матча «Спартак»—«Динамо», пикни-
ка «Афиши» и вообще каникул не-
достаточно, чтобы отвлечь москви-
чей от митингов, и устроили еще и 
фестиваль «Шашлык Live» в парке 
Горького. Также отмечу начало фе-
стиваля-путешествия «Человек ми-
ра» в Санкт-Петербурге и дружеский 
футбольный матч Philipp Plein Cup в 
Монте-Карло: каждое из этих собы-
тий — результат воли конкретных 
частных, можно сказать, лиц.

От лица светской, хотя сами они 
точно считают, что гражданской об-
щественности на московские буль-
вары в субботу вышли, среди про-
чих, Максим Виторган, Артемий 
Троицкий, Александр Паль и Миха-
ил Ефремов с артистической импро-
визацией. Он активно вступал в ди-
алог с сотрудниками ОМОНа: «Пой-

мите, мужики, вы — наши, а мы — 
ваши!» Те в ответ интересовались, 
чего это он. Господин Ефремов спи-
сывал активность на собственное 
пьянство, но, похоже, лукавил. Тем 
временем выход господина Виторга-
на спровоцировал очередные проту-
беранцы в отношениях бывшей же-
ны господина Виторгана Ксении 
Собчак с ее бывшей подругой Тиной 
Канделаки. Госпожа Канделаки со-
общила, что господин Виторган «ло-
вил праздничное настроение в хо-
роводе милиционеров», на что го-
спожа Собчак у себя в соцсетях мно-
гословно упрекнула ее в отсутствии 
совести и добавила, что гордится от-
цом своего ребенка. Не пришли, но 
высказались или отписались: Юрий 
Дудь, Владимир Познер, Иван Дре-
мин, выступающий под псевдони-
мом Face, и Иван Алексеев, выступа-
ющий под псевдонимом Noize MC. 
Казалось бы, все это, особенно схват-
ка Ксении Собчак и Тины Кандела-
ки, выглядит не очень серьезно, осо-
бенно на фоне час от часу растущих 
цифр о числе задержанных. Одна-
ко посты популярных блогеров, ко-
торые все как один в холодный до-
ждливый день пошли в парк Горь-
кого, а попали на фестиваль «Шаш-
лык Live», смотрелись совсем уж на-
тужно. То есть скоропалительно за-
маринованный фестиваль и так вы-
глядел не очень прилично: почти од-
новременно с опубликованной про-
граммой фестиваля появились со-
общения о неучастии в событии не-
которых из заявленных в нем арти-
стов, например, Евгения Федорова 
и Алексея Кортнева. И тут пошли ав-
торские, но структурно идентичные 
сообщения о том, как чудесно, когда 
есть парк, шашлыки и русский рок, 
от предполагаемых лидеров мне-
ний среди молодежи. И сами они то-
же пошли: целая стайка делала сел-
фи на фоне сцены и шашлыков.

В это же время в Санкт-Петербур-
ге на лугу у Русского музея музы-
кально-пластическим перформан-
сом «Симфония мира» открылся фе-
стиваль «Человек мира». Уже на этой 
неделе он продолжится перформан-
сом «Пробка мира» у стен Новой Тре-
тьяковки. Там соберутся ретроавто-
мобили и молодые актеры, которые 
разыграют примерно все возмож-
ные ситуации развития отношений 
между людьми в пробках. Затем от 
Москвы до Владимира проследует 
«Состав мира» — натурально поезд 
из 13 вагонов, в каждом из которых 
свое действие: где-то поэтический 
баттл, где-то застолье, где-то что-то 
плохо поддающееся описанию, а 
потом вдруг раз — и караоке. Сме-
нять реальности пассажиры смогут, 
переходя из вагона в вагон. Дальше 
будет лес с героями русских сказок, 
ночь на сеновале, сплав по реке и в 
финале выступление хора у храма 
Покрова на Нерли.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Михаил Ефремов 
активно 
вступал в диалог 
с сотрудниками 
ОМОНа: «Поймите, 
мужики, вы — наши, 
а мы — ваши!»

Ее поздравляет председатель Счетной палаты 
Российской Федерации Алексей Кудрин:
— Дорогая Татьяна! Поздравляю тебя с днем 
рождения! При твоем непосредственном 
участии в России удалось создать современ-
ную государственную финансовую систему 
— одну из наиболее развитых в мире, что 
неоднократно подтверждалось междуна-
родными оценками. Она позволила обеспе-
чивать финансовую устойчивость страны и 

решать самые насущные государственные 
задачи. Отдаю дань твоему профессиона-
лизму и потрясающим личным качествам 
— настойчивости, вниманию к коллегам, 
доброжелательности. Мы много лет работа-
ли вместе и стали друзьями, я этому очень 
рад. Ты умеешь создать доверие и уют. 
Знаю, как ты любишь искусство, сама всег-
да проявляешь инициативу в коллектив-
ных творческих мероприятиях, это прео-

бражает мир вокруг. Желаю твоей семье и 
друзьям счастья и удачи!

Поздравления передает первый замминист-
ра обороны РФ Руслан Цаликов:
— Уважаемая Татьяна Геннадьевна! Примите 
мои сердечные поздравления по случаю 
юбилея! С честью выполняя свой служебный 
долг, Вы вносите большой вклад в развитие и 
совершенствование финансово-бюджетной 

сферы. Вашей деятельности всегда присущи 
истинный профессионализм и преданность 
делу, а уникальный опыт и по сей день позво-
ляет Вам принимать конструктивные реше-
ния, направленные на стабильное развитие 
отечественной экономики. От всей души же-
лаю Вам крепкого здоровья, душевной гар-
монии и новых достижений!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня день рождения у первого заместителя министра финансов РФ  
Татьяны Нестеренко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, всту-
пил в законную силу приговор 
в отношении бывшего замести-
теля председателя правления 
ПАО АКБ «Европейский банк раз-
вития металлургической про-
мышленности» («Евромет») 
Алексея Шарова. За организа-
цию хищения из кредитного уч-
реждения 2,3 млрд руб. суд на-
значил ему три года колонии. 
Столь мягкое наказание объяс-
няется тем, что подсудимый пол-
ностью признал свою вину и его 
дело было рассмотрено в осо-
бом порядке.

Уголовное дело в отношении 
44-летнего бывшего банкира Алек-
сея Шарова по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере) было возбуждено Главным 
следственным управлением ГУ МВД 
России по Москве в марте 2017 го-
да. В течение года бывший замести-
тель председателя правления «Ев-
ромета» (лишен лицензии в августе 
2015 года, задолжав кредиторам бо-
лее 6,5 млрд руб.) проходил по это-
му делу в качестве свидетеля, одна-
ко в апреле 2018 года полиция при-
шла к выводу, что именно господин 
Шаров являлся разработчиком и 
организатором преступной схемы. 
В итоге по ходатайству следствия 
Тверской райсуд Москвы заключил 
экс-банкира под домашний арест.

В ходе расследования Алексей 
Шаров полностью признал свою ви-
ну и раскаялся в содеянном, после 
чего его дело было выделено в от-
дельное производство, а Дорогоми-
ловский райсуд Москвы рассмотрел 
его в особом порядке, то есть без ис-
следования каких бы то ни было до-
казательств сторон. Таким образом 
подсудимый сумел избежать воз-
можного сурового наказания (ста-
тья УК предусматривает до деся-
ти лет лишения свободы), получив 
три года колонии общего режима, 
из которых почти семь месяцев он 
уже отбыл, находясь под домашним 
арестом. При этом суд удовлетворил 
гражданский иск потерпевшей сто-
роны, взыскав с осужденного сум-
му, эквивалентную размеру ущерба 
по уголовному делу, 2,3 млрд руб. В 
качестве обеспечительной меры суд 
сначала арестовал, а затем конфис-
ковал у Алексея Шарова земельный 
участок в СНТ «Здравница» в Сергие-
во-Посадском районе Подмосковья.

Как следует из приговора, экс-
банкир Шаров работал в «Евромете» 
с октября 1995 года, начав с должно-
сти экономиста планово-экономи-
ческого отдела. Заместителем пред-
седателя правления банка и курато-
ром кредитного управления он был 
назначен в июле 2010 года.

По материалам дела, преступ-
ный план был разработан Алексе-
ем Шаровым и «неустановленны-
ми лицами» не позднее 5 февраля 
2015 года. Хищение из банка 2,3 мл-
рд руб. было совершено путем вы-
дачи кредитов двум десяткам ком-
паний, входивших в ООО «Евро-

мет холдинг». Примечательно, что 
все они, как установили следствие 
и суд, «длительный период време-
ни кредитовались в банке, имели 
положительную кредитную исто-
рию, в срок и в полном объеме вы-
полняли свои обязательства по вы-
данным кредитам».

Для заключения фиктивных кре-
дитных договоров Алексей Шаров 
и его подельники использовали, в 
частности, реквизиты ООО «Мак-
си», ООО «РТА-Инжиниринг», ООО 
«Торговый дом „Стар“», ООО «Техно-
строй» и ряда других. Сам господин 
Шаров, согласно приговору, при-
нимал непосредственное участие 
в «организации предоставления в 
банк документов, необходимых для 
рассмотрения анкет-заявлений за-
емщика». Кроме того, фигурант, «ис-
пользуя доверительное отношение 
и зная, что его мнение является ре-
шающим при принятии решения 
о выдаче кредита, должен был убе-
дить председателя и членов кредит-
ного комитета банка в необходимо-
сти выдачи кредитов указанным 
организациям». В случае неявки в 
банк генерального директора или 
главного бухгалтера организации-
заемщика для подписания кредит-
ных договоров и договоров залога, 
говорится в приговоре, их подпи-
си подделывали сообщники Алек-
сея Шарова.

В общей сложности, по матери-
алам дела, с 5 февраля по 31 ию-
ля 2015 года банк «Евромет» выдал 
несколько десятков кредитов. Ми-
нимальная сумма займа состави-
ла 5 млн руб., а максимальная — 
220 млн руб. После этого деньги пе-
реводились со счетов организаций-
заемщиков на счета фиктивных 
фирм и обналичивались.

При этом в приговоре говорит-
ся, что для «придания своим пре-
ступным действиям видимости гра-
жданско-правовых отношений Ша-
ров и неустановленные соучастни-
ки» после получения кредитных 
средств часть их возвращали в виде 
погашения основного долга и про-
центов. Правда, вернули злоумыш-
ленники в «Евромет» всего около 
87 млн руб.

Отметим также, что в июле 2016 
года перед судом предстал и быв-
ший председатель правления «Евро-
мета» Игорь Шутов. Впрочем, на ска-
мье подсудимых он оказался не за 
какие-либо махинации, а за фальси-
фикацию финансовых документов 
учета и отчетности финансовой ор-
ганизации (ст. 172.1 УК РФ). Все тот 
же Дорогомиловский райсуд Мо-
сквы признал господина Шутова ви-
новным в сокрытии от ЦБ данных, 
которые могли являться основани-
ем для отзыва лицензии на осущест-
вление банковских операций. Экс-
банкир, которому грозило до четы-
рех лет заключения, был пригово-
рен к штрафу 500 тыс. руб. Свою ви-
ну он так и не признал, но решение 
суда обжаловать не стал.

Олег Рубникович

Банкир  
не стал спорить  
со следствием
Признав вину, бывший зампред 
правления банка получил три года

Как стало известно „Ъ“, уполно-
моченный по защите прав пред-
принимателей Борис Титов на-
правил руководству Главного 
следственного управления СКР 
обращение, в котором содер-
жится просьба предоставить  
фигурантам дела о хищении 
2,5 млрд руб. у банка «Восточ-
ный» — гражданину Франции Фи-
липпу Дельпалю, а также Макси-
му Владимирову, Ивану Зюзину 
и Вагану Абгаряну — свидания 
с родственниками. По данным 
защиты фигурантов дела, они 
до сих пор не могут не только 
увидеться со своими близкими, 
но и пообщаться с ними по теле-
фону в присутствии сотрудников 
ФСИН. Господин Титов считает, 
что подобная практика не только 
нарушает принцип гуманности, 
но является и способом давле-
ния на обвиняемых.

Обращение Бориса Титова было 
направлено на имя руководителя 
Главного следственного управления 
Следственного комитета России (ГСУ 
СКР) генерал-лейтенанта юстиции 
Эдуарда Кабурнеева. В нем говорит-
ся о том, что в последнее время биз-
нес-омбудсмену поступают многочи-
сленные жалобы фигурантов дела о 
хищении в банке «Восточный» на то, 
что им не позволяют свидания с род-
ными. В своем обращении господин 
Титов выступил на стороне авторов 
жалоб, попросив господина Кабур-
неева «оказать содействие» в реше-
нии проблемы.

Как рассказала „Ъ“ адвокат од-
ного из подследственных, партне-
ра Baring Vostok Филиппа Дельпаля 
Варвара Кнутова, в начале июля сле-
дователи отказали ее подзащитно-
му в просьбе позвонить младшей до-
чери Эстель, чтобы поздравить ее с 
днем рождения. Постоянно отказы-
вают гражданину Франции и в об-
щении с женой, которая вынуждена 
одна воспитывать двух дочерей. Об 
этом господин Дельпаль неоднократ-
но говорил в Басманном районном и 
Московском городском судах, на за-
седаниях, где рассматривались хода-
тайства следствия о продлении сро-
ка содержания бизнесмена под стра-
жей, а также жалобы защиты на реше-
ния суда первой инстанции. «Филип-
пу Дельпалю не разрешили позво-
нить дочери на том основании, что 
он будет говорить с ней на француз-
ском, который не понимают сотруд-
ники ФСИН,— заявила госпожа Кну-
това.— А когда мой подзащитный по-
обещал общаться только на русском, 
который освоил за годы жизни в Мо-
скве, ему все равно отказали, но уже 
без объяснений причин».

В схожих обстоятельствах оказал-
ся и другой фигурант дела Ваган Аб-
гарян, супруга которого осталась с 
тремя малолетними детьми. «Мы не-
сколько раз заявляли ходатайства о 
праве Вагана на свидание или теле-
фонный звонок родным под контр-
олем ФСИН, но получали отказы,— 
рассказал адвокат обвиняемого Ру-
стам Курмаев.— Причем на послед-
нее обращение, поданное в начале 

июля, следователь не ответила вооб-
ще, хотя обязана была это сделать в 
течение трех дней. Впрочем, похо-
же, что это принципиальная пози-
ция, поскольку еще в середине фев-
раля следователь дала понять, что 
подобные просьбы оставит без отве-
та». Господин Абгарян считает факти-
ческий запрет на общение с родны-
ми нарушением принципа гуманно-
сти, тем более что ни жены, ни дети 
фигурантов не являются свидетеля-
ми по уголовному делу.

Как говорят представители за-
щиты, остальные обвиняемые по 
этому делу также просят следова-
телей дать им возможность пооб-
щаться с родными, но с тем же ре-
зультатом. В особо трудном положе-
нии оказался Иван Зюзин, у которо-
го жена осталась с четырьмя мало-
летними детьми. «Вопрос не в том, 
что в его семье нет денег,— поясни-
ла „Ъ“ госпожа Кнутова,— а в том, 
что женщина и ее дети остались без 
моральной поддержки».

Решение возникшей проблемы 
адвокаты видят в том числе и в пе-
реводе своих подзащитных под до-
машний арест. Но следствие и суды 
отказывают в этом, хотя данная ме-
ра предусматривает ряд жестких ог-
раничений на контакты. Интерес-
но, что, понимая это, супруга го-
сподина Дельпаля даже приобрела 
в Москве двухкомнатную квартиру 
«под домашний арест» — чтобы на-
лагаемый на подследственного за-
прет на пользование интернетом и 
телефонной связью не коснулся до-

черей бизнесмена и не мешал им 
общаться с преподавателями и дру-
зьями. «Но и это обстоятельство,— 
пояснила защитник,— не повлияло 
на следователей».

Кстати, сомнение в справедливо-
сти отказов в общении с родственни-
ками выразили руководство Фран-
ко-российской торгово-промыш-
ленной палаты и национального ко-
митета советников по внешней тор-
говле Франции. В их совместном за-
явлении говорится, что «продление 
предварительного заключения Фи-
липпа Дельпаля, без права посеще-
ния семьей, вызывает непонимание 
и обеспокоенность делового сооб-
щества… С момента задержания Фи-
липп Дельпаль убедительно доказы-
вает свою невиновность и поэтому 
заслуживает справедливого обраще-
ния. По меньшей мере переведения 
его под домашний арест».

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей Борис Титов счи-
тает, что фактический запрет на об-
щение с родственниками не толь-
ко нарушает принципы гуманно-
сти, но является еще и попыткой 
давления на обвиняемых. «Нежела-
ние следствия предоставлять свида-
ние с родными по основаниям, кото-
рые не выдерживают правовой кри-
тики, естественным образом оказы-
вает моральное и психологическое 
давление на лиц, находящихся в СИ-
ЗО,— заявил „Ъ“ господин Титов.— 
Что является, к сожалению, распро-
страненной практикой давления 
с целью добиться удобных показа-
ний или сподвигнуть обвиняемого 
к сделке со следствием».

Как рассказывал „Ъ“, в основу уго-
ловного дела, которое СКР возбудил 
в отношении бенефициара Baring 
Vostok Майкла Калви, а также его де-
ловых партнеров Вагана Абгаряна, 

гендиректора компании «Первое 
коллекторское бюро» (ПКБ) Макси-
ма Владимирова, директора финан-
сового департамента Baring Vostok 
Capital Partners Филиппа Дельпаля, 
директора по инвестициям Baring 
Vostok Capital Partners Ивана Зюзи-
на и советника председателя прав-
ления ПАО «Норвик банк» Алексея 
Кордичева, легла история с погаше-
нием долга в размере 2,5 млрд руб., 
который возник у подконтрольного 
господину Калви ПКБ перед банком 
«Восточный». По версии следствия, 
господин Калви уговорил своих со-
общников оформить соглашение об 
урегулировании долга, в соответст-
вии с которым банк получил в каче-
стве компенсации от НАО ПКБ 59,9% 
акций люксембургской компании 
International Financial Technology 
Group, активы которой оценил в 
3 млрд руб.

Уголовное дело было возбуждено 
по заявлению признанного потер-
певшим члена совета директоров 
и совладельца «Восточного» Шерзо-
да Юсупова, аудиторы которого оце-
нили полученные банком акции в 
600 тыс. руб. Фигурантам дела предъ-
явили обвинение в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Отметим, что подследственным вме-
нили всю сумму в 2,5 млрд в качест-
ве похищенной, не вычтя из нее да-
же 600 тыс. руб.

Вину из всех фигурантов признал 
только бывший председатель прав-
ления банка «Восточный» Алексей 
Кордичев, решивший сотрудничать 
со следствием и давший показания 
на других фигурантов. Те, в свою оче-
редь, настаивают, что уголовное де-
ло стало следствием корпоративно-
го конфликта, который должен быть 
урегулирован в гражданском суде.

Алексей Соковнин

В деле «Восточного»  
не хватает общения
Борис Титов просит СКР разрешить обвиняемым свидания с родными

Защита обвиняемого  
по делу о хищении в банке  
«Восточный» Филиппа 
Дельпаля жалуется на то,  
что следствие не разреша-
ет ему общаться с родными   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Как стало известно „Ъ“, Черта-
новский суд Москвы арестовал 
финансового директора АО «На-
учно-исследовательский ин-
ститут технической физики и 
автоматизации» (НИИТФА, пред-
приятие госкорпорации «Роса-
том») Владимира Щенникова 
и специалиста в области техни-
ческого обслуживания медицин-
ского оборудования Виталия  
Чарушина, а главный инженер 
АО «Монтажная фирма „Радий“» 
(МФ «Радий») Александр Доро-
шенко был помещен под домаш-
ний арест. Фигуранты уголовного 
дела обвиняются в системати-
ческом получении взяток от ря-
да коммерческих организаций за 
неучастие акционерных обществ 
в государственных электронных 
аукционах, связанных с техниче-
ским обслуживанием медицин-
ского оборудования. Подследст-
венные вину не признают.

Уголовное дело в отношении фи-
нансового директора АО НИИТФА 
Владимира Щенникова, главного 
инженера АО «МФ „Радий“» Алек-
сандра Дорошенко и специалиста 
в области технического обслужива-
ния медицинского оборудования 
Виталия Чарушина по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо круп-
ном размере в составе организован-
ной группы) следственное управле-
ние по Южному административно-

му округу ГСУ СКР по Москве возбу-
дило 4 июня этого года. А затем Чер-
тановский райсуд Москвы аресто-
вал господина Щенникова и госпо-
дина Чарушина на два месяца, а го-
сподина Дорошенко отправил под 
домашний арест.

По версии следствия, в декабре 
2016 года Владимир Щенников, на-
деленный полномочиями представ-
лять интересы АО НИИТФА, вклю-
чая право заключать договоры, в 
том числе соглашения по закупкам 
в рамках единого отраслевого стан-
дарта госкорпорации «Росатом», вме-
сте с главным инженером общества 
Александром Дорошенко и ранее ра-
ботавшим на протяжении многих 
лет специалистом в сфере техниче-
ского обслуживания Виталием Чару-
шиным сформировали преступную 
группу с целью получения взяток «за 
бездействие в пользу взяткодателя». 
Иными словами, фигуранты рассле-
дования, как считают в Следствен-
ном комитете России, способствова-
ли принятию решений об отказе от 
участия АО НИИТФА и АО «МФ „Ра-
дий“» в государственных электрон-
ных аукционах в тех сферах произ-
водства и предоставления услуг, где 
обе организации занимали домини-
рующие позиции. Таким образом, 
возможность получить желаемые 
контракты предоставлялась ком-
паниям, у которых первоначально 
шансы победить в конкурсах были 

минимальны. По версии следствия, 
господин Щенников, используя свое 
служебное положение финансового 
директора и авторитет в научно-ис-
следовательском институте, оказы-
вал влияние на действия гендирек-
торов обоих акционерных обществ 
при принятии решений об участии 
или неучастии в том или ином кон-
курсе. Не последним, по данным 
следствия, при рассмотрении таких 

вопросов считалось и мнение спе-
циалиста Александра Дорошенко. 
Роль же Виталия Чарушина, по ма-
териалам уголовного дела, заключа-
лась в том, что он, имея обширные 
знакомства среди руководителей са-
мых различных компаний, которые 
занимаются техобслуживанием ме-
дицинского оборудования, догова-
ривался с ними об участии бизнес-
менов в государственных торгах, об-
ещая последним гарантированную 
победу. При этом все связанные с 
аукционами технические вопросы 
решал Александр Дорошенко. Сто-

имость своих услуг фигуранты, по 
данным следствия, оценивали в 10% 
от стоимости контракта, который по-
лучала та или иная фирма.

По данным следствия, первым, 
кто откликнулся на заманчивое 
предложение поучаствовать в ряде 
аукционов, стал бывший гендирек-
тор ООО МСМ (занимается ремонтом 
электронного и оптического обору-
дования) Дмитрий Трыкин. Как го-

ворится в материалах расследова-
ния, чтобы замаскировать переда-
чу откатов, стороны договорились, 
что сначала МСМ будет переводить 
денежные средства со своих рас-
четных счетов на зарплатную кар-
точку собственного гендиректора, 
а уже он после обналичивания по-
лученных сумм — передавать через 
посредника деньги господину Ча-
рушину в торговом центре «Ереван 
плаза» на Большой Тульской улице. 
Как было установлено в ходе предва-
рительного следствия, посредник с 
декабря 2016-го по декабрь 2017 года 

передал от МСМ господину Чаруши-
ну в общей сложности 15,1 млн руб. 
По договоренности между подельни-
ками, говорится в деле, 40% от полу-
ченных взяток доставались Влади-
миру Щенникову, по 30% забирали 
себе Александр Дорошенко и Вита-
лий Чарушин.

При этом ООО МСМ благодаря 
действиям господ Чарушина, Доро-
шенко и Щенникова победило в 20 
электронных аукционах, в частно-
сти, по техобслуживанию медобору-
дования и замене в нем запчастей в 
Челябинском, Алтайском и Орлов-
ском областных онкологических ди-
спансерах. В Пензе МСМ должно бы-
ло поставить комплекты дозиметри-
ческого оборудования для верифи-
кации методик лучевой терапии, в 
Хабаровске и Брянске ООО получи-
ло контракты на сервисное обслу-
живание аппарата гамма-терапевти-
ческого дистанционного облучения 
Theratron Equinox.

По той же схеме, по материалам 
расследования, господин Дорошен-
ко в конце 2016 года договорился 
об откатах с гендиректором Новоси-
бирского ООО «Сибмер» (занимает-
ся ремонтом электронного и опти-
ческого оборудования) и ООО «Ради-
ационная техника» Сергеем Кошеч-
киным за победы в электронных 
торгах, запланированных на 2017 и 
2018 годы, при неучастии в них АО 
«МФ „Радий“» и АО НИИТФА. Всего за 

этот период было проведено 16 аук-
ционов на заключение контрактов 
по комплексному обслуживанию 
рентгенотерапевтических аппара-
тов Xstrahl и другого оборудования 
в МРНЦ им. А. Ф. Цыба, онкологиче-
ских диспансерах Орла, Алтайско-
го и Приморского краев, Свердлов-
ской области, Камчатки и в других 
регионах. За такую «помощь» госпо-
дин Кошечкин, по данным следст-
вия, передал господину Чарушину 
более 4 млн руб. В отношении биз-
несмена СКР также возбудил уголов-
ное дело, пока он является подозре-
ваемым. Бывший же гендиректор 
ООО МСМ Дмитрий Трыкин по делу 
проходит свидетелем.

Обвиняемые Щенников, Чару-
шин и Дорошенко свою вину в по-
лучении взяток категорически от-
вергают. По словам представляюще-
го интересы одного из фигурантов 
адвоката Владимира Аверина, часть 
электронных аукционов, о которых 
идет речь в материалах уголовного 
дела, изначально была ориентиро-
вана на малый бизнес, поэтому АО 
НИИТФА или АО «МФ „Радий“» да-
же с юридической точки зрения не 
могли принимать в них участие. По 
словам адвоката, о размерах якобы 
полученных взяток следствие судит 
только по показаниям господина 
Трыкина, а «откуда тот их взял, не-
известно».

Юрий Сенаторов

Неучастие в аукционах потребовало вознаграждения
Арестованы фигуранты дела о получении откатов

Фигуранты дела, как считают в СКР, 
способствовали принятию решений 
об отказе от участия АО НИИТФА  
и АО «МФ 

”
Радий”» в аукционах  

в тех сферах, где обе организации 
занимали доминирующие позиции
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Из-за онкологических заболеваний  российские 
женщины в среднем живут на 18 лет меньше, 
мужчины — на 15,  связанные с этим экономи-
ческие потери в 2011–2015 годах достигали 
ежегодно около $8,1 млрд. Таковы результа-
ты исследования, проведенного, в частности, 
 специалистами НМИЦ онкологии им. Н. Н. Пет-
рова Минздрава России. В исследовании со-
держится прогноз до 2030 года, где отмечает-
ся, что экономические потери от рака легкого 
и рака молочной железы должны снизить-
ся, а от рака шейки матки и опухолей головы 
и шеи — повыситься.

Эксперты НМИЦ онкологии им. Н. Н. Петрова 
Минздрава России (Санкт-Петербург), Университе-
та Тампере (Финляндия) и Международного агент-
ства по изучения рака ВОЗ подвели итоги исследо-
вания по экономическим потерям из-за преждевре-
менной смертности россиян от онкозаболеваний 
в 2011–2015 годах, а также представили прогноз 
до 2030 года. Документ опубликован в научном из-
дании Scandinavian Journal of Public Health. Как по-
яснил „Ъ“ один из авторов исследования, исполни-
тельный директор Ассоциации онкологов Северо-
Западного федерального округа, научный сотруд-
ник НМИЦ онкологии и Университета Тампере Ан-
тон Барчук, «использовалась модель, которая пока-
зала продолжительность жизни без потерь от опре-
деленного онкологического заболевания, а потом 
оценивалась продолжительность жизни при нали-
чии смертности от него». Полученная разница — это 
годы, которые человек не прожил, а соответственно, 
не мог и работать. В исследовании использовались 
данные Росстата.

Согласно представленным данным, ежегодно 
в 2011–2015 годах экономические потери РФ в ре-
зультате преждевременной смертности россиян от 
онкозаболеваний составляли в среднем до $8,1 мл-
рд — около 0,24% ВВП. При этом в 2001–2005 годах 
потери оценивались в $6,5 млрд ежегодно. Наиболее 
значительными в 2011–2015 годах были экономиче-
ские потери от смертности от рака легкого среди 
мужчин — $1,2 млрд, а также от рака молочной же-
лезы — $0,64 млрд. На второй строчке по величине 
экономических потерь из-за смертности от рака сре-
ди мужчин значится рак желудка ($0,52 млрд), среди 
женщин — рак шейки матки ($0,34 млрд).

К 2030 году потери РФ из-за преждевременных 
смертей от рака должны составить $7,5 млрд (0,14% 
от ВВП). Потери от рака молочной железы у женщин 
уменьшатся до $0,52 млрд, а потери от преждевре-
менной смертности от рака легкого у мужчин — до 
$0,97 млрд. Наибольший прирост в структуре по-
терь от женской смертности покажет рак шейки 
матки, экономические потери от которого вырастут 
с $0,34 млрд до примерно $0,45 млрд. Среди муж-
чин будут расти потери по опухолям головы и шеи 
(с $0,32 млрд до $0,4 млрд). Также рост экономиче-
ских потерь от смертности среди мужчин будет на-

блюдаться по раку крови (с $0,41 млрд до $0,42 мл-
рд, второе место по потерям среди мужского населе-
ния в 2030 году).

Господин Барчук отметил, что экономические по-
тери в результате онкозаболеваний в разных стра-
нах мира «относительно сопоставимы» и составля-
ют 0,1–0,5% ВВП, в частности, у США это около 0,5%. 
Он выразил надежду, что данные подобных исследо-
ваний будут учтены при разработке и корректиров-
ке национальных программ, направленных на сни-
жение показателей преждевременной смертности.

Исследователи отметили, что из-за онкологиче-
ских заболеваний женщины живут в среднем на 18, 
а мужчины на 15 лет меньше. «Если брать рак мо-
лочной железы в период с 2011 года по 2015 год, то 
это 18–19 лет на каждую смерть, к 2030 году эта циф-
ра составит около 20 лет,— сказал Антон Барчук.— 
При раке шейки матки сейчас это около 25 лет. Если 
мы говорим об опухолях головного мозга, то сейчас 
у мужчин потери составляют 23,5 года, у женщин — 
20,5 года. При раке желудка потери у мужчин состав-
ляют 13,5 года, 15 лет у женщин». Более высокие по-
тери для женщин Антон Барчук объясняет тем, что 
у них в среднем выше продолжительность жизни.

Директор Институт экономики здравоохранения 
Высшей школы экономики Лариса Попович про-
комментировала итоги исследования с осторожно-
стью, призвав относиться к нему как «к упражне-
нию, показывающему динамику изменений». По ее 
мнению, оценивать потери от онкозаболеваний от-
носительно ВВП имеет смысл по сравнению с поте-
рями других стран.

Напомним, в 2017 году занимавший должность 
директора Центра развития здравоохранения Мос-
ковской школы управления «Сколково» Юрий Крес-
тинский на Российском онкологическом конгрес-
се представил данные, полученные по методике 
оценки Минфина, о влиянии онкозаболеваний на 
экономику РФ. В частности, он оценил потери ВВП 
с учетом снижения производительности домохо-
зяйств, имеющих больных раком молочной желе-
зы, в 9,4 млрд руб. в год, от рака легкого — 13,1 млрд 
руб., данные были получены без учета «будущих не-
дополученных доходов».

В начале июня 2019 года Московский научно-иссле-
довательский онкологический институт им. П. А. Гер-
цена опубликовал данные о состоянии онкологиче-
ской помощи в РФ, согласно которым в 2018 году в Рос-
сии выявлено более 624,7 тыс. новых случаев злокаче-
ственных новообразований. Прирост по сравнению 
с предыдущим годом оценивался в 1,2% — это самый 
низкий прирост за последние пять лет (см. „Ъ“ от 2 ав-
густа). К 2024 году планируется добиться снижения 
смертности от новообразований до 185 на 100 тыс. на-
селения, что ниже уровня 2017 года (200,6) почти на 
8%, однако ученые отмечают, что показатель смертно-
сти «грубый», в условиях старения населения снизить 
ее «достаточно проблематично».

Валерия Мишина

ВВП болен раком
Эксперты оценили экономические потери 
от онкологических заболеваний

Практически одновременно с тем, 
как Госдеп США подтвердил вве-
дение против России новых санк-
ций по «делу Скрипалей», амери-
канский президент Дональд Трамп 
заявил об исчезновении прегра-
ды для установления хороших от-
ношений с Москвой после заверше-
ния расследования спецпро курора 
Мюллера. При этом накануне США 
окончательно вышли из Договора 
о ракетах средней и меньшей даль-
ности (ДРСМД), а еще за день до 
этого президент Трамп позвонил 
Владимиру Путину и предложил по-
мощь в тушении лесных пожаров 
в Сибири. „Ъ“ разбирался, что оз-
начают эти разнонаправленные со-
бытия для отношений США и России 
и каков вектор их развития.

Заявление президента Трампа о но-
вых возможностях для нормализации 
отношений с Россией прозвучало в ми-
нувшую пятницу в ходе его общения 
с журналистами в Белом доме. Упомя-
нув о завершении расследования спец-
прокурора Роберта Мюллера, так и не 
сумевшего выявить его сговора с Мо-
сквой, Дональд Трамп расценил это как 
поворотный момент и для российско-
американских отношений. «Мы стара-
емся, чтобы у нас были хорошие отно-
шения. Это было очень тяжело в све-
те охоты на ведьм, которая теперь мер-
тва»,— сообщил он. При этом глава Бе-
лого дома обозначил приоритетное на-
правление будущего взаимодействия 
с Москвой — ядерное разоружение: 
«Если мы сможем заключить пакт с Рос-
сией, предусматривающий сокращение 
и ею, и нами ядерного оружия, это было 
бы отлично для мира. И я действитель-
но верю в то, что это произойдет».

Буквально за день до этого прези-
дент США одобрил второй пакет санк-
ций в отношении РФ в связи с «делом 
Скрипалей». Хотя Россия категори-
чески отвергает выдвинутые против 
нее обвинения, в Белом доме по-преж-
нему считают ее виновной. «Это еще 
один пример, когда мы действуем бо-
лее жестко по отношению к России, 
чем предыдущие администрации»,— 
заявил официальный представитель 
Белого дома Хоган Гидли.

Содержание второго санкционно-
го пакета раскрывается в сообщении 
Госдепа США, из которого следует, что 
санкции вступят в силу 19 августа и бу-
дут действовать как минимум 12 меся-
цев. Новые ограничительные меры бу-
дут включать в себя запрет на покупку 
американскими банками суверенных 
российских облигаций, номинирован-
ных не в рублях, а также на предостав-
ление нерублевого финансирования 
российскому государству. В заявлении 
американского дипломатического ве-
домства отмечается, что Вашингтон бу-
дет препятствовать получению Россией 
кредитов, финансовой и технической 
помощи со стороны Всемирного банка 
и МВФ. Наконец, США вводят дополни-
тельные экспортные ограничения на 
продукцию, торговля которой контр-
олируется американскими властями 
в рамках борьбы с распространением 
химического и биологического оружия.

Как заявил официальный предста-
витель Госдепа Морган Ортагус, теперь 
Россия не сможет «получить доступ 
к милли ардам долларов от двусторон-
них коммерческих отношений с США». 
В свою очередь, уже в субботу Минфин 
США объявил о том, что он приступает 
к «имплементации» новых мер.

Между тем новые санкции не за-
трагивают уже действующие контрак-
ты между США и Россией. Под ограни-
чения не подпадают и кредиты амери-
канских банков российским госкомпа-
ниям. Кроме того, ограничения не бу-
дут распространяться на экспорт това-

ров и технологий, затрагивающих без-
опасность полетов гражданской авиа-
ции и исследования космоса.

Реакция российской стороны была 
предсказуемо жесткой. «США в очеред-
ной раз продемонстрировали всему ми-
ру наплевательское отношение к таким 
основополагающим принципам право-
вого государства, как презумпция неви-
новности и необходимость нести бремя 
доказывания предъявляемых обвине-
ний»,— говорится в заявлении посоль-
ства РФ в Вашингтоне. Наиболее же раз-
вернутую оценку дал первый вице-пре-
мьер, министр финансов РФ Антон Си-
луанов. «Решения американской сторо-
ны о введении дополнительных ограни-
чительных мер оказывают негативное 
влияние на отношения наших стран, 
в чем нет ничего хорошего. Но россий-
ская экономика за последние годы уже 
доказала свою устойчивость к внешним 
ограничениям»,— заявил он. «Относи-
тельно государственного долга и корпо-
ративного долга мы уверены в том, что 
созданная нами финансовая система 
позволяет удовлетворить потребности 
бюджета и предприятий в заемных ре-
сурсах»,— добавил господин Силуанов.

Впрочем, по мнению бывшего со-
трудника администрации президента 
Обамы Питера Харрелла, новый санк-
ционный указ — «экстремально выхо-
лощенный пакет мер, который был раз-
работан для того, чтобы минимизиро-
вать возможное влияние на рынки».

Впрочем, на повестке дня Конгресса 
США — новые санкции против России, 
включая жесткие меры против суверен-
ного долга РФ, а также против трубопро-
вода «Северный поток-2». «Я не думаю, 
что санкции уже развернуты в полной 
мере. И я бы не советовал представите-
лям американского или европейского 
бизнеса делать подобные выводы»,— 
предупредил бывший координатор 
санкционной политики Госдепа США 
Дэниел Фрид, давая понять, что война 
санкций будет продолжена.

Введение нового пакета санкций 
против России практически совпа-
ло с еще одним событием, оказавшим 
мощное дестабилизирующее воздейст-
вие на отношения двух стран. Советник 
президента США по национальной без-
опасности Джон Болтон подтвердил, что 
2 августа США окончательно вышли из 
Договора о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД). Объяс-
няя отказ Вашингтона от одного из клю-
чевых разоруженческих соглашений, 
господин Болтон возложил вину на Мо-
скву. «Россия продолжала разрабатывать 
передовые баллистические и гиперзву-
ковые системы доставки, чтобы модер-
низировать свой арсенал в нарушение 
договора»,— заявил Джон Болтон.

Напомним, что буквально накануне 
президент Трамп позвонил Владимиру 
Путину и по-дружески предложил ему 
помощь в тушении лесных пожаров 
в Сибири. Пресс-служба Белого дома не 
опубликовала отчет о содержании раз-
говора, а сам Дональд Трамп, отвечая на 
вопросы журналистов, лишь отметил, 
что это был «хороший разговор — корот-
кий, но хороший».

В свою очередь, как сообщили 
в пресс-службе Кремля, Владимир Пу-
тин поблагодарил Дональда Трампа за 
предложение, расценив его как залог 
того, что Москве и Вашингтону удаст-
ся восстановить отношения в полном 
формате.

А уже вчера Владимир Путин выра-
зил соболезнования Дональду Трам-
пу в связи с инцидентами со стрельбой 
в Дейтоне и Эль-Пасо. «Владимир Путин 
направил президенту США Дональду 
Трампу телеграмму с соболезнования-
ми в связи с трагическими инцидента-
ми в штатах Техас и Огайо»,— говорит-
ся в сообщении пресс-службы Кремля.

Анализируя разнонаправленные 
сигналы, поступающие из Вашингто-
на, опрошенные „Ъ“ эксперты не видят 
предпосылок для скорой нормализа-
ции отношений США и России.

«Несмотря на то что новый пакет 
санкций носит преимущественно поли-
тико-символический характер, общая 
логика действий администрации США 
явно выходит за пределы необходимо-
сти „ритуальных жертвоприношений“ 
„ястребам“ в Конгрессе»,— пояснил „Ъ“ 
директор ИМЭМО РАН Федор Войтолов-
ский. Противо речивые сигналы, посту-
пающие из Белого дома, господин Вой-
толовский объясняет так: «Суть этой 
тактики — увеличивать давление на 
противоположную сторону до крайно-
сти, а потом делать небольшой шаг на-
зад и достигать сделки на максимально 
выгодных условиях. Эти принципы До-
нальд Трамп пытается применить в от-
ношении разных стран, но то, что спо-
собно сработать в девелоперском биз-
несе, может дать противоположные ре-
зультаты в дипломатии».

По мнению эксперта, политика ад-
министрации Трампа по отношению 
к России имеет три направления. Пер-
вое — поддержание и усиление давле-
ния в финансово-экономической сфе-
ре. Второе — втягивание России в изма-
тывающее военно-технологическое со-
ревнование при одновременном отказе 
США от обязательств в сфере контроля 
над вооружениями. Выход США из ДР-
СМД весьма показателен, у продления 
ДСНВ остается все меньше шансов, а за-
ключение нового договора в области ог-
раничения стратегических наступатель-
ных вооружений с участием Китая — 
полная утопия. Третье — недопущение 
диалога Москвы по вопросам безопас-
ности с ведущими европейскими дер-
жавами, а также ограничение роста эко-
номического сотрудничества между Рос-
сией и ЕС. «Нет оснований считать, что 
на любом из этих направлений Вашинг-
тон откажется от своей линии»,— резю-
мирует Федор Войтоловский.

«Американская внешняя полити-
ка уже три года остается заложницей 
Конгресса и переменчивых настрое-
ний президента. С одной стороны, До-
нальду Трампу приходится доказывать, 
что он более строг по отношению к Рос-
сии, чем его предшественник. Поэто-
му он и подписывает санкции, которые 
ему подсовывает Конгресс. С другой сто-
роны, в Конгрессе не могут осмыслить 
происходящие тектонические сдви-
ги в международных отношениях и во 
внутренней политике. Отсюда тенден-
ция прибегать к санкциям, а не решать 
сложные международные проблемы пу-
тем последовательной и тонкой дипло-
матии»,— продолжает профессор Аме-
риканского университета в Вашингто-
не Антон Федяшин. По мнению экспер-
та, ситуация в российско-американских 
отношениях в обозримом будущем оста-
нется прежней, кто бы ни стал новым 
президентом. «Независимо от того, кто 
победит на выборах в 2020 году, улучше-
ний в отношениях не будет. К этому на-
до трезво относиться. Только став эко-
номически привлекательной страной, 
Россия сможет успешно балансировать 
в отношениях с США. Военные же успе-
хи, подобные тем, которые Москва до-
стигла в Сирии, фундаментальный ба-
ланс сил в мире не поменяют»,— пояс-
нил „Ъ“ Антон Федяшин.

Сергей Строкань;  
Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

За дружбу, санкции 
и гонку вооружений
„Ъ“ разбирался в разнонаправленных сигналах 
из Вашингтона

«Гринпис России» готовит обращение в про-
куратуру с просьбой провести проверку но-
вых фактов ущерба природе при прокладке га-
зопровода «Северный поток-2» в Кургальском 
заказнике (Ленобласть). Эксперты-ботаники 
заявили о гибели растений, занесенных в Крас-
ную книгу, и попытках подменить их «живучи-
ми гибридами». В компании Nord Stream 2 AG 
заявляют, что пересадки охраняемых расте-
ний производились в соответствии с выданны-
ми разрешениями. Экологи, со своей стороны, 
также заявили, что свое гнездо в заказнике по-
кинули краснокнижные орланы-белохвосты.

Краснокнижные орланы-белохвосты покинули 
гнездо в Кургальском заказнике, вероятнее всего, из-
за строительных работ по прокладке газопровода «Се-
верный поток-2». К таким выводам в ходе полевых ис-
следований в Кургальском заказнике пришли экс-
перты из Ботанического института им. В. Л. Комарова 
РАН, а также общественных природоохранных орга-
низаций РОО «Новый экологический проект» и «Грин-
пис России». В своем заключении (есть в распоряже-
нии „Ъ“) эксперты со ссылкой на орнитологические 

данные 2016 года подчеркивают, что до начала строи-
тельства газопровода гнездо было обитаемым. В 2019 
году ученые проводили обследование в те же сроки, 
однако «ни самих птиц, ни остатков пищи и помета, 
никаких других признаков гнездования или присут-
ствия птиц в районе гнезда обнаружено не было». 
При этом в районе гнезда был постоянно слышен 
сильный шум от проводимых в заказнике строитель-
ных работ, говорится в заключении. Отметим, эколо-
ги ранее уже жаловались в Генпрокуратуру о возмож-
ном исчезновении птицы из заказника в результате 
сплошной рубки, которая велась слишком близко 
к гнезду (см. „Ъ“ от 20 декабря 2018 года).

• Напомним, маршрут газопровода в Европу «Север-
ный поток-2» на российском участке пройдет через 
особо охраняемую природную территорию — Кургаль-
ский заказник (Ленобласть). Экологи утверждают, 
что «траншея в заказнике приведет к осушению при-
легающей территории и нанесет вред экосистемам 
заказника». Так, по их мнению, из-за строительства 
газопровода пострадает северная часть болота Ка-
дер, которое находится под защитой международной 
Рамсарской конвенции. Компания Nord Stream 2 уже 
закончила работы по расчистке коридора трассы от 
растительности.

Кроме того, эксперты-ботаники оценили резуль-
таты пересадки краснокнижных растений из кори-
дора трассы газопровода: они заявляют, что на вось-
ми из девяти обследованных участков обнаружили 
гибель пересаженных растений. На одной из площа-
док, куда, согласно документации, пересадили более 
11 тыс. экземпляров «росянки промежуточной», бота-
ники обнаружили «несколько десятков растений в уг-
нетенном состоянии»: «Можно констатировать факт 
гибели более 95% особей». Вместо «прострела раскры-
того» на площадке, куда его, согласно отчету, переса-
дило ЗАО «Экопроект» (подрядчик разработчика про-
екта Nord Stream 2 AG), ученые обнаружили «гибрид 
прострела лугового и прострела раскрытого»: «Ги-
брид не включен в Красную книгу Ленинградской 
области и не подлежал пересадке,— говорится в за-
ключении.— Гибридные растения характеризуют-
ся более высокой жизнеспособностью, что и обусло-
вило их хорошую приживаемость после пересадки». 
Оценить состояние пересаженных «дремлика темно-
красного» и «турчи болотной» эксперты не смогли — 
они пересажены на участки «с естественными ло-
кальными популяциями данных видов».

Результаты текущего мониторинга, проводимого 
специализированным подрядчиком, являются по-
ложительными и подтверждают успешность меро-
приятий по пересадке охраняемых видов, реализо-
ванных в 2018 году, заявили в Nord Stream 2 AG: «Ра-
стения прижились, набрали силу, некоторые из них 
цвели». В компании также сообщают, что количест-
во побегов некоторых пересаженных видов, наобо-
рот, увеличилось. В компании отмечают, что пере-
садки производились в соответствии с разрешения-
ми, «выданными компетентными органами власти».

«Урон природе, безусловно, уже нанесен. Если 
строительство не будет приостановлено, то ситуация 
станет хуже,— заявила „Ъ“ кандидат биологических 
наук, ботаник Елена Глазкова.— Мы детально ознако-
мились с документацией и предупреждали о всевоз-
можных последствиях и о возможных катастрофиче-
ских последствиях для заказника. Государственная 
экологическая экспертиза при вынесении решения 
не приняла это во внимание». Эксперт «Гринпис Рос-
сии» Михаил Крейндлин считает, что это дает основа-
ния сомневаться в ее качестве. «Гринпис России» го-
товит обращение в прокуратуру с просьбой провести 
проверку с привлечением общественности.

Анна Васильева, Анастасия Московкина

Прокуратуру  
попросят найти орлана
«Гринпис» вновь жалуется на экологические потери 
при прокладке «Северного потока-2»

Призывая к  нормализации 
отношений с Москвой, 
 президент США Дональд 
Трамп при этом  пытается 
втянуть Россию в новую 
 гонку вооружений   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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Президентская команда ищет себе места
На Украине обсуждают возможные назначения и отставки

В конце минувшей недели президент 
 Украины Владимир Зеленский побывал 
в Трускавце на выездных курсах госу‑
дарственного управления для депутатов 
нового созыва от партии «Слуга народа». 
Там ему пришлось опровергать упор‑
но циркулирующие слухи о предстоя‑
щем увольнении главы президентского 
офиса Андрея Богдана, якобы уже напи‑
савшего заявление об отставке. Но это 
опровержение вызвало лишь новые спе‑
куляции со стороны оппонентов главы 
государства. С подробностями — корре‑
спондент „Ъ“ в Киеве Матвей Шиманов.

Владимир Зеленский заявил, что Анд-
рей Богдан, равно как и любой другой член 
президентской команды, может уйти со сво-
его поста, поскольку никто из его окруже-
ния не шел в политику навсегда и не наме-
рен оставаться в ней в случае, если поймет, 
что это не его призвание. «Мы не держимся 
за власть. Мы — все ключевые люди, которые 
со мной пришли,— договорились с само-
го начала, что напишем заявления на уволь-
нение. Если общество или президент будет 
чувствовать, что тот или иной человек не мо-
жет справиться с поставленными Украиной 
задачами, то в любой момент этот человек, 
не держась за кресло, уйдет в отставку»,— 
сказал президент.

Его политическими оппонентами эти сло-
ва были восприняты как признание в нару-
шении трудового законодательства — в них 
усмотрели свидетельство существования 
в офисе президента практики приема на ра-
боту сотрудника после того, как он напишет 
заявление об увольнении с открытой датой. 
Косвенным подтверждением тому стало ко-
роткое сообщение на странице Андрея Бог-
дана в Facebook: «Мы все написали заявле-
ния об увольнении. За кресла не держимся».

Противозаконная практика с заполнени-
ем сразу двух заявлений — о приеме на рабо-
ту и об увольнении — распространена в ком-
мерческих структурах, руководству которых 
она позволяет легко избавиться от любого 
сотрудника. Но доказательств того, что похо-
жие методы применяются в верхних эшело-
нах украинской власти, прежде не было. 

Впрочем, по словам источника „Ъ“, близ-
кого к офису президента, Владимир Зелен-
ский вовсе не имел в виду использование за-
прещенных законом трюков и никаких за-
ранее заполненных заявлений у него в офи-
се не хранится. «Думаю, шум поднялся из-за 
шутки Богдана с рассказом о том, что все на-
писали заявление. Но это не так — офис ра-

ботает в соответствии с законом, в том чи-
сле и трудовым. Просто есть негласная дого-
воренность с сотрудниками о том, что никто 
из них — начиная с секретаря и заканчивая 
главой офиса — не будет вгрызаться в кре-
сло, если коллектив посчитает работу того 
или иного человека не очень эффективной. 
Это нормальная практика, никакой закон 
тут не нарушается»,— пояснил источник „Ъ“. 
По его словам, Андрей Богдан любит «трол-
лить» интернет-пользователей и делать не-

однозначные намеки, что вызывает раздра-
жение у некоторых его коллег-чиновников, 
однако президент готов прощать господину 
Богдану его не всегда удачные шутки.

Между тем и после заявления Владими-
ра Зеленского слухи о возможной отставке 
господина Богдана не утихли. Так, на порта-
ле Censor.net вышла статья с подробностя-
ми его назначения на должность. По утвер-
ждению ее автора, американские диплома-
ты просили Владимира Зеленского не назна-
чать господина Богдана на столь высокий 
пост, мотивируя это его близостью к олигар-
ху Игорю Коломойскому. В отношении по-
следнего в США ведется расследование — его 
подозревают в совершении финансовых пре-
ступлений на десятки миллионов долларов, 
и американцы якобы очень не хотели бы ви-

деть человека Коломойского в окружении 
главы государства. Но президент на условия 
заокеанских партнеров не пошел. «Амери-
канцы были очень разочарованы и в ответ за-
явили только одно: пока Богдан — глава офи-
са президента, визита в США не будет»,— го-
ворится в статье. 

Как бы то ни было, но в ходе своего визи-
та в Трускавец украинский президент сооб-
щил, что в сентябре намерен посетить США 
и встретиться там с президентом Дональдом 
Трампом.

Украинские эксперты называют и главно-
го кандидата на пост главы президентского 
офиса в случае отставки Андрея Богдана. Это 
и. о. главы Службы безопасности Украины 
(СБУ) Иван Баканов. Ему прочили этот пост 
еще в мае, но в последний момент он был от-

правлен на не менее ответственный участок 
работы — тогда в должности заместителя гла-
вы СБУ,— чтобы присматривать там за людь-
ми экс-президента Петра Порошенко. Ново-
избранный президент без своей партии в Ра-
де и своих министров в правительстве тогда 
еще не мог сместить назначенного господи-
ном Порошенко главу СБУ Василия Грицака. 
Без одобрения парламента президент может 
назначать только его замов. Теперь же, ког-
да парламент будет фактически контролиро-
ваться президентской партией, у Владимира 
Зеленского есть возможность сформировать 
полностью лояльное ему руководство сило-
вых органов, а никогда прежде не имевшего 
опыта работы в спецслужбах Ивана Бакано-
ва вернуть на более понятную ему админист-
ративную работу.

Однако пока это лишь предположения. 
Официально и господин Богдан, и господин 
Баканов все еще числятся на своих преж-
них должностях. Сейчас новая властная ко-
манда занята распределением мест в парла-
менте. По словам будущего депутата от «Слу-
ги народа» Василия Мокана, глава этой пар-
тии Дмитрий Разумков (см. интервью с ним 
на этой странице) займет пост спикера парла-
мента нового созыва. Его первым заместите-
лем станет нынешний представитель прези-
дента в парламенте Руслан Стефанчук, а гла-
вой президентской фракции предполагается 
назначить известного украинцам волонтера 
Давида Арахамию.

Определилась партия и с людьми, кото-
рым предстоит возглавить ключевые пар-
ламентские комитеты. По крайней мере, 
об этом сообщают источники издания «Левый 
берег», предоставившие редакции списки бу-
дущих глав комитетов. Большинство из этих 
людей прежде не были заметны в большой 
политике и широкой общественности извест-
ны мало. Так, комитет по вопросам евроинтег-
рации может возглавить харьковчанка Мария 
Мезенцева, прежде заседавшая в городском 
совете Харькова, а комитет по вопросам наци-
ональной безопасности и обороны — дирек-
тор Смелянского литейного завода Александр 
Завитневич. Одним из немногих исключе-
ний стал Сергей Бабак, которого называют бу-
дущим главой комитета по вопросам науки 
и образования. Прежде господин Бабак про-
славился обещанием повысить зарплату учи-
телям до $4 тыс. в месяц. По информации „Ъ“, 
Сергей Бабак также является одним из претен-
дентов на должность министра образования 
и науки в новом правительстве, сформиро-
вать которое планируется не позже сентября. 

Президент Украины  
Владимир Зеленский, 
приехавший в Трускавец  
вместе с главой своего офиса 
Андреем Богданом (слева), 
опроверг слухи о скорой отставке 
последнего  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Сербия навострила прослушивание
В слежке за политиками и чиновниками обвинили и российские спецслужбы

В Сербии разгорается громкий скандал 
о прослушивании высокопоставленных 
политиков и чиновников. В ответ на про‑
звучавшие со стороны оппозиции об‑
винения в слежке за политическими оп‑
понентами президент Александр Вучич 
объявил, что его незаконно прослуши‑
вали более 20 лет. В скандал оказалась 
косвенно вовлечена и Россия: выяс‑
нилось, что в середине 2000‑х годов 
кто‑то тайно прослушивал телефонные 
разговоры тогдашнего посла Сербии 
и Черногории в Москве. С подробностя‑
ми — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Сенсационные признания президент 
Сербии Александр Вучич сделал в конце ми-
нувшей недели. В большом интервью под-
контрольному властям телевидению Pink 
он объявил, что «целых 24 года с неболь-
шими интервалами» за ним была установ-
лена слежка, а его разговоры прослушива-
лись. По словам президента, началось все 
в 1995 году по указу тогдашнего шефа гос-
безопасности Йовицы Станишича, без су-

дебного решения. После падения режима 
Милошевича в 2000 году господина Вучича 
прослушивали уже с санкции суда. А с 2007 
по 2012 год, до того как Сербская прогрес-
сивная партия господина Вучича пришла 
к власти, слежка велась, как он выразился, 
«по-хитрому»: формально прослушивался 
не он сам, а дипломаты, включая россий-
ских, с которыми он, как оппозиционный 
лидер, общался.

В подтверждение своих слов Александр 
Вучич зачитал выдержки из документов 
сербской контрразведки BIA. На всех них 
значился гриф «совершенно секретно».

Выступление президента стало ответом 
на выдвинутые со стороны сербской оппо-
зиции в адрес властей обвинения в незакон-
ной прослушке. В конце июля лидер оппо-
зиционного «Союза за Сербию» Драган Джи-
лас сообщил, что получил от сочувствую-
щих сотрудников полиции материалы, под-
тверждающие ведение слежки и прослу-
шивания оппозиционеров начиная с сен-
тября 2018 года. Затем бывший президент 
Сербии, а ныне лидер оппозиционной Со-

циал-демократической партии Борис Тадич 
пообещал подать в суд на Александра Вучи-
ча за то, что тот якобы организовал прослу-
шивание разговоров господина Тадича в пе-
риод его (Тадича) президентства. В подтвер-
ждение столь серьезного обвинения Борис 
Тадич сослался на признание лидера серб-
ских радикалов Воислава Шешеля, который 
долгие годы был партийным боссом госпо-
дина Вучича.

После интервью президента телевиде-
нию Pink оппозиция обвинила его в неза-
конном разглашении документов, представ-
ляющих гостайну. А Борис Тадич заявил, что 
цитированием сообщений тайной полиции 
и материалов о прослушивании разговоров 
дипломатов Александр Вучич «нарушил все 
дипломатические правила и Венскую кон-
венцию, поставил под сомнение законность 
деятельности службы госбезопасности и ме-
ждународные позиции Сербии». Глава серб-
ского МВД Небойша Стефанович в ответ воз-
разил, что президент, а также правительство 
и парламент имеют право на снятие с доку-
ментов грифа секретности.

Опрошенные „Ъ“ балканские эксперты 
в области права подтверждают, что подоб-
ное право у президента Сербии есть, однако 
оговариваются, что при этом должна быть 
соблюдена определенная процедура: гриф 
секретности перечеркивается, вместо него 
крупными буквами вписывается слово «не-
секретно», ставится дата изменения грифа, 
основание и имя лица, принявшего такое 
решение. Ничего похожего на продемон-
стрированных господином Вучичем в эфи-
ре документах видно не было.

В разгорающийся в Сербии скандал ока-
залась вовлечена и Россия. В ходе интервью 
Pink Александр Вучич сделал еще одно лю-
бопытное признание. По его словам, в се-
редине 2000-х телефонные разговоры тог-
дашнего посла Сербии и Черногории в Мо-
скве Милана Рочена тайно прослушивались 
по указанию властей Сербии, президентом 
которой был тогда Борис Тадич.

Аудиозаписи и расшифровки телефон-
ных разговоров бывшего посла Сербии 
и Черногории в РФ, а ныне главного совет-
ника черногорского президента, о кото-

рых упомянул господин Вучич, относятся 
к 2005–2006 годам. Их уже некоторое время 
выкладывает портал IN4S, имеющий репу-
тацию ярого противника черногорских вла-
стей и рупора сербских спецслужб.

После публикации этих записей многие 
и в Черногории, и в Сербии заговорили, что 
прослушка посла — дело рук российских 
спецслужб. Однако специалисты обратили 
внимание на то, что расшифровку ведущих-
ся на русском языке разговоров экс-посла 
явно делал человек, для которого русский 
не является родным. Кроме того, коммента-
рии самого портала не оставляют сомнений 
в том, что главная цель публикации — дис-
кредитация черногорского референдума 
о независимости 2006 года, который Россия 
признала одной из первых. На это же обра-
тил внимание и Александр Вучич, прямо за-
явив: Россия вряд ли могла быть заинтересо-
вана в обнародовании разговоров экс-посла 
Сербии и Черногории в Москве, прослуши-
вались они по указанию из Белграда, а руко-
водил всем Ранко Тадич, близкий родствен-
ник тогдашнего президента.

«Все мы хотели бы, чтобы наступил мир,  
а Донбасс и Крым вернулись в Украину»
Будущий спикер Верховной рады Дмитрий Разумков рассказал „Ъ“ о планах на ближайшее будущее

Украинская партия «Слуга наро‑
да», уверенно выигравшая июль‑
ские парламентские выборы, бу‑
дет главной опорой президента 
Владимира Зеленского, обещав‑
шего мир на востоке Украины, 
а всей стране — скорые и грандиоз‑
ные перемены. Всю прошлую не‑
делю в курортном Трускавце 254 
«слуги» с нулевым политическим 
опытом учились быть депутата‑
ми и работать в команде. Спецкор 
„Ъ“ Владимир Соловьев встретил‑
ся с лидером партии  Дмитрием 
Разум ковым, который может воз‑
главить Верховную раду, чтобы 
узнать о планах парламентского 
большинства на ближайшее буду‑
щее, в том числе в отношении Дон‑
басса, и понять, можно ли прев‑
ратить в команду разношерстную 
компанию народных избранников.

— В какой очередности вы буде-
те решать поставленные задачи? 
Наверное, в первую очередь надо 
назначить правительство?

— Кадровые назначения, да, это по-
нятно. Это обязательная составляю-
щая. А дальше вы увидите. Мы не бу-
дем затягивать с тем пакетом пред-
ложений, с которым мы выступим 
в Верховной раде.

— Земельная реформа на каком 
месте (на Украине мораторий 
на продажу сельхозземель.— „Ъ“)?
— Думаю, это не первоочередной 
вопрос, но это важный вопрос, ко-
торый нужно будет решать.
— Мир в Донбассе?
— Это одна из ключевых проблем 
в стране. Все мы хотели бы, что-
бы наступил мир, чтобы Донбасс 
и Крым вернулись в Украину. К сожа-
лению, это не решается законами.
— Но здесь, очевидно, есть необ-
ходимость компромиссов. Осо-
бый статус для Донбасса, о кото-
ром столько спорят и говорят, 
он насколько реален? Это ведь 
как раз законодательная часть.
— Это законодательная часть. 
Этот момент обсуждения в сте-
нах Верховной рады явно тоже бу-
дет, но в этой проблеме, в войне 
это не вопрос законов. Это вопрос 
желания. Желания закончить эту 
войну. У украинской стороны оно 
есть. К сожалению, не у всех участ-
ников этого процесса мы наблю-

даем это желание. Здесь больше 
вопросы дипломатии, санкцион-
ного давления, вопросы внутрен-
ней политики, связанные с борь-
бой с коррупцией, с информаци-
онной политикой, с экономикой, 
инфраструктурой, социальной по-
литикой. Это целый комплекс за-
дач, которые нужно будет выпол-
нить и которые позволят быстрее 
вернуть временно оккупирован-
ные территории.
— Не все ваши депутаты являют-
ся членами партии «Слуга наро-
да». Как это отразится на управ-
ляемости этого большинства?
— Это не влияет на процесс, на вну-
трифракционную дисциплину и ко-
мандную работу. Можно привести 
много примеров, когда люди были 
членами партий, а делали такое, что 
должно быть за них стыдно и пар-
тии, и им самим.
— Я понял из общения с ваши-
ми коллегами-депутатами, что 
до них, в том числе во время 
встреч с участием президента, 

настойчиво доводилась мысль: 
ребята, нам выпал уникальный, 
а возможно, единственный исто-
рический шанс что-то изменить, 
и другого может и не быть.
— Да. Давайте засучим рукава и пой-
дем работать.
— Как вы объясняете саму возмож-
ность появления этого шанса?
— Это уникальный шанс, который 
нам дал украинский народ, чтобы 
изменить ситуацию в стране. По-
беда на президентских выборах Зе-
ленского — это фактически была 
третья революция. Только, слава бо-
гу, она была мирной и бескровной. 
Она была позитивной. Она была на-
правлена на объединение, на кон-
солидацию общества вокруг пра-
вильных целей, а не вокруг дости-
жения политического результата. 
В этом плане мы глобально отлича-
лись от всех остальных.
— Пяти лет на все вам может 
и не хватить.
— За пять лет можно будет создать 
условия, когда повернуть назад уже 

не получится. Большую часть мож-
но сделать за пять лет, а то, что нель-
зя, доделают те, кто придет после 
нас. Но вернуть все назад будет уже 
невозможно: точка невозврата бу-
дет пройдена.
— Похожие ожидания и ощуще-
ния были и после прихода к влас-
ти Виктора Ющенко в 2004 году.
— Нет. Там была абсолютно другая 
команда. Команда, которая име-
ла более чем серьезное политиче-
ское прошлое. И цели, с которыми 
они приходили, были совершенно 
другими.
— Состав правительства уже 
 придуман?
— Так пока говорить нельзя. Я это 
сейчас не буду обсуждать. Об этом 
еще рано говорить. Нам нужно бу-
дет зайти в парламент, чтобы пред-
ставить премьера, и параллельно 
будет представлен новый Кабинет 
министров Украины.

полная версия 
kommersant.ru/12664
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21087,16 (–453,83)
РТС 1293,19 (–53,21)
FTSE 100 7407,06 (–177,81)

DAX 30 11872,44 (–380,71)
DJIA 26485,01 (–98,41)
NASDAQ Composite 8004,07 (–107,05)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.08.19
Австралийский доллар 43,9051
Английский фунт 78,3982
Белорусский рубль 31,4087
Датская крона* 96,0895

Доллар США 64,6423
Евро 71,7077
Индийская рупия** 92,8569
Казахский тенге** 16,7435

Канадский доллар 48,8937
Китайский юань* 93,1351
Норвежская крона* 72,4235
СДР 88,5360

Сингапурский доллар 46,9273
Новая турецкая лира 11,5420
Украинская гривна* 25,3112
Шведская крона* 66,8794

Швейцарский франк 65,5402
Японская иена** 60,4388
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Возвратный лизинг обернулся штрафами
Граждане жалуются на утрату автомобилей

Группа граждан обратилась с коллек-
тивными письмами в госорганы, жа-
луясь на введение в заблуждение при 
оформлении договоров возвратного 
лизинга. Проблема в том, что ряд ком-
паний, предлагая «деньги под ПТС», 
оформляют куплю-продажу маши-
ны и договор лизинга и затем лишают 
заемщиков автомобилей. ЦБ и Мин-
фин готовят законодательные измене-
ния, призванные решить вопрос, од-
нако срок их принятия пока неизве-
стен, а проблема приобретает массо-
вый  характер. 

Коллективные обращения граждан с 
просьбой проверить законность действий 
компаний („Ъ“ ознакомился с ними), рабо-
тающих под товарным знаком «Националь-
ный кредит», были направлены в Роском-
надзор, ЦБ, Федеральную налоговую служ-

бу (ФНС), Росфинмониторинг, «Общероссий-
ский народный фронт» (ОНФ), Следствен-
ный комитет (СК) и Генпрокуратуру. В жало-
бе граждане указывают, что увидели рекла-
му о возможности получения денег под за-
лог авто или ПТС, однако в указанных ком-
паниях получали договоры купли-прода-
жи на автомобили и договоры финансовой 
аренды (лизинга) с другой организацией. За-
явители уверяют, что не имели намерения 
заключать договоры об отчуждении имуще-
ства и были введены в заблуждение как наи-
менованием организации, так и рекламой.

В результате заемщики оказались в труд-
ном положении в связи с быстрым ростом 
долга — пенями, штрафами и платежами в 
счет оплаты выкупной цены, предусмотрен-
ными договором лизинга, и лишились иму-
щества «за искусственно образованный по-
купателем и лизингодателем автотранспор-

та долг». По мнению граждан, правоохрани-
тельные и судебные органы, «ввиду отсутст-
вия системности и массовости обращений 
по данной проблематике», формально от-
неслись к рассмотрению жалоб, и в лучшем 
случае они смогли «получить денежную ком-
пенсацию разницы рыночной стоимости от-
чуждаемого автомобиля от цены, указанной 
в договоре».

В соответствии с документами, изученны-
ми „Ъ“, договор лизинга заключался на три 
года. При внесении платежей в течение этого 
времени гражданин в итоге должен был вы-
платить сумму, в четыре-пять раз превышаю-
щую стоимость, за которую продавал автомо-
биль. В случае несвоевременного внесения 
платежа начислялся штраф в размере 0,9% за 
каждый день просрочки в течение первых 
десяти дней и по 5% в день с одиннадцатого 
дня до полного погашения платежа.

В «НК Лизинг» (владелец товарного зна-
ка «Национальный кредит») сообщили, что 
соблюдают все правила. «„Деньги под ПТС“/
„Деньги под автомобиль“ — название продук-
та, подразумевает содержание услуги возврат-
ного лизинга — клиент продает по договору 
купли-продажи транспортное средство с ПТС 
с условием возможности обратного выкупа в 
рамках договора финансовой аренды, полу-
чая за это деньги»,— пояснили там. При об-
ращении за услугой клиент оформляет заяв-
ку на участие в лизинговой сделке, подписы-
вает памятку лизингополучателя, оформля-
ется договор лизинга и купли-продажи авто-
мобиля, расписывается в ПТС в графе «преж-
ний собственник». «Указанные действия объ-
ективно исключают возможность введения в 
заблуждение»,— уверены в «НК Лизинг».
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«Яндекс.Такси» перерабатывать не собирается
Компания внедрит мониторинг усталости водителей

«Яндекс.Такси» нашел партнера по вне-
дрению системы мониторинга уста-
лости водителей — им станет компа-
ния  VisionLabs Сбербанка и венчурного 
фонда АФК «Система». Технология нач-
нет  тестироваться на нескольких тыся-
чах автомобилей, включая Uber Russia, 
и сможет ограничивать доступ водите-
ля к новым заказам в случае переработ-
ки. Подобные решения изучают и кон-
куренты «Яндекс.Такси», готовясь к при-
нятию отраслевого законопроекта.

Разработчик систем компьютерного 
зрения VisionLabs (резидент «Сколково»; 
25,07% — у Сбербанка, 25% — у венчурного 
фонда Sistema_VC АФК «Система») стал парт-
нером «Яндекс.Такси» по запуску системы мо-
ниторинга усталости и внимания водителей, 
рассказали „Ъ“ представители компаний. Сто-
имость разработки они не раскрывают. Ранее 
в «Яндекс.Такси» говорили, что в ближайшие 
три года инвестируют в технологии безопас-
ности такси 4 млрд руб.

Система оценивает состояние водителя, 
после чего он может получить предупреждаю-
щий сигнал или ограничение доступа к зака-
зам. Она включает в себя инфракрасную каме-
ру с программным обеспечением, разработан-
ным «Яндекс.Такси», которая закреплена на 

лобовом стекле, отслеживает состояние чело-
века за рулем по 68 точкам на лице и опреде-
ляет степень усталости по характерным при-
знакам: частоте и длительности моргания, зе-
ванию и наклонам головы. Обработка и ана-
лиз данных может происходить без подключе-
ния к интернету. «В перспективе камера могла 
бы стать рыночным продуктом, который был 
бы полезен, например, дальнобойщикам или 
людям, совершающим длительные поездки 
на автомобиле»,— считают в «Яндекс.Такси».

Тестирование системы пройдет на не-
скольких тысячах автомобилей «Яндекс.Так-
си». Оно охватит и автомобили, заказывае-
мые через приложение Uber Russia, уточнил 
представитель последней. Uber и «Яндекс. 
Такси» объединились в России и СНГ в февра-
ле 2018 года.

Агрегаторы такси начали задумываться о 
таких технологиях после появления законо-
проекта о регулировании рынка (принят Гос-
думой в первом чтении в декабре 2018 года). 
Он, в частности, предусматривает введение 
нового режима труда и отдыха водителей, ко-
торые не смогут работать сверх нормы, их пе-
редвижения предлагается отслеживать с по-
мощью ГЛОНАСС. Вопрос переработки волну-
ет и столичные власти. В конце 2019 — нача-
ле 2020 года в Москве планируется запустить 

систему, которая будет ограничивать доступ к 
заказам для водителей, отработавших более 
восьми часов, не имеющих полиса ОСАГО и 
не прошедших медосмотр (см. „Ъ“ от 27 марта).

Конкуренты «Яндекс.Такси» также изуча-
ют подобные технологии. «Мы с коллегами 
из „Яндекс.Такси“ и „Везет“ тестируем систе-
му обмена данными о времени водителей на 
линии, чтобы минимизировать переработ-
ки, а следовательно, и утомленность»,— сооб-
щил представитель «Ситимобил». «Мы внима-
тельно изучаем рынок. Прямо сейчас рассма-
триваем решения разного масштаба: от контр-
оля времени за рулем до мониторинга устало-
сти»,— заявил директор Gett в России Максим 
Жаворонков.

Кроме VisionLabs в России технологии рас-
познавания лиц разрабатывают «Вокорд», 
Центр речевых технологий (ЦРТ) и NtechLab. 
«Технология контроля усталости водителя по 
движению глаз и мимической активности не 
нова и довольно хорошо отработана. Более 
того, некоторые автопроизводители включа-
ют ее даже в стандартный пакет»,— отмеча-
ет коммерческий директор группы ЦРТ Анд-
рей Лысков. Он пояснил, что ЦРТ с 2016 года 
работает с крупнейшими российскими авто-
концернами, решения включают голосовое 
управление системами транспортного сред-

ства, идентификацию при помощи лицевой 
биометрии, запрещающую эксплуатацию ав-
томобиля неавторизованным водителем. По 
его словам, речевые технологии также позво-
ляют выявлять конфликтные ситуации, угро-
жающие безопасности пассажира, и контр-
олировать соблюдение водителем правил об-
служивания.

В «Вокорде» не стали комментировать раз-
работку «Яндекс.Такси» и VisionLabs, отметив, 
что компания сосредоточилась на разработке 
решений в области интеллектуальных транс-
портных систем, видеонаблюдения и видеоа-
налитики на транспорте. В NtechLab не отве-
тили на запрос.

Базовые решения, которые могли бы стать 
основой подобной разработки, есть и у ком-
паний—участников отраслевого союза «Ней-
ронет» Национальной технологической ини-
циативы, рассказал сооснователь союза Вла-
димир Статут. Их решения, по его словам, бу-
дут представлены в SleepAlert 3.0 — системе 
контроля бодрствования для мониторинга со-
стояния работников. Оценить стоимость раз-
работки «Яндекс.Такси» сложно, отмечает он, 
но, например, стоимость работ по SleepAlert 
3.0 укладывается в 100 млн руб. вместе с эта-
пами испытаний и тестирования.

Юлия Тишина

Как выяснил „Ъ“, поставки российского 
угля на Украину в июне, после введения 
правительством РФ разрешительного 
порядка экспорта, рухнули на 85%. Боль-
шинство традиционных российских 
экспортеров на этом направлении пре-
кратили отгрузки, но, похоже, они были 
как минимум частично перенаправле-
ны обходным путем через Белоруссию. 
Эксперты считают, что российские ком-
пании в условиях текущих низких цен 
на уголь и дальше будут искать возмож-
ности непрямого экспорта на Украину. 

Экспорт российского угля на Украину 
в июне сократился в сравнении с тем же ме-
сяцем 2018 года на 85,3%, или на 750 тыс. 
тонн,— до 129,3 тыс. тонн, следует из дан-
ных ЦДУ ТЭКа, с которыми ознакомился 
„Ъ“. В целом за полгода поставки сократи-
лись на 11,1%, или 556 тыс. тонн,— до 4,9 млн 
тонн. Таким образом, за январь—май постав-
ки угля на Украину росли, и только динами-
ка июня перечеркнула этот тренд.

С 1 июня российские компании обяза-
ны ежемесячно получать разрешения пра-
вительства РФ на вывоз угля. Меры стали 
ответом на ограничения Киева по импорту 
российских товаров, введенные в апреле. В 
Минэкономики, которое отвечает за выда-
чу разрешений, говорили, что перечень ком-
паний и объемы поставок ежемесячно пере-
сматриваются. Накануне начала отгрузок по 
новому принципу замминистра энергетики 
РФ Анатолий Яновский уточнял, что заявки 
«подали все желающие», причем объемы ока-
зались «кратно больше того, что было всегда».

Однако, как следует из данных ЦДУ ТЭКа, 
в июне большинство крупнейших экспорте-
ров либо вообще прекратили поставки, либо 
снизили их в несколько раз. В первом полу-
годии крупнейшими поставщиками угля на 

Украину были шахтоуправление «Садкин-
ское» (600 тыс. тонн), входящее в «Южуголь», 
шахтоуправление «Обуховское» украинско-
го энергохолдинга ДТЭК (684 тыс. тонн), «Куз-
бассразрезуголь» (595 тыс. тонн), ТАЛТЭК 
(555 тыс. тонн), «Ресурс» (491 тыс. тонн), Рас-
падская угольная компания (448 тыс. тонн). 
Уголь вывозился с шахт Ростовской и Кеме-
ровской областей. В июне объемы среди на-
званных компаний сохранились у «Садкин-
ского» (67,2 тыс. тонн), «Распадской» (38,3 тыс. 
тонн) и «Ресурса» (12 тыс. тонн), остальные иг-
роки остановили поставки.

В Минэкономики и угольных компани-
ях не ответили на запросы „Ъ“. Собеседник 

„Ъ“ в правительстве рассказал, что инфор-
мация о торговых отношениях с Украиной 
«проходит по закрытой линии». При этом 
директор «Промугольсервиса» Елена Дроби-
на в июне заявляла, что «по состоянию на 13 
июня у компаний не было четкой информа-
ции о принципах получения разрешений и 
возможных объемах поставок». Тогда на со-
вещании в Кемерово по вопросам транспор-
тировки угля она также говорила, что метал-
лурги Украины уже разместили заказы у дру-
гих поставщиков из США и Канады.

Тем не менее говорить о масштабном па-
дении угольного экспорта из России на Укра-
ину следует с определенными оговорками, 

так как поставки перенаправляются, судя по 
статистике, в Белоруссию. По данным Бел-
стата, в 2018 году экспорт каменного угля на 
Украину увеличился в 946 раз, до 588,5 тыс. 
тонн, импорт из России вырос вдвое. За пер-
вое полугодие этого года экспорт российско-
го угля в Белоруссию, по данным ЦДУ ТЭКа, 
вырос в 4,5 раза, до 951,3 тыс. тонн. Больше 
всех наращивает поставки «Кузбассразрезу-
голь» — в 35 раз, до 290 тыс. тонн.

Однако вряд ли отгрузки через Белорус-
сию полностью компенсировали сокраще-
ние прямых поставок. В июне по России в це-
лом железнодорожная погрузка угля упала 
на 7%, до 27,6 млн тонн, что в ОАО РЖД свя-
зывали в том числе со снижением поставок 
на Украину. В конце июля «Интерфакс» сооб-
щал, что Луганская ТЭЦ, находящаяся на под-
контрольной Киеву территории, перешла на 
использование газа из-за невозможности по-
лучить уголь из РФ. Собеседники „Ъ“ в отра-
сли рассказывают, что не вывезенный уголь 
уходит на внутренний рынок, перераспреде-
лить его на другие экспортные направления 
пока не получается.

По словам Максима Худалова из АКРА, в 
преддверии ввода новых правил экспорта 
Белоруссия активно наращивала поставки 
на Украину. «Есть подозрение, что большая 
часть российского угля теперь поступает на 
Украину через Белоруссию. Тем не менее Лу-
ганская ТЭС перешла на газ, так что какое-то 
снижение поставок все же имело место»,— 
комментирует аналитик. По его мнению, си-
туация на рынке угля сейчас такова, что едва 
ли какие-то российские угольные компании 
захотят отказаться от украинских потреби-
телей, поэтому «все крупные игроки долж-
ны окольными путями все-таки продолжать 
отгрузки».

Евгений Зайнуллин

Сразу несколько новостей июля по-
зволяют нам говорить о том, что за 
чисто техническими историями по-
степенно начинает выявляться но-
вый и, видимо, очень значимый для 
рынка сюжет — усиление и измене-
ние характера нерыночной конку-
ренции между госбанками. Так, ви-
димо, по случайности две истории 
июля из этой группы были связаны 
с российскими рейтинговыми агент-
ствами: речь идет о докладе АКРА, ко-
торая в пятницу выпустила разверну-
тый вариант своего доклада о моде-
лях развития ипотечного рынка в РФ, 
и письме Владимиру Путину круп-
ных заемщиков (см. „Ъ“ от 2 августа), 
посвященных политике ЦБ учета ри-
сков при кредитовании.

Эти сюжеты формально не связа-
ны друг с другом ничем, кроме рей-
тинговых агентств. В первом речь 
идет о критике АКРА модели рынка, 
избранной правительством для быст-
рого стимулирования развития ипо-
течного рынка. Аналитики АКРА в це-
лом обоснованно критикуют пробле-
мы «агентской» модели рынка, в ко-
торой центральным агентом избран 
«ДОМ.РФ», предлагая развивать клас-
сическую «многотраншевую» модель 

развития. По крайней мере, ни Мин-
фин, ни его партнеры при избрании 
модели в 2019 году публично не опе-
рировали аргументами сравнимого 
качества проработки. Спор ЦБ и Мин-
фина еще более сложен: речь идет 
о рекомендованных в 2017 году Ба-
зельским комитетом по банковско-
му надзору (БКБН) мерах по стиму-
лированию роста через переход к но-
вой системе оценки рисков банков-
ского надзора при расчете нормати-
вов достаточности капитала, ЦБ пред-
лагает свою версию (без использова-
ния моделей рейтинговых агентств, 
в российских условиях — националь-
ных), Минфин — свою (с рейтинговы-
ми агентствами). На разных уровнях 
рассмотрения двух схем весомые ар-
гументы есть и у той и у другой сто-
роны, как и в первом случае, утвер-
ждать, что кто-то в ситуации одноз-
начно прав или неправ, так же глупо, 
как предполагать, что правительство 
принимает самый проработанный из 
вариантов решений.

Важным же кажется не это. И у того 
и у другого случая, как и у целого де-
сятка такого же рода кейсов лета 2019 
года, есть безусловно общее — и не об-
суждаемое сейчас в публичном поле. 
И в вопросе модели ипотеки, и в реа-
лизации рекомендаций БКБН, и в де-
сятке других подобных историй тот 
или иной вариант регуляторного ре-
шения делает в группе госбанков и 
институтов развития (Сбербанк, ВТБ, 
Газпромбанк, Промсвязьбанк, груп-
па «Открытие», группа ВЭБ.РФ) одних 
— выигравшими, а других — проиг-
равшими. Часто — не абсолютно, а 
относительно: конкретный госбанк 
легко может лоббировать вариант, в 
котором он в 2020 году предположи-
тельно заработает 50 млрд руб. вместо 
100 млрд руб. только затем, чтобы кон-
курент не заработал лишние 200 млрд 
руб. и не обогнал. Как обсуждать эти 
ситуации — пока неясно. С одной сто-
роны, в такого рода конкуренции нет 
ничего неестественного. С другой — 
это конкуренция государства внутри 
себя: в ней оно в российской тради-
ции никогда не признается.

правила  
игры

Если к конкуренции 
 госкомпаний за бюд-
жет государство уже 
привыкло, то регуля-
торная конкуренция 
госбанков обсужда-
ется с трудом

комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Поставкам угля на Украину  
разрешили упасть
Новый порядок экспорта из России оказался непрямым
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 5 августа 2019 №137/П   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,2656

0,93%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,445

1,46%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 67,13

1,10 1,5

1,10

1,18

1,26

1,34

1,42

1,50тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
1,96%65,03% 0,16%

● 1,443трлн руб. ● 40,42

Банк России зафиксировал 
во втором квартале улучшение 
условий кредитования физлиц, 
которые до этого полгода уже
сточались. Пока банки смягчи
ли условия в первую очередь 
по ипотечным кредитам. В пред
дверии введения повышенных 
коэффициентов риска по потре
бительским ссудам они готовы 
пойти навстречу заемщикам 
и здесь, чтобы за оставшееся 
 время нарастить портфель ссуд. 
Но потенциал снижения ставок 
и иных послаблений ограничен, 
указывают эксперты.

ЦБ опубликовал «Индексы измене-
ния условий банковского кредитова-
ния (УБК) и спроса на кредиты по ито-
гам ежеквартального обследования 
крупных российских банков». Из до-
кумента следует, что условия по креди-
там физлицам ухудшались в четвер-
том квартале 2018 года и первом квар-
тале 2019 года, но во втором квартале 
начали улучшаться.

• Индексы УБК населения рассчиты-
ваются как среднее арифметическое 
индексов ипотечного и потребитель-
ского кредитования. Индексы измене-
ния УБК выступают качественной 
оценкой конъюнктуры кредитного 
рынка. Они исчисляются в процент-
ных пунктах (п. п.) и могут прини-
мать значения от –100 (все банки 
смягчили условия кредитования) до 
+100 (все банки ужесточили условия 
кредитования). 
Как следует из индексов измене-

ния УБК, наибольшее смягчение ус-
ловий произошло во втором квар-
тале по ипотеке (–12,79 п. п.) после 
ужесточения условий на 16,67 п. п. и 
14,29 п. п. в четвертом квартале 2018 
года и первом квартале 2019 года со-
ответственно. Ставки по ипотеке еще 
в конце мая снизил Сбербанк, во вто-
рой половине июня о снижении ста-
вок в этом сегменте объявили Сов-

комбанк, Росбанк, Промсвязьбанк, 
«Уралсиб», Абсолют-банк — на 0,25–
1,5 п. п. В июле снижение продолжи-
лось — на 0,2–1,1 п. п. сократили став-
ки Газпромбанк, «ФК Открытие», Аль-
фа-банк, Райффайзенбанк, РСХБ.

Однако в сегменте потребитель-
ского кредитования смягчение усло-
вий менее заметно: –2,08% по краткос-
рочным кредитам и –6,73% — по дол-

госрочным. В результате во втором 
квартале рост потребительского кре-
дитования стал замедляться, свиде-
тельствуют данные ЦБ. Так, по итогам 
апреля увеличение в сегменте за ме-
сяц составило 2,3%, мая — 2,1%. «В ию-
не продолжилось замедление темпов 
роста розничного кредитования, а его 
кредитный импульс во втором квар-
тале продолжил снижаться»,— отме-
чалось в июльском бюллетене депар-
тамента исследований и прогнозиро-
вания Банка России. 

Обратив внимание на изменение 
тренда, банки начали улучшать свои 
кредитные предложения, используя 
удачный момент. По словам дирек-
тора департамента кредитного биз-

неса «Открытия» Михаила Чамрова, 
это «обусловлено стабилизацией ста-
вок и ожиданиями рынка дальнейше-
го смягчения денежно-кредитной по-
литики». Аналитик Райффайзенбан-
ка Денис Порывай предполагает, что 
во втором квартале банки решили 
смягчить условия, чтобы нарастить 
кредитный портфель, потому что по-
нимают, что сделать это позже будет 
сложнее. ЦБ, поясняет он, все время 
анонсирует новые ужесточения на 
рынке потребительского кредитова-
ния для его охлаждения.

Правда, в Сбербанке уверены, что 
«потенциал снижения ставок неве-
лик — в основном это возврат к уров-
ням середины 2018 года». Зато ок-
тябрьское повышение коэффици-
ентов риска, по мнению банкиров, 
не окажет существенного влияния 
на условия кредитования в дальней-
шем. «В нашем банке уже давно сфор-
мированы риск-процедуры, которые 
не позволяют оформить кредит заем-
щикам с высокой долговой нагруз-
кой»,— заявил старший вице-прези-
дент ВТБ Андрей Осипов. При этом, 
как отметила главный аналитик «Рос-
банк Дом» Наталья Ващелюк, «1 октя-
бря 2019 года коэффициенты риска 
будут повышены только для потреби-
тельских кредитов, выдаваемых за-
емщикам, уровень долговой нагруз-
ки которых превышает 50%». Таким 
образом, по ее мнению, кредитова-
ние более надежных заемщиков не 
будет оказывать повышенного давле-
ния на капитал.

Вместе с тем в Сбербанке напоми-
нают, что «кроме коэффициентов ри-
ска с 1 октября добавится влияние 
нового коэффициента — показате-
ля долговой нагрузки». Для клиен-
тов, поясняют в банке, это может от-
разиться в снижении уровня одобре-
ния кредитов.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Кредиты стали условно доступнее
Банки изменили подход к заемщикам

По оценкам GFMS Refinitiv, в первом полугодии 
2019 года произошло заметное снижение спроса 
на золото. Однако на цене металла это не отрази
лось, котировки золота продолжили уверенный 
рост, закрепившись к середине года выше уровня 
$1400 за тройскую унцию. Спрос поддерживают 
институциональные инвесторы и центральные 
банки развивающихся стран на фоне смягчения 
монетарной политики ведущих финансовых регу
ляторов и возобновления торговых войн.

GFMS Refinitiv опубликовала исследование по мирово-
му производству и потреблению золота на середину 2019 
года. Согласно ему, во втором квартале объем предложе-
ния драгоценного металла составил 1136 тонн, превысив 
на 75 тонн результат годичной давности. При этом спрос на 
драгметалл, по оценке GFMS, во втором квартале сократил-
ся на 2%, до 935 тонн, и достиг минимума с третьего кварта-
ла 2016 года. В результате профицит драгоценного металла 
за отчетный период составил 136 тонн — максимум с тре-
тьего квартала 2018 года.

Ключевую роль в снижении мирового потребления золо-
та сыграли ювелиры. Потребление металла ювелирной от-
раслью снизилось за квартал на 18 тонн, до 957 тонн. Потери 
были зафиксированы во всех основных регионах, за исклю-
чением Южной Америки. Снижение потребления в Китае 
отчасти было компенсировано ростом спроса на ювелир-
ные изделия в Индии. Однако резко сократился спрос на 
ювелирные украшения в Европе, на фоне замедления эко-
номического роста и высоких цен на золото. Не поддержали 
рынок и частные инвесторы, которые сократили покупку 
монет до 238 тонн, на семь тонн меньше, чем год назад.

Но такой дисбаланс не сильно отразился на ценах на зо-
лото. К концу второго квартала котировки драгоценного 
металла закрепились выше уровня $1400 за тройскую ун-
цию, поднявшись с начала года более чем на 9%. Как отмеча-
ет аналитик «Газпромбанк — Управление активами» Илья 
Купреев, цены на золото определяются «маржинальным 
спросом, который формируется центробанками и в боль-
шей степени — профессиональными инвесторами. При 
этом промышленный спрос более стабилен и поэтому в 
меньшей степени участвует в формировании цены». По 

оценке GFMS, за полугодие центробанки увеличили вложе-
ния в золото на 39%, до 260 тонн. При этом крупнейшим по-
купателем золота четвертый год подряд остается Банк Рос-
сии. Также высокая активность наблюдалась со стороны 
центральных банков Турции и Индии.

Кроме того, в 2019 году, особенно во втором квартале, 
усилилась напряженность в торговых отношениях США и 
Китая. В августе этого года конфликт еще более обострился 
после решения администрации США ввести десятипро-
центные торговые пошлины на китайские товары еще на 
сумму $300 млрд (см. „Ъ“ от 3 августа). Кроме того, ведущие 
мировые регуляторы, в том числе ФРС, ЕЦБ, Банк Англии и 
Банк Японии, регулярно сигнализируют о смягчении де-
нежно-кредитной политики. Как отмечает управляющий 
активами «Регион Эссет Менеджмент» Алексей Скабаллано-
вич, «инвесторы покупают золото на фоне нового витка тор-
говой войны между Китаем и США и, как следствие, сущест-
венного замедления глобальной экономики, особенно в Ки-
тае и ЕС». В результате, согласно данным агентства 
Bloomberg, в начале июля котировки золота уже достигали 
отметки $1453 за унцию — максимального значения с мая 
2013 года (см. „Ъ“ от 31 июля 2018 года). В минувшую пятни-
цу на спот-рынке котировки золота составляли $1448 за ун-
цию, т. е. оставались вблизи шестилетнего максимума.

Участники рынка не исключают дальнейшего роста цен 
на золото. По словам аналитика «Альфа-капитала» Артема 
Копылова, «потенциал роста цен на драгоценные металлы 
не исчерпан, так как ФРС может запустить новую волну 
спроса на товарные рынки». Как считает Илья Купреев, в 
перспективе следующих 12 месяцев основными фактора-
ми, влияющими на объем спроса со стороны профессио-
нальных инвесторов, станут «статистические данные по 
экономике США, а также аппетит инвесторов к риску». По 
словам Алексея Скабаллановича, отдельно стоит упомянуть 
геополитические риски «в виде обострения ситуации с Ира-
ном в Ормузском проливе и возможного выхода Великобри-
тании из Евросоюза в октябре без сделки с ЕС». По его мне-
нию, все это заставляет инвесторов «увеличивать долю золо-
та в своем инвестиционном портфеле», а сами эти факторы 
«останутся значимыми до конца 2019 года».

Виталий Гайдаев, Дмитрий Ладыгин

Ювелиры отдали золото
Спрос поддерживают центробанки и профессиональные инвесторы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Роскомнадзоре, Генпрокурату-
ре и СК сообщили, что обращение 
получено и находится на рассмотре-
нии, в ФНС указали, что территори-
альные налоговые органы по месту 
учета организации проведут контр-
ольно-аналитические мероприя-
тия. В Росфинмониторинге отмети-
ли, что такая схема использования 
возвратного лизинга транспортных 
средств для кредитования граждан, 
«как правило, осуществляется в рам-
ках правового поля на основании до-
говоров, не противоречащих дейст-
вующим нормативным правовым ак-
там». Но добавили, что по поручению 
президента вопрос возвратного ли-

зинга транспортных средств физлиц 
проработает Генпрокуратура при уча-
стии Росфинмониторинга и ЦБ.

ОНФ уже обращал внимание ЦБ и 
Минфина на необходимость совер-
шенствования механизмов защиты 
потребителей при кредитовании с 
использованием возвратного лизин-
га (см. „Ъ“ от 16 января). Глава проек-
та ОНФ «За права заемщиков» Евге-
ния Лазарева называет такие догово-
ра «притворными сделками»: «Надзо-
ра за этой деятельностью нет, в дого-
воре можно прописать все что угод-
но и навязать любые кабальные усло-
вия». В ЦБ признают, что на рознич-
ном рынке возвратный лизинг ис-
пользуется как альтернатива потре-
бительским кредитам и микрозай-

мам, поскольку позволяет не соблю-
дать законодательство о защите прав 
заемщиков, и является менее риско-
ванным для кредитора. Там отмети-
ли, что в Госдуме находится проект 
закона, предусматривающий введе-
ние регулирования ЦБ на рынке ли-
зинга, добавив, что в него внесена 
поправка, вводящая запрет на воз-
вратный лизинг с гражданами. За-
конопроект принят в первом чтении 
в январе, однако на этом рассмотре-
ние застопорилось. Аналогичный по 
смыслу законопроект подготовил и 
Минфином, но и там признают, что 
«говорить о сроках принятия пре-
ждевременно».

Светлана Самусева,  
Владислав Трифонов

Возвратный лизинг обернулся штрафами
В «Открытии» подчеркнули, что 

«все проблемы с базой давно реше-
ны», общее количество пострадавших 
по всем видам мошенничества в бан-
ке — «несколько десятков по стране», 
более трети из них банк возвращает 
похищенное.

Эксперты видят проблему в пер-
вую очередь в невнимании регуля-
тора к информационной безопасно-
сти санируемых банков. Собеседни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией, отме-
чают, что при входе в банк временной 
администрации всегда привлекают-
ся и сотрудники ФинЦЕРТ ЦБ, они по-
лучают полный доступ к системам 
банка. «Однако обычно работает все-
го пара человек, смотрят бумаги не-
сколько дней, в системы даже не за-
ходят»,— рассказывают они.

«Была проблема с защитой данных 
в Бинбанке, пришла временная адми-
нистрация, потом санация, и новый 
собственник получил кота в мешке»,— 
поясняет руководитель отдела анали-
тики и спецпроектов ГК InfoWatch Ан-
дрей Арсентьев. Чем качественнее бу-
дет аудит информбезопасности в рам-
ках работы временной администра-
ции, тем быстрее пройдет интеграция 
с управляющим банком и тем лучше 
будут защищены данные клиентов, 
полагает он. При сделках слияния-по-
глощения аудит информбезопасно-
сти является стандартной практикой, 
и у ЦБ соответствующие возможности 
и полномочия есть, уточняет консуль-
тант по интернет-безопасности Cisco 
Алексей Лукацкий. По мнению дирек-
тора по развитию компании «Телеком-
биржа» Василия Пименова, при вхо-
ждении временной администрации 

необходимо проводить пентесты (те-
стирование на проникновение).

Сделал ли регулятор какие-то выво-
ды из ситуации с Бинбанком — неиз-
вестно, в ЦБ на запрос „Ъ“ не ответили. 
Впрочем, юристы уверены, что постра-
давшие из-за утечки данных смогут вер-
нуть средства в суде. «Когда клиент под 
воздействием социальной инженерии 
сообщает мошенникам данные карт, то 
банк ему средства не возвращает одноз-
начно,— отметил глава КА „Корчаго и 
партнеры“ Евгений Корчаго.— Но если 
клиенту удастся доказать, что его дан-
ные были доступны злоумышленни-
кам по вине банка, спор он скорее все-
го выиграет». В «Открытии» сообщили, 
что в случае хищения средств клиентов 
из базы их обращения будут рассматри-
ваться «индивидуально».

Вероника Горячева,  
Владислав Трифонов

Санация пропустила «Открытие»

Как выяснил „Ъ“, девелоперская 
группа «Основа» Александра 
 Ручьева стала совладельцем ком
пании «Цифровые технологии 
ритейла», которая уже начала 
 поставлять систему электрон
ных ценников в сети «Вкусвилл», 
«Верный» и «Аскона». В перспек
тиве компания хочет занять по
ловину сегмента. Ритейлеры на
зывают направление перспек
тивным. А вот аналитики более 
осторожны в прогнозах и счи
тают, что без снижения стоимо
сти цифровых решений внедре
ние электронных ценников 
 неэффективно.

Группа «Основа» инвестировала в 
производителя электронных ценников 
— компанию «Цифровые технологии 
ритейла» (ЦТР). Из данных Kartoteka.ru 
следует, что «Основе» принадлежит 74% 
долей ЦТР. По 9,5% у Александры Лан-
цовой и ООО «Центрпроект», по 3% у 
швейцарской Investment Solutions AG 
и Надежды Макаровой и 1% — у Влади-
мира Полторака.

В самой «Основе» уточнили, что ЦТР 
создана в рамках одного из направле-
ний деятельности группы, развития 
высокотехнологичных и цифровых 
проектов. Президент группы Алек-
сандр Ручьев не стал раскрывать объем 
инвестиций в ЦТР, но уточнил, что сей-
час компания поставляет ценники в 
три российские сети: продовольствен-
ные «Верный» и «Вкусвилл» и товаров 
для дома «Аскона». Пока это пробные 
поставки, но даже на опыте этих ри-

тейлеров ценники оказались эффек-
тивны: объем выручки магазинов воз-
растает минимум на 10%, а фронталь-
ная маржинальность на 20%, утвержда-
ет господин Ручьев. Он объясняет рост 
показателей, в частности, тем, что вме-
сте с ценниками ЦТР предлагает услу-
гу по динамическому ценообразова-
нию, основанную на анализе данных 
по стоимости и объемам продаж това-
ров в районе размещения магазина. В 
дальнейшем ЦТР надеется занять 40–
50% от общего объема рынка электрон-
ных ценников, заявили в «Основе».

ЦТР оценивает вложения со сторо-
ны ритейлеров во внедрение ценни-
ков в 190 тыс. руб. в месяц — если это 
магазин районного масштаба пример-
но с 3 тыс. наименований. Кроме ли-
зинга ценников эта стоимость вклю-
чает их обслуживание, программное 
обеспечение и рекомендации по цено-
образованию.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров называет 
среди крупнейших заказчиков элек-
тронных ценников продовольствен-
ные сети «Верный», «Карусель», «Маг-
нит» и Metro Cash & Carry, а среди не-
продовольственных ритейлеров — 
«М.Видео». В последнем рассказали, 
что в одном магазине за неделю надо 
поменять в среднем до 2 тыс. ценни-
ков, на что уходит около 30 рабочих ча-
сов. Кроме того что ценники экономят 
время, они позволяют анализировать 
передвижения посетителей внутри 
магазина и по-новому организовать 
продажи. В X5 Retail Group сообщи-

ли, что кроме «Карусели» электронные 
ценники используются в некоторых 
супермаркетах «Перекресток» в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Старом Оско-
ле. В пилотном проекте задействовано 
более 65 тыс. ценников. В Х5 планиру-
ют и дальше развивать проект.

Использование электронных реше-
ний стало возможным с 2016 года, ког-
да правительство разрешило убрать 
с ценников печати, подписи ответст-
венного лица и дату оформления, на-
поминает Михаил Бурмистров. Факти-
чески это позволило магазинам офор-
млять ценники на любом носителе: бу-
маге, электронных и световых табло, 
грифельных досках. Но у электронных 
ценников есть и недостатки, главным 
из которых господин Бурмистров на-
зывает высокую стоимость. В откры-
тие одного FMCG-магазина в формате 
дискаунтера надо вложить 11–13 млн 
руб., расходы на оснащение электрон-
ными ценниками 3–4,5 тыс. SKU (еди-
ниц товара) составят еще не менее 
3 млн руб., что увеличит срок окупае-
мости на 15%. Анализ пилотных про-
ектов показал, что срок окупаемости 
электронных ценников превышает 
первоначально запланированные 24 
месяца, а ритейлеры, сделавшие став-
ку на электронные ценники в 2012–
2013 годах, вновь вернулись к исполь-
зованию бумажных аналогов. Так что 
дальнейший рост рынка электронных 
ценников возможен при условии сни-
жения цен на них минимум на 30–40%, 
заключает господин Бурмистров.

Елизавета Макарова

«Основа» увидела себе цену
Группа инвестировала в новые технологии для ритейла

Крупнейший негосударственный 
пенсионный фонд (НПФ) Сбер
банка впервые в истории отра
сли выплатил 6,3 млрд руб. диви
дендов. В этом году еще ряд НПФ 
имеют право на выплаты своим 
акционерам. В результате из отра
сли в виде дивидендных выплат 
могут уйти десятки миллиардов 
рублей. Это может привести 
к снижению доходностей, полу
чаемых клиентами НПФ, и к со
кращению инвестиций в разви
тие клиентских сервисов НПФ.

НПФ Сбербанка, который в прош-
лом году заработал для своих клиен-
тов доходность чуть выше инфляции 
(см. „Ъ“ от 27 марта), во втором кварта-
ле выплатил 6,3 млрд руб. дивидендов 
своему единственному акционеру — 
Сбербанку. Об этом свидетельствуют 
данные отчетности фонда, опублико-
ванные в конце прошлой недели. Дру-
гие НПФ, которые по состоянию на 2 
августа также раскрыли отчетность, по-
ка не делали выплат акционерам.

• Согласно закону «Об НПФ», НПФ 
 получает право выплачивать диви-
денды лишь по истечении пяти лет 
с момента акционирования. Преобра-
зование фонда в акционерное общест-
во было необходимо и для попадания 
в систему гарантирования прав за-
страхованных лиц, и, как следствие, 
для сохранения права работы с пенси-
онными накоплениями граждан. Пер-
вый этап процесса начался в 2014 году 
и завершился в конце 2015 года. НПФ 
Сбербанка прошел процедуру реорга-
низации 10 июня 2014 года и во вто-
ром квартале 2019 года получил воз-
можность выплатить дивиденды.

Согласно отчетности по МСФО, 
нераспределенная прибыль НПФ 
Сбербанка на начало года составляла 
12,8 млрд руб. Таким образом, в ию-
не фонд выплатил единственному ак-
ционеру почти 50% от нераспределен-
ной прибыли, накопленной за пять 
лет с момента акционирования фон-
да. Впрочем, в прошлые годы часть по-
лучаемой фондом прибыли и так до-
ставалась банку, в частности, через оп-
лату расходов по привлечению клиен-
тов через сеть отделений. Так, в 2017 
году было выплачено 1,27 млрд руб., а 
в 2018 году — 1,1 млрд руб. На вопрос, 
продолжатся ли в этом году дивиденд-
ные выплаты НПФ, его гендиректор 
Александр Зарецкий ответил, что ре-
шение об этом «относится к компетен-
ции собрания акционеров». В Сбер-
банке не ответили на запрос „Ъ“.

В 2014 году процедуру акциониро-
вания завершили 47 НПФ. Однако к 
настоящему времени помимо НПФ 
Сбербанка сохранились лишь 19 из 
них — часть ушла с рынка, часть бы-
ла консолидирована. За исключени-
ем шести фондов, которые за пять 
лет накопили убыток, нераспреде-
ленная прибыль, то есть те деньги, 
на которые могут претендовать ак-
ционеры, у оставшихся НПФ на нача-
ло года в целом превышала 30  млрд 
руб., свидетельствуют их отчетно-
сти по МСФО. Так, нераспределен-
ная прибыль «Газфонда Пенсион-
ные накопления» составила почти 
9  млрд руб., «ВТБ Пенсионного фон-
да» — 5,8  млрд руб., «Сафмара» — 
4,4 млрд руб., Национального НПФ 
— 3,1  млрд руб. «Получается, что ак-
ционеры могут вывести из отрасли 

десятки миллиардов рублей»,— зая-
вил топ-менеджер одного из фондов.

В «Газфонде ПН» (завершил акцио-
нирование в июне 2014 года) и Наци-
ональном НПФ (июль 2014 года) не от-
ветили на запросы „Ъ“. В НПФ «Саф-
мар», у которого возможность по вы-
плате дивидендов возникает в авгу-
сте, заявили, что акционер, холдинг 
«Сафмар Финансовые инвестиции», 
решение по выплате дивидендов еще 
не принял. Представитель акционера 
«ВТБ Пенсионного фонда» (может на-
чать выплаты в сентябре), банка ВТБ, 
заявил, что «вопрос комментировать 
преждевременно».

«Первая выплата дивидендов — зна-
ковое событие, оно означает заверше-
ние процесса акционирования НПФ: 
фонды становятся нормальными ак-
ционерными обществами, которые 
могут выплачивать дивиденды своим 
собственникам»,— говорит гендирек-
тор консалтинговой компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околеснов. 
По мнению главы компании «Пенси-
онные и актуарные консультации» Ев-
гения Якушева, «в условиях стратеги-
ческой неопределенности по дальней-
шему развитию НПФ акционеры те-
перь предпочтут получать максималь-
ный дивидендный поток и минимизи-
ровать риски». «Сочетание фидуциар-
ной ответственности и жесткого регу-
лирования приведет к переходу к рез-
ко консервативной инвестиционной 
стратегии»,— отмечает он. Таким обра-
зом, по мнению господина Якушева, в 
итоге это будет означать «сокращение 
инвестиций в развитие клиентского 
сервиса и снижение доходностей».

Илья Усов

Акционеры НПФ  
дождались дивидендов
Отрасль может выплатить десятки миллиардов рублей

Банки предоставляют 
сейчас кредиты для граждан, 
условно говоря, под залог 40% 

заработной платы,  
что, конечно, рискованно,  

на мой взгляд
— Владимир Путин,

президент РФ, 20 июня

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, входящий в «Ро-
сатом» ФГУП «Атомфлот» может 
уже в августе объявить конкурс 
на строительство плавучего дока 
для обслуживания атомных ле-
доколов ЛК-60. Его стоимость мо-
жет составить около 8,5 млрд руб. 
Основным претендентом на по-
лучение заказа в отрасли назы-
вают керченский «Залив». Экс-
перты говорят, что такое реше-
ние будет логичным как с точки 
зрения рациональной загрузки 
Балтзавода, так и для обеспече-
ния заказом верфей Крыма.

Подведомственный «Росатому» 
ФГУП «Атомфлот» может в августе 
объявить открытый конкурс на стро-
ительство плавучего дока под атом-
ные ледоколы ЛК-60, сообщили „Ъ“ 
источники в отрасли и госкорпора-
ции. По словам одного из них, срок 
сдачи дока должен быть увязан с 
окончанием строительства ледоко-
лов. Для первого и второго серий-
ных ледоколов «Сибирь» и «Урал» это 
2021 и 2022 годы.

Док включен в программу «Росато-
ма» по строительству четвертого и пя-
того атомных ледоколов ЛК-60, а так-
же судна для перегрузки ядерного то-
плива — общая стоимость програм-
мы в конце 2018 года оценивалась в 
136 млрд руб. (см. „Ъ“ от 17 декабря 
2018 года). Из этой суммы 45 млрд 
руб. должно выделить государство на 
строительство ледоколов, а осталь-
ные средства вложит «Росатом». 

Источники „Ъ“ говорили, что из 
36 млрд руб., которые останутся по-
сле строительства двух ЛК-60 (третий 
и четвертый серийные), на док пой-
дет порядка 8,5 млрд руб.

«Атомфлот» уже не первый год ве-
дет переговоры с верфями по строи-
тельству дока (см. „Ъ“ от 29 сентября 
2017 года). Сейчас атомные ледоколы 
проходят докование в собственном 
доке на базе «Атомфлота» в Мурманс-

ке, а также в арендуемом доке в цент-
ре города, но они слишком малы для 
ЛК-60, которые должны стать самы-
ми крупными ледоколами в мире.

Рассматривались разные вариан-
ты, в том числе строить док сразу с 
учетом будущего сверхмощного ле-
докола «Лидер» (на 120 МВт). Но в 
итоге, по словам источников „Ъ“, ре-
шено строить док именно под ЛК-60. 
Учитывая, что каждый из пяти ЛК-60 
нужно будет доковать раз в 2,5 года, 
и наличие еще ледокола «50 лет По-
беды», стапельное расписание ново-
го дока будет полностью загружено, 

говорит собеседник „Ъ“. В дальней-
шем может быть рассмотрено строи-
тельство сухого дока большего раз-
мера под «Лидер» или использова-
ние модернизированного дока на 
35-м судоремонтном заводе (см. „Ъ“ 
от 15 июля).

О строительстве дока переговоры 
шли с входящим в Объединенную су-
достроительную корпорацию (ОСК) 
Балтзаводом, дальневосточной «Зве-
здой» (управляется консорциумом 
«Роснефти» и Газпромбанка), а также 
керченским «Заливом» (подконтро-
лен структуре группы «Ак Барс»). Рас-
сматривались и зарубежные верфи в 
Китае, Хорватии и Турции. Сейчас 
основным претендентом на получе-
ние заказа в отрасли называют «За-
лив». На верфи „Ъ“ сообщили, что 
производственный и технический 
потенциал «Залива» «позволяет пред-
приятию позиционировать себя как 
исполнителя заказа любой сложно-
сти», на верфи после более чем двад-
цатилетнего перерыва возобновле-
но строительство полнокомплект-
ных судов, для чего проведена мо-
дернизация производственных це-
хов и участков, восстановлена рабо-
та ряда подразделений по достроеч-
ным направлениям и пр. В ОСК „Ъ“ 
заявили, что пока оценивают свои 
возможности и решение об участии 
в конкурсе не принято. На «Звезде» 
на запрос „Ъ“ не ответили.

«Залив» также упоминался в спи-
ске возможных претендентов на 

строительство четвертого и пятого 
ледоколов ЛК-60, но собеседники 
„Ъ“ в отрасли всегда признавали, что 
у имеющего опыт по их строительст-
ву Балтзавода гораздо больше шан-
сов получить этот заказ (см. „Ъ“ от 23 
июля). В то же время источники „Ъ“ 
отмечают, что в сложившейся ситуа-
ции строительство дока может быть 
для «Залива» хорошим заказом в 
условиях падающей загрузки. Один 
из собеседников „Ъ“ полагает, что до-
ставка дока из Крыма в Мурманск не 
должна составить дополнительной 
сложности и увеличить затраты: его 
можно перевезти по частям на судне 
или с помощью буксира.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров согласен, что «Залив» 
выглядит наиболее вероятным ис-
полнителем заказа по строительству 
дока. «У „Звезды“ и Балтзавода (в слу-
чае получения заказа на четвертый и 
пятый ЛК-60) производственная про-
грамма будет сформирована, и кон-
тракт на строительство дока может 
негативно сказаться на сроках вы-
полнения более крупных и маржи-
нальных заказов»,— говорит он. Экс-
перт добавляет, что вопрос загрузки 
верфей Крыма стоит очень остро, а 
строительство дока — это идеаль-
ный с точки зрения масштабов, тех-
нологических требований и санкци-
онных рисков проект.

Анастасия Веденеева;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Атомным ледоколам нашли теплое место
Плавучий док для них могут построить в Крыму

По данным „Ъ“, Минэкономики 
оценивает общий объем допу-
стимых инвестиций в развитие 
зеленой генерации в РФ в 2025–
2030 годах в 659,29 млрд руб.  
Указанный объем средств пре-
вы шает предварительно обсу-
ждавшийся правительством по-
рог инвестиций в 400 млрд руб. 
и позволяет, по оценкам анали-
тиков, построить 24 ГВт мощно-
сти вместо 7,5 ГВт. Между тем 
в министерстве видят возмож-
ности и увеличения суммы, ес-
ли темпы инфляции и энергопо-
требления опередят прогнозы.

Общий инвестиционный ресурс, 
который правительство может на-
править на развитие зеленой энерге-
тики в РФ до 2030 года, по оценке 
Минэкономики, может составить 
659,29 млрд руб. Расчеты министер-
ства (с ними ознакомился „Ъ“) на-
правлены в Минэнерго 26 июля. 
Итоговая цифра выше той, которая 
называлась в качестве потолка для 
инвестиций на совещании у вице-
премьера Дмитрия Козака 15 июля. В 
частности, проект протокола сове-
щания предполагал, что объем 
средств на развитие ВИЭ составит 
400 млрд руб. (в ценах 2021 года) до 
2050 года, но итоговый документ вы-
шел уже без конкретных сумм с по-
ручением дополнительной прора-
ботки до 6 августа. На совещаниях в 
Минэнерго на прошлой неделе все 
же за базу брали сумму в 400 млрд 
руб. говорят собеседники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией.

В Минэкономики свою оценку до-
полнительно обсуждать не стали, в 
Минэнерго и «Совете рынка» (регу-
лятор энергорынков) от коммента-
риев отказались.

По поручению президента, инве-
стиции в новые энергопроекты по-
сле 2022 года и на последующие де-
сять лет должны планироваться с 
учетом ограничения роста энергота-
рифов уровнем инфляции. Для этого 
правительству нужно распределить 
общий ресурс примерно в 3,5 трлн 
руб. до 2035 года между модерниза-
цией старых ТЭС (1,9 трлн руб. до 
2031 года), строительством новых 
атомных энергоблоков, мусоросжи-
гающих ТЭС, развитием энергетики 
в изолированных энергорайонах и 
поддержкой зеленой генерации в 
2025–2035 годах.

Нынешние расчеты Минэкономи-
ки сделаны только до середины срока 

действия новой программы, в прош-
лый раз (см. „Ъ“ от 12 июля) министер-
ство оценивало строительство новых 
10 ГВт ВИЭ в 0,9 трлн руб. до 2050 года.

Но министерство в расчетах дела-
ет оговорку на возможный рост ин-
фляции или энергопотребления в 
РФ сверх прогноза. Если инфляция 
будет на 1 процентный пункт выше, 
чем в прогнозе социально-экономи-
ческого развития, это может привес-
ти к росту общего инвестресурса на 
37%: с 63,95 млрд руб. в 2025 году до 
1,058 трлн руб. в 2030 году (в ценах 
2025 года) нарастающим итогом. Уве-
личение объемов полезного отпуска 
на 1% приведет к увеличению инвес-
тресурса на 40% — с 64,5 млрд руб. в 
2025 году до 1,104 трлн руб. в 2030 го-
ду (в ценах 2025 года).

Согласно прогнозу социально-
экономического развития Минэко-
номики, в 2020 и 2021 годах рост 
цен на оптовом энергорынке соста-
вит 3% и 3,9% соответственно, а за-
тем не более 3% ежегодно. По схеме 
и программе развития единой энер-
госистемы в 2019–2025 годах сред-
негодовой прирост потребления 
должен составлять 1,14%. В 2018 году 
потребление выросло на 1,51% год к 
году, до 1,055 трлн кВт•ч. В «Сообще-
стве потребителей энергии» гово-
рят, что «расчеты оторваны от плате-
жеспособного спроса», поскольку 
«цена электроэнергии из сети уже 
превысила стоимость собственного 
энергоснабжения в подавляющем 
большинстве регионов страны и 
продолжает расти, кратно опережая 
темпы инфляции».

В альтернативных вариантах 
Минэкономики (при росте инфля-
ции и энергопотребления) средств 
хватит, чтобы до 2030 года построить 
24 ГВт зеленой генерации, то есть по 
4 ГВт ежегодно, оценивает Алексей 
Жихарев из Vygon Consulting. Сово-
купный платеж по ДПМ ВИЭ до 2050 
года при этом составит 3,2 трлн руб. 
«Однако базовая позиция правитель-
ства в 400 млрд руб. значительно бо-
лее сдержанная и ограничивается 
объемом строительства в 7,5 ГВт до 
2035 года»,— отмечает аналитик. 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
полагает, что рост спроса сверх про-
гноза маловероятен — этому меша-
ют текущая энергетическая неэф-
фективность экономики и увеличе-
ние числа проектов распределенной 
генерации.

Татьяна Дятел

Зеленой энергетике 
назвали цену
Минэкономики оценило  
инвестиции в ВИЭ до 2030 года

Правительство готовится рас-
пространить на химическую 
 отрасль критерии признания 
продукции российской, кото-
рые уже существуют для маши-
ностроения. Соответствие этим 
критериям, разработанным 
Минпромторгом по поручению 
вице-премьера Дмитрия Козака, 
даст компаниям доступ к господ-
держке экспорта. По мнению 
участников отрасли, выполнить 
критерии им будет несложно, 
и нововведения имеют значе-
ние в основном для небольших 
сегментов рынка с высокой до-
лей иностранной продукции — 
например, для производителей 
 пестицидов.

Минпромторг вынес на согласова-
ние проект поправок к постановле-
нию №719 о локализации, который 
включит в него несколько секторов 
химической промышленности. Речь 
идет о производителях малотоннаж-
ной химии, минудобрений, клеев и 
герметиков, химических средств за-
щиты растений, шинной и резино-
технической продукции, синтетиче-
ских волокон и нитей, а также изде-
лий из пластмасс. Как пояснил „Ъ“ за-
мглавы Минпромторга Виктор Евту-
хов, соответствие критериям поста-
новления №719 дает производите-
лям конкурентные преимущества на 
российском рынке и доступ к госза-
купкам. Разработать критерии соот-
ветствия для других подотраслей 
химпрома поручил вице-премьер 
Дмитрий Козак.

Кроме того, компании химпрома 
формально только с принятием по-
правок получат доступ к новому ме-
ханизму поддержки экспорта (через 
корпоративные программы повыше-
ния конкурентоспособности, КППК). 
В частности, это льготные кредиты 
под экспортные проекты, на которые 
до 2024 года в бюджете всего заложе-
но 361 млрд руб., из них на эту от-
расль предусмотрено 15% (3% — на 
удобрения, 12% — на остальные сег-
менты). Ранее, отметил господин Ев-
тухов, постановление из всего хими-
ческого комплекса включало только 
лакокрасочные материалы.

Общим требованием к произво-
дителям химической продукции ста-
нет наличие прав на техническую до-
кументацию, также они должны вы-
полнять на территории России опре-
деленные операции. Например, про-
изводители удобрений должны про-
водить как минимум две из огово-
ренных в проекте технологических 
операций по синтезу, флотации, га-
лургии, кристаллизации, приллиро-
ванию и гранулированию. Произво-
дители шин должны выполнять их 
все, включая резиносмешение, экс-
трузию, каландрирование, раскрой, 
изготовление бортовых колец и кры-
льев, сборку и вулканизацию.

В Ассоциации производителей 
шин „Ъ“ сказали, что компании сек-
тора в целом поддерживают предла-
гаемый подход. В отношении шин-
ной продукции неприменимо поня-
тие отверточной сборки, поясняют 
там, и любое производство шин 

предполагает полноценный произ-
водственный цикл. При этом пере-
чень операций нужно скорректиро-
вать по отдельным видам шин — на-
пример, у велосипедных шин нет 
бортовых крыльев. Гендиректор ООО 
«Континентал Калуга» Георгий Ротов, 
в свою очередь, отмечает, что у ком-
пании есть производство полного 
цикла от подготовки смеси до выпу-
ска готовой продукции и все перечи-
сленные в проекте постановления 
операции осуществляются на заводе 
Continental в Калуге со старта произ-
водства в 2013 году.

Замгендиректора Башкирской со-
довой компании (крупнейший в РФ 
производитель соды) Марина Борто-
ва заявила „Ъ“, что компания выпол-
няет все критерии проекта поправок 
и сможет претендовать на субсидиро-
вание процентной ставки в рамках 
КППК и, возможно, на компенсацию 
транспортных затрат при экспорте 
продукции. Источники „Ъ“ в секторе 
удобрений отмечают, что у всех круп-
ных российских производителей не 
будет проблем с выполнением новых 
требований, но и потенциальная го-
споддержка в сравнении с масштаба-
ми бизнеса не является для них суще-
ственной. По мнению собеседников 
„Ъ“, во включении в постановление 
№719 наиболее заинтересованы ино-
странные производители, в частно-
сти, средств для защиты растений (по-
чти не производятся в России). Как от-
мечает один из собеседников „Ъ“, та-
кие производители должны выпол-
нять всего пять из пятнадцати пред-

ложенных операций внутри РФ, две 
из которых разлив по емкостям и упа-
ковка в коробки, что вряд ли станет 
трудной задачей.

Директор департамента стратеги-
ческого маркетинга НАО «Евроэкс-
перт» Евгения Шалихманова отмеча-
ет, что если еще в 2014 году Минпро-
морг и Минэнерго в некоторых отра-
слях химпрома призывали к локали-
зации иностранных производств и 
созданию совместных предприятий 
с иностранцами для трансферта тех-
нологий, то сейчас вектор сместился 
в сторону разработки собственных. 
Госпожа Шалихманова допускает 
при этом, что предложенные Мин-
промторгом поправки в отдельных 
узких сегментах рынка могут уда-
рить по компаниям с высокой зави-
симостью от западных технологий.

Ольга Мордюшенко,  
Ольга Никитина;  
Наталья Павлова, Уфа

Минпромторг поддержал резиносмешение
Критерии признания продукции российской дошли до химпрома
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Поскольку из-за избытка предло-
жения цена газа в Северо-Западной 
Европе упала на 25%, газ начал актив-
но вытеснять уголь из европейской 
генерации. По оценке «Газпром экс-
порта», в первом полугодии исполь-
зование газа в генерации в ЕС выро-
сло на 13,7%, или на 11,3 млрд кубоме-
тров. Это полностью перекрыло нега-
тивное влияние погодного фактора.

Динамика поставок «Газпрома» 
во втором полугодии должна зави-
сеть, видимо, в основном от того, 
по-прежнему ли СПГ будет прихо-
дить в Европу в таком количестве. 
Традиционно в последние годы це-
ны на СПГ в Азии были выше, чем в 
Европе, однако в этом году «азиат-
ская премия» составила всего $0,4 за 
MBTU (около $10 за тысячу кубоме-
тров). В частности, поэтому почти 
весь газ с проекта «Ямал СПГ» задер-
жался в Европе — везти его дальше 
в Азию стало просто нерентабельно. 
Во втором полугодии большинство 

аналитиков прогнозируют увеличе-
ние «азиатской премии» из-за пред-
полагаемого роста цен на нефть.

Однако неочевидно, что цены 
спотового рынка СПГ будет полно-
стью следовать за стоимостью неф-
ти. Сейчас спотовые цены в Азии бо-
лее чем вдвое ниже, чем по долгос-
рочным контрактам, и по мнению 
Тьерри Броса из OIES, «весьма веро-
ятно, что подобный гигантский раз-
рыв заставит азиатских покупате-
лей сделать то же самое, что евро-

пейские потребители сделали в 
2009–2013 годах: пересмотреть дол-
госрочные контракты и уйти от неф-
тяной индексации».

На рынке уже появились слухи, 
что японская Osaka Gas собирается 
пересмотреть долгосрочный кон-
тракт с Exxon на поставку СПГ с заво-
да в Новой Гвинее (PNG LNG). Это мо-
жет стать первым случаем пересмо-
тра контракта японским покупателем 
за полувековую историю отрасли.

Юрий Барсуков

НОВАТЭК перебежал «Газпрому» 
Европу
с1 КРУПНЕЙШИЕ ПОСТАВЩИКИ СПГ В ЕВРОПУ В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ (МЛРД КУБ. М)

ИСТОЧНИКИ: IHS, PLATTS, BLOOMBERG.
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«Первый канал» может сменить 
партнера в Молдавии — его ретран-
сляцией хочет заняться Accent TV, 
принадлежащий советнику прези-
дента Игоря Додона. Ранее депута-
ты российской Госдумы призывали 
«Первый» расторгнуть контракт 
с Prime TV молдавского политика 
Владимира Плахотнюка, который 
начал заменять российские новости 
местными. Бизнес-составляющая 
смены партнера не так существенна 
из-за небольшого рекламного рынка 
в стране, уверены эксперты.

Молдавский Accent TV (компания 
Telesistem SRL) планирует сменить назва-
ние на «Первый канал Молдова», соответ-
ствующая заявка подана в Координацион-
ный совет страны по телевидению и ра-
дио (КСТР), сообщила 2 августа изданию 
Media Azi член совета Лидия Визиру. По ее 
словам, КСТР попросил компанию пред-
ставить дополнительные документы, 
включая контракт с «Первым каналом», на 
ретрансляцию и покупку программ, а так-
же подтверждение права использования 
логотипа. В КСТР „Ъ“ подтвердили получе-
ние заявки от Accent TV. «К заявке на пере-
именование изначально не был прило-
жен контракт, может быть, его уже предо-
ставили, но я пока его не видела»,— уточ-
нила член совета Вероника Кожокару.

В пресс-службе «Первого канала» пере-
адресовали вопрос „Ъ“ о смене партнера в 
Молдавии к дочерней компании «Первый 
канал. Всемирная сеть» (ПКВС). В пресс-
службе ПКВС на запрос не ответили, полу-
чить комментарий ее гендиректора Алек-
сея Ефимова также не удалось.

Ранее партнером «Первого» в Молда-
вии был Prime TV экс-главы Демократи-
ческой партии страны Владимира Пла-
хотнюка. Представители канала на за-

прос „Ъ“ не ответили. На сайте Prime TV 
программа передач, в основном состоя-
щая из адаптированного контента «Пер-
вого», расписана только до 5 августа. В 
июне 2019 года Владимир Плахотнюк по-
кинул Молдавию после поражения на 
выборах.

В последние годы Prime TV, по данным 
измерителя TV MR MLD, был самым попу-
лярным каналом Молдавии. Эксперты 
объясняли это «первой кнопкой», на кото-
рой чаще всего был расположен канал, 
контентом «Первого канала» и покрытием 
по всей стране. По данным TV MR MLD, са-
мыми популярными программами кана-
ла были российские «Пусть говорят» и 
«Поле чудес», в последние месяцы в топ 
также входили местные новости.

Ранее российские депутаты заявляли 
о претензиях к Владимиру Плахотнюку 
и вещанию российского ТВ в Молдавии. 
24 января Госдума приняла заявление «О 
недопустимости дискриминации рос-
сийских СМИ в Республике Молдова», 
где говорится о подписанном молдав-
скими властями законе, который «факти-
чески подразумевает запрет на трансля-
цию российских теле- и радиопередач 
информационного и информационно-
аналитического характера». Депутаты 
призвали правительство и каналы пере-
смотреть вещание в Молдавии «вплоть 
до расторжения действующих контрак-
тов». Глава комитета Госдумы по делам 
СНГ Леонид Калашников заявлял Парла-
ментской газете, что именно Владимир 
Плахотнюк стал инициатором закона о 
запрете российских передач, а также «за-
ключил контракт с „Первым каналом“ и 
использует его развлекательный кон-
тент, а информационные передачи заме-
няет». Телефон Леонида Калашникова в 
воскресенье был недоступен.

Директор Accent TV Станислав Выжга 
на звонок „Ъ“ не ответил. Канал принадле-
жит Вадиму Чубаре, которого в местных 
СМИ называют советником президента 
Молдавии, экс-лидера Партии социали-
стов Игоря Додона. После перехода «Пер-
вого канала» социалистам у партии будет 
сразу три канала с программами россий-
ских СМИ, включая «НТВ-Молдова» (парт-
нер НТВ) и Exclusiv TV (партнер ТНТ). По-
следние два принадлежат депутату Корне-
лиу Фуркулицэ.

Исполнительный директор Ассоциа-
ции независимой прессы Молдавии Пет-
ру Маковей отметил, что о смене вещате-
ля «Первого канала» говорили еще полго-
да назад, когда обострились отношения 
между Россией и «режимом Плахотнюка». 
«Этого следовало ожидать. Переход озна-
чает, что социалисты начинают готовить-
ся не только к местным выборам (пройдут 
в октябре.— „Ъ“), но и президентским (в 
2020 году.— „Ъ“)»,— отметил господин Ма-
ковей. По его мнению, многие зрители 
Prime TV мигрируют на Accent TV, но это 
не означает, что Prime TV закроется или 
каналы поменяются местами в рейтинге.

Для «Первого канала» смена партнера в 
Молдавии — несущественный удар, так 
как аудитория канала там сравнительно 
невелика, как и объем рекламного рынка, 
рассуждает директор Института совре-
менных медиа Кирилл Танаев. Стоимость 
контракта оценить сложно, говорит экс-
перт, она зависит от конкретных условий, 
размера абонентской базы и объема рын-
ка, проблемой в подобных случаях скорее 
становится поиск на небольшом рынке 
«адекватного партнера, который будет вы-
полнять обязательства».

Николай Пахольницкий,  
Кишинев;  
Валерия Лебедева

«Первый» заговорит с Accent
Канал меняет партнера в Молдавии

Один из крупнейших операторов госзака-
за — «Р-фарм» Алексея Репика расширяет 
свою линейку аналогов иностранных ле-
карств. Компания разработала собственный 
вариант дорогостоящего анестетика «Сево-
ран», выпускаемого американской AbbVie 
на мощностях «Р-фарм» в Ярославле. Проект 
может быть частью соглашения компании 
с зарубежными производителями, которые 
выводят свои лекарства с российского рын-
ка взамен на роялти от продаж аналогов.

АО «Р-фарм» зарегистрировало аналог ингаля-
ционного анестетика «Севофлуран» с одноимен-
ным международным непатентованным наимено-
ванием (МНН). Соответствующая информация со-
держится в госреестре лекарственных средств. Из 
него следует, что все стадии производства препара-
та будут вестись на заводе компании в Ярославле. 
По данным госреестра, на этой же площадке произ-
водится вторичная упаковка и оригинального пре-
парата севофлуран — «Севоран», который принад-
лежит американской AbbVie. По данным DSM 
Group, продажи «Севорана» в 2018 году выросли на 
9,7%, до 193,9 тыс. упаковок стоимостью 1,8 млрд 
руб. В январе—июне 2019 года было продано 
84,4 тыс. упаковок препарата на 698,3 млн руб.

В 2015 году AbbVie анонсировала локализа-
цию производства полного цикла «Севорана» на 
мощностях «Р-фарм». Проект находится в стадии 
реализации, сообщили „Ъ“ в «Р-фарм». По сло-
вам представителя компании, в конце августа 
планируется подача заявки в Минздрав на до-
бавление новой производственной площадки в 
регистрационном удостоверении препарата. В 
AbbVie говорят, что вывести на рынок произве-
денный в РФ по полному циклу «Севоран» пла-
нируется в начале 2020 года.

• «Р-фарм» выпускает онкологические, гематоло-
гические, противовирусные и другие препараты, 
субстанции и медизделия на пяти предприятиях 
в России и одном в Германии. По данным «СПАРК-
Интерфакс», в 2018 году АО «Р-фарм» получило 
57,7 млрд руб. выручки и 5,2 млрд руб. чистой 
прибыли. Основной владелец — Алексей Репик.

В «Р-фарм» угрозы конфликта интересов в свя-
зи с производством собственного аналога се-
вофлурана на той же площадке, где выпускается 
оригинальный препарат, не видят. Однако ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк полагает, 
что появление в России дешевых дженериков 
ставит под угрозу продажи дорогостоящего «Се-
ворана». По данным госреестра лекарственных 
средств, помимо «Р-фарм» аналоги севофлурана 
регистрировали российские «Виал» и «Меди-
сорб», а также американская Baxter Healthcare. 
Стоимость упаковки севофлурана Baxter из ше-
сти флаконов — 46,5 тыс. руб., то есть 7,75 тыс. 
руб. за флакон. «Севоран» продается по 8,1 тыс. 
за флакон. Российские дженерики доступны по 
6,5 тыс. руб. за флакон объемом 250 мл.

«Р-фарм» уже регистрировала аналоги пре-
паратов, параллельно выпуская на своих же 
мощностях оригиналы. В случае антиретрови-
русного препарата с МНН атазанавир «Атазана-
вир-ТЛ» это привело к тому, что владелец ори-
гинального лекарства «Реатаз» американ-
ская  Bristol-Myers Squibb в начале 2019 года со-
общила о прекращении его продаж в России. 
В компании решение объясняли потерей гос-
заказов на поставку «Реатаза» в связи с появле-
нием аналогов.

Однако с «Севофлураном», по мнению госпо-
дина Шуляка, ситуация иная и «Р-фарм» разрабо-
тал и вывел на рынок препарат по договоренно-
сти с AbbVie. Эксперт допускает, что американ-
ской компании удобнее отказаться от продаж «Се-
ворана» в России взамен на роялти от «Р-фарм» за 
продажи аналога, не уступающего по качеству 
оригинальному лекарству. В таком случае ино-
странной компании не придется тратиться на 
продвижение препарата, а его потребление за 
счет более низкой, чем у конкурентов, цены не со-
кратится, поясняет Сергей Шуляк. Близкий к 
AbbVie источник „Ъ“ также считает, что компа-
нии планируют работать по похожей схеме. Впро-
чем, в самом «Р-фарм» заверили „Ъ“, что таких до-
говоренностей стороны не заключали.

Мария Котова

«Р-фарм» теснит иностранцев
Компания замещает их препараты аналогами

Ozon, пытаясь усилить свое при-
сутствие в регионах, планирует 
до конца 2019 года открыть до 
470 новых пунктов выдачи зака-
зов — в первую очередь в Сибири 
и на Дальнем Востоке. Они поя-
вятся на базе магазинов ГК «Об-
увь России», которая предлагает 
собственные площади для выда-
чи заказов другим игрокам роз-
ничного рынка. Для обувного 
ритейлера это неплохая прибав-
ка к выручке, так как он получа-
ет за свои заказы комиссию.

Интернет-магазин Ozon догово-
рился с «Обувью России» (бренды 
Westfalika, «Пешеход», Rossita, Emilia 
Estra и другие) об использовании ее 
магазинов в качестве пунктов выдачи 
заказов. Об этом „Ъ“ рассказали в 
Ozon.ru и подтвердили в «Обуви Рос-
сии». В рамках сотрудничества коли-
чество пунктов выдачи онлайн-пло-
щадки увеличится на 470 точек, пояс-
няют в Ozon. Они появятся до конца 
2019 года в Дальневосточном, Сибир-
ском, а также в Северо-Западном, 
Южном, Уральском, Центральном и 
Приволжском федеральных округах.

«В первом полугодии 2019 года 
продажи Ozon в регионах выросли 
более чем в два раза по сравнению с 

аналогичным периодом прошлого го-
да — потенциал спроса там очень вы-
сок»,— говорит представитель Ozon 
Григорий Орлов. В компании рассчи-
тывают, что партнерство с «Обувью 
России» позволит увеличить долю он-
лайн-ритейлера в Сибири и на Даль-
нем Востоке.

• ГК «Обувь России» основана  
в 2003 году со штаб-квартирой 
в  Новосибирске. Основным акционе-
ром и гендиректором ПАО «Обувь Рос-
сии» выступает Антон Титов с долей 

96,38%, еще по 1,81% имеют Елена Аге-
ева и Юлия Донина. Как следует из пу-
бличной отчетности, в первой поло-
вине 2019 года консолидированная не-
аудированная выручка группы год 
к году выросла на 19,3%, до 5,35 млрд 
руб. В 2018 году продажи «Обуви 
 России» составили 11,55 млрд руб.

• Маркетплейс Ozon работает 
на российском рынке с 1998 года, 
 находится под управлением ООО 
«Интернет-решения». По собствен-
ным данным, в 2018 году выручка со-
ставила 42,5 млрд руб. Зимой 2019 
года компания отказалась от бес-
платной доставки. 
Пункты выдачи заказов (ПВЗ) и по-

стаматы, по данным Data Insight, в 
2018 году обеспечили доставку 59 млн 
посылок в России, или 17% от их обще-
го числа. Речь идет о растущем рынке 
— с 2016 года этот показатель увели-
чился с 5%, в основном за счет сниже-
ния доли собственных доставок ин-
тернет-магазинов. В пресс-службе 
Ozon поясняют, что платят новому 
партнеру комиссию за выданные и 
принятые на возврат посылки, а так-
же за каждый совершенный платеж. 
По данным источников „Ъ“ на рознич-
ном рынке, эта сумма может состав-
лять до 5% от общей суммы заказов. 

ГК «Обувь России» развивает проект 
пунктов выдачи онлайн-заказов для 
сторонних игроков с осени прошлого 
года. С группой работают транспорт-
ная компания DPD Group и служба до-
ставки Pick Point. Кроме того, «Обувь 
России» получает дополнительную 
возможность анализировать спрос по-
требителей, отмечает руководитель 
кластера «Электронная коммерция» 
Российской ассоциации электронных 
коммуникаций Иван Кургузов.

Ozon работает и с другими партне-
рами — например, с розничными ма-
газинами МТС или X5 Retail Group. 
Кроме собственных ПВЗ часть заказов 
маркетплейс доставляет через «Почту 
России», с которой у него заключено 
стратегическое соглашение. Всего в 
России действует более 3,4 тыс. ПВЗ, 
доступных пользователям Ozon.

Сейчас онлайн-ритейлер занят 
расширением своих хабов — склад-
ских помещений, но там, где маркет-
плейс может пользоваться чужими 
ПВЗ, он обязательно это делает, добав-
ляет господин Кургузов. Кроме того, 
за счет подобного сотрудничества 
происходит увеличение скорости до-
ставки, что наращивает количество 
заказов на одного потребителя.

Никита Щуренков

Регионы вдохнут Ozon
Онлайн-ритейлер продвинется за счет «Обуви России»

Плохая погода сыграла на руку московским 
торговым центрам: посещаемость многих 
объектов выросла из-за отсутствия конку-
ренции со стороны парков и летних веранд 
ресторанов. Но привлечь дополнительный 
трафик удалось в основном крупным объ-
ектам, а районные торгцентры могут столк-
нуться с падением посещаемости на 10–15%.

Показатель Shopping Index (количество посети-
телей на 1 тыс. кв. м торговой площади) в начале 
летнего сезона вырос вопреки традиционному 
падению посещаемости. Такие данные приводят 
в Watcom. По расчетам аналитиков, 20–26 мая по-
казатель увеличился на 1,8% неделя к неделе, по 
итогам 27 мая—2 июня рост ускорился до 2,3%. В 
среднем за период 13 мая—28 июля 2019 года 
Shopping Index вырос на 0,1% относительно пре-
дыдущих недель, следует из данных Watcom. Тра-
диционно, по словам аналитиков, в эти даты по-
казатель снижается на 3,7%. В 2018 году падение 
оказалось еще более заметным и достигало 4,7%. В 
Watcom объясняют динамику эффектом от прове-
дения в Москве чемпионата мира по футболу: по-
тенциальные посетители торговых центров пред-
почитали проводить время на улицах. 

Текущую смену тренда аналитики объясняют 
относительно прохладной погодой, установив-
шейся в Москве этим летом. Аналогичный тренд 
они уже отмечали летом 2017 года, когда в мае—

июне в Москве и нескольких городах России шел 
снег. Погодные аномалии заставили людей выби-
рать торгцентры в качестве проведения досуга и 
сместили традиционные периоды спроса на осен-
нюю одежду на летний период, указывает прези-
дент Watcom Роман Скороходов.

Представитель ТРЦ «Мозаика» Луиза Уланов-
ская отмечает, что основным конкурентном торг-
центров в летний период традиционно становят-
ся открытые веранды, кафе и парки, но в этом го-
ду ситуация оказалась другой. По ее данным, в 
этом июле средняя посещаемость объекта выро-
сла на 7,82% год к году.

В «Авиапарке» заявили „Ъ“, что трафик в июне и 
июле оказался выше на 30–35%, чем за те же меся-
цы прошлого года. Там настаивают, что рост посе-
щаемости связан не только с плохой погодой, но 
также с открытием магазина IKEA, маркетинговы-
ми акциями и широкой рекламной кампанией в 
период распродаж. В AFI Development (владеет 
торгцентром «Афимолл») говорят, что к погодному 
фактору в этом году добавилось развитие инфра-
структуры в «Москва-Сити», где находится объект.

Однако привлечь дополнительных посетителей 
за счет холодного лета удается не всем торговым 
объектам. Руководитель департамента брокериджа 
коммерческой недвижимости RRG Светлана Ярова 
объясняет, что наращивать поток на 10–15% в пло-
хую погоду способны прежде всего крупные торг-

центры с обширной развлекательной зоной. Для 
небольших районных объектов, по словам экспер-
та, напротив, характерно снижение потока на те же 
10–15%. «Их включают в свое расписание, напри-
мер, когда идут гулять с детьми или за продуктами 
на каждый день, но в плохую погоду число таких 
выходов сокращается, люди предпочитают оста-
ваться дома»,— рассуждает госпожа Ярова. 

Shopping Index сокращается с 2016 года на фо-
не падения реальных доходов населения и поку-
пательной способности. За 15 мая—30 июля 2017 
года показатель снизился на 6,7% год к году. В ана-
логичном периоде прошлого года падение замед-
лилось до 5,5%. В начале этого лета Shopping Index 
в годовом выражении вырос на 3%, но пока анали-
тики Watcom склонны объяснять это увеличение 
низкой базой летних месяцев прошлого года. 

Привлечь к торговым центрам покупатель-
ский интерес на падающем рынке девелоперы ак-
тивно пытаются за счет реконцепции собствен-
ных объектов. По данным Knight Frank, сейчас в 
этой фазе находятся 16 существующих торгцент-
ров против 12 годом ранее. Директор департамен-
та торговой недвижимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева говорит, что основной акцент во 
всех случаях делается на расширении зон общест-
венного питания и развлечений. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Торгцентры пригрели покупателей
Их посещаемость выросла из-за холодного лета

Южнокорейская Samsung 
Electronics инициировала 
в  России волну судебных разби-
рательств с неавторизованны-
ми продавцами и сервисными 
центрами ее техники. За неза-
конное использование товарно-
го знака компания требует бло-
кировки доменных имен сай-
тов и выплаты компенсации. 
В рунете почти 900 доменов, 
 содержащих слово Samsung, 
предупреждают эксперты.

С начала 2019 года Samsung Elec-
tronics подала в арбитражные суды 
Москвы, Московской области, 
Санкт-Петербурга и Ленобласти 17 
исков на общую сумму 4,5 млн руб. 
к нескольким предпринимателям, а 
также регистраторам доменных 
имен Reg.ru и Ru-Center, следует из 
судебной картотеки. Samsung про-
сит суд запретить использовать при-
надлежащие ей товарные знаки, 
включая Samsung и Samsung Gal-
axy S, аннулировать регистрацию 
доменных имен, в которых они ис-
пользуются, и взыскать компенса-
ции в размере 100 тыс. или 500 тыс. 
руб. Представитель Samsung отка-
зался комментировать судебные 
процессы. В Ru-Center не ответили 
на запрос.

В Reg.ru иски еще не поступали, 
сообщил „Ъ“ руководитель юридиче-
ского департамента регистратора 
Павел Патрикеев. «Крупные между-
народные бренды зачастую прово-
дят акции борьбы с нарушением сво-
их прав в сети волнами, подавая 
иски сразу по множеству доменных 
имен. Samsung давно борется с нару-
шением своих прав в сети, в их акти-
визации нет ничего удивительно-
го»,— отмечает он. Подобные пре-
тензии в Reg.ru поступают часто, 
продолжает господин Патрикеев, од-
нако за последние несколько лет 
практика утвердилась в сторону то-
го, чтобы не привлекать регистрато-
ров к ответственности за действия 
администраторов доменов: чаще на-
правляются не претензии, а прось-
бы в содействии или предоставле-
нии данных для подачи иска. «Пода-
ча иска за нарушение прав в домене 
к регистратору — необоснованная и 
порочная практика, не отвечающая 
актуальной судебной повестке и за-
конодательству, она лишь тормозит 
процесс защиты прав»,— категори-
чен Павел Патрикеев.

По одному из дел по иску Sam-
sung, где Reg.ru проходила третьим 

лицом, Арбитражный суд Москвы 
уже запретил администратору мага-
зина samsungboiler.com использо-
вать бренд Samsung в доменном 
имени, рекламе и продвижении 
услуг. Сайт уже не функционирует, 
ранее на нем продавались газовые 
котлы и отопительные системы. Суд 
пришел к выводу, что ответчик неза-
конно использует бренд Samsung, 
вследствие чего «истец несет репута-
ционные риски, что приводит к по-
тере доверия потребителей».

Похожие иски Samsung подавала 
к интернет-магазинам смартфонов в 
2017 году, добившись запрета ис-
пользовать товарный знак. В одном 
из случаев ответчик согласился на 
выплату компенсации, получив раз-
решение продавать официально им-
портированные устройства.

Вопрос легальности использова-
ния бренда Samsung актуален, под-
тверждают эксперты. «Попробуйте 
ввести слово „Самсунг“ в поисковую 
строку Google — первая же реклам-
ная публикация приведет на страни-
цу интернет-магазина, на сайте кото-
рого написано, что компания явля-
ется авторизованным фирменным 
магазином Samsung Electronics, но 
никаких подтверждающих докумен-
тов не представлено»,— указывает 
гендиректор компании «Онлайн па-
тент» Алина Акиншина. В зоне .ru 
887 доменов содержат слово 
Samsung, указывает доменный ин-
вестор Павел Гросс-Днепров. «Мно-
гие предприниматели считают, что 
дилерское соглашение дает право 
использовать в домене название 
бренда. Но это не так, необходимо от-
дельное соглашение»,— отмечает 
он. Если на сайте велась коммерче-
ская деятельность, то домены точно 
будут отобраны, если же это инфор-
мационный сайт о товаре, то здесь 
все не так однозначно, были преце-
денты, когда суды отказывали в по-
добных исках, рассуждает эксперт.

Другие правообладатели также 
проводят подобные кампании, при-
кладывая усилия к пресечению даже 
незначительных нарушений, гово-
рит Алина Акиншина. В таких случа-
ях истец вправе требовать от нару-
шителя по своему выбору компенса-
ции в размере от 10 тыс. до 1 млн руб. 
либо в двукратном размере стоимо-
сти права использования товарного 
знака. Поэтому, отмечает она, запра-
шиваемые Samsung выплаты срав-
нительно невелики.

Владислав Новый

Samsung  
пойдет по адресам
Компания требует заблокировать сайты 
неавторизованных продавцов

Самое главное —  
это возможность  
быстрой доставки 

независимо от региона,  
где живет покупатель

— Дэнни Перекальски,
бывший гендиректор Ozon, в 2017 году

Ц И Т А Т А
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В прокат вышел фильм ветерана 
франко-канадского кинемато-
графа Дени Аркана «Как отмыть 
миллион» (La Chute de l’empire 
americain). Михаил Трофимен-
ков восхитился юношеской 
легкостью, с какой 78-летний 
режиссер совместил антика-
питалистический манифест 
с остроумной интригой и отмен-
ным юмором.

 Прокатное название дважды 
предает фильм. Его оригинальное 
имя «Падение американской импе-
рии» рифмуется с названием просла-
вившего Аркана, едва перешедшего 
от документалистики к игровому 
кино, «Закатом американской импе-
рии» (1986). «Падение» завершает те-
тралогию о судьбах критически мы-
слящих интеллектуалов, циников 
и романтиков, в мире чистогана, на-
чатую «Закатом», «Нашествием вар-
варов» (2003) и «Веком помрачения» 
(2007). Под «американской импери-
ей» Аркан подразумевает не столько 
конкретные США, сколько мир, ве-
рующий в деньги, хотя против денег 
как таковых ничего не имеет. Про-
сто он, дитя революционных 1960-
х, квебекский сепаратист, адепт про-
фсоюзной борьбы, борец с корруп-
цией, полагает, что есть вещи поваж-
нее, чем доллары. И победа в конеч-
ном счете останется за идеалами, 
мечтами и страстями.

Название «Как отмыть миллион» 
еще и унижает главного героя Пь-

ер-Поля (Александр Ландри), 36-лет-
него доктора философии, обречен-
ного развозить пиццу, а в свобод-
ное время работающего на разда-
че в столовой для бездомных. Кста-
ти, бездомные в Канаде, как можно 
узнать из фильма, в основном або-
ригены: инуиты и индейцы. В двух 
здоровенных сумках, которые Пьер-
Поль подобрал, случайно став един-
ственным свидетелем кровавого на-
лета на общак итало-еврейской «За-
падной банды», отнюдь не милли-
он, а килограммов этак сто канад-
ских долларов. Что само по себе здо-
рово, но скорее усложняет жизнь ге-
роя. Главная проблема, которая пе-
ред ним теперь стоит, заключается 
не в том, как ускользнуть и от бан-

дитов, и от чующих легавым ню-
хом истину полицейских. И даже не 
в том, как этот центнер налички от-
мыть, а в том, как избежать гнетуще-
го разврата богатства, сменяющего 
гнетущую полунищету.

В коротком, но принципиально 
важном эпизоде некий профессор 
читает лекцию о механике офшо-
ров. Это напоминает открывавшую 
«Жмурки» (2005) Алексея Балабано-
ва лекцию о природе раннего капи-

талистического накопления, за кото-
рой следовал кровавый бурлеск, на-
глядно иллюстрирующий эту при-
роду. Балабанов, как и Аркан, насле-
довал в «Жмурках» диалектике Бер-
тольта Брехта. Но Аркан добр и иде-
алистичен в той же мере, в какой Ба-
лабанов трезв и зол, а Брехт холоден 
и трагичен. Он верит, как верил Иса-
ак Бабель, в «интернационал добрых 
людей» и очень убедительно форми-
рует его на экране.

Первой в этот интернационал 
вступает божественная Камиль (Ма-
ри-Пьер Морен) — дочь парикмахер-
ши, из кожи вон лезшей, чтобы вы-
вести дочь в высший свет, а вывед-
шей в итоге в самые дорогие прости-
тутки Монреаля. Затем — обаятель-
ный в стиле героев старого доброго 
нуара Сильвен по кличке Мозг (Ре-
ми Жирар), финансовый советник 
байкерских банд. Линда (Флоранс 
Лонгпре) — экс-подружка Пьер-По-

ля, мать-одиночка и кассирша, не-
навидящая хозяина банка, безна-
казанно ворующего в год сумму, эк-
вивалентную трем тысячам ее годо-
вых зарплат. Ну и по мелочам: кита-
ец-телохранитель Камиль и незадач-

ливый чернокожий гангстер, иска-
леченный «западными бандитами». 
И даже травившие героев полицей-
ские: Пит, некогда мечтавший стать 
математиком, и лесбиянка Карла.

Все они, конечно, не пролета-
риат в классическом смысле сло-
ва, но жертвы торжествующей плу-
тократии. По большому счету соци-
альные маски, дидактические но-
сители идей. Пьер-Поль осмысляет 
жизнь, апеллируя то к Витгенштей-
ну, то к Марку Аврелию. Камиль име-
нует себя Аспазией, подругой Сокра-
та, «древнейшей шлюхой», и завле-
кает клиентов в сети цитатами из Ра-
сина. Такой же носитель идей — их 
тактический сообщник, «король оф-
шоров» мэтр Ташеро (Пьер Кюрзи). 
Даже арестовывающим его поли-
цейским он читает лекцию о клас-
совых отношениях, доказывая, что 
в любом случае выйдет сухим из во-
ды. Да, прищучить его за махинации 
невозможно: можно только из клас-
совой злости подстроить «совраще-
ние несовершеннолетней».

Изумительно, что каждая из этих 
социальных масок одновремен-
но и непростой, обаятельный чело-
век. Аркан не вдается в психологи-
ческие нюансы: этим он погубил бы 
фильм. Но его персонажи ни в коем 
случае не марионетки, а полнокров-
ные люди, пусть и сформирован-
ные диалектикой общества потре-
бления. А противостоят этим людям 
три стоящие друг друга, обслужива-
емые людьми-функциями машины. 
Оргпреступность, тоже совершаю-
щая своего рода трансакции при по-

мощи не электронных переводов, 
но простых автоматов. Полиция, 
страдающая от нехватки сотрудни-
ков, необходимых для выполнения 
ее непосредственных функций: все 
брошены на разгром очередной ма-
нифестации. И наконец, почти сата-
нинская, глобальная финансовая ма-
фия, явленная Арканом через калей-
доскоп острохарактерных персона-
жей, жонглирующих миллиардами.

Победа — опять-таки в глобаль-
ном масштабе — остается за людьми. 
Аркан верит в это так, как способны 
верить только люди 1960-х.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Комедия потреблений
Новый фильм Дени Аркана «Как отмыть миллион»

Дени Аркан добр и идеалистичен 
в той же мере, в какой Балабанов трезв 
и зол, а Брехт холоден и трагичен. 
Он  верит, как верил Исаак Бабель, в «ин-
тернационал добрых людей» и очень 
убедительно формирует его на экране

В Москве в рамках тура «It’s My Party»  
выступила американская певица Дженнифер Лопес

В московском парке 
 «Коломенское» высту-
плением легендарной 
британской рок-груп-
пы The Cure завершил-
ся фестиваль «Пикник 
„Афиши“» 2019 года. 
Сегодняшний статус 
The Cure мало сочетал-
ся со списком участни-
ков фестиваля. Умест-
нее было говорить о двух 
независимых концер-
тах по одной цене, счита-
ют Кирилл  Шамсутдинов 
и Борис Барабанов.

 Всубботу, 3 августа, 
москвичи столкнулись с му-
чительным выбором: поми-
мо политических манифе-
стаций и футбольного матча 
«Спартак»—«Динамо» в рас-
писании значился скандаль-
ный фестиваль «Шашлык 
Live» в парке имени Горького 
и ежегодный «Пикник „Афи-
ши“». На афише последнего 
с легендами постпанка The 
Cure соседствовал громкий, 
но скучный дуэт Royal Blood 
и рэперы из объединения 
Gazgolder. Поэтому для суще-
ственной части посетителей 
фестиваля приезд The Cure 
оказался единственной при-
чиной выйти из дома.

Практически накануне 
«Пикника» на прилавках по-
явился русский перевод био-
графии The Cure Джеффа Ап-
тера «Всегда мало». Эта кни-
га очень подробно описыва-
ет изменения в составе груп-
пы и ее взаимоотношения 
с музыкальной индустрией 
на протяжении 40 лет. А вот 
о формировании уникаль-
ного стиля The Cure и о вза-
имоотношениях группы 
с культурой в ней сказано го-
раздо меньше. Эксперимен-
тировать с имиджем — но-
сить женские платья и ис-
пользовать косметику — ли-
дер The Cure Роберт Смит на-
чал еще в подростковом воз-
расте. Ему повезло и с ро-
дителями, которые не огра-
ничивали его в проявлени-
ях индивидуальности, и со 
школой. Истоки депрессив-
ных, нередко суицидаль-
ных мотивов в творчестве 
музыканта Джефф Аптер на-
ходит в пристрастии Смита 
к наркотикам и алкоголю, 
но именно они стали следст-
вием быстрого наступления 
славы. В 25 лет он уже был су-
перзвездой. Судя по книге, 
если в The Cure и была тра-
гическая фигура, то это бара-
банщик Лол Толхерст, кото-

рый не смог справиться с ал-
коголизмом, быстро исчер-
пал свой творческий ресурс 
и, несмотря на то что играл 
в группе роль «сооснователя-
талисмана», в конце концов 
был изгнан из коллектива 
и проиграл Смиту все суды.

По понятным причинам 
в книге нет никакой инфор-
мации о фанатичном по-
клонении The Cure в СССР 
и о том, как группа повлия-
ла на русский рок. Прежде 
всего — на «Агату Кристи» 
и «Алису», но если копнуть 
глубже — на «ДДТ», «Сплин» 
и многих других. The Cure — 
часть ДНК русского рока, их 
аккорды здесь звучат в ка-
ждом подземном переходе.

Но в России группа вы-
ступила лишь однажды, 
в 2012 году. Их сет на фести-
вале «Максидром» в Туши-
но должен был стать событи-
ем, сравнимым с первым ви-
зитом Depeche Mode в 1998 
году, но не стал. Людей бы-
ло гораздо меньше, чем того 
заслуживала столь популяр-
ная в России группа. В Ко-

ломенское, кажется, нако-
нец-то явились все, для кого 
The Cure — не пустой звук. 
И всем было известно, что 
уже много лет группа не иг-
рает меньше двух с полови-
ной — трех часов ни в залах, 
ни на фестивалях. «Пикник» 
не стал исключением.

Первым же сюрпризом 
для собравшихся стала неве-
роятная, какая-то олимпий-
ская форма, в которой 60-лет-
ний Роберт Смит и его колле-
ги приехали в Москву. Ны-
нешние гастроли The Cure 
приурочены к 30-летию их 
opus magnum — альбома 
«Disintegration». На концерте 
прозвучали 7 из 12 песен аль-
бома. С первых нот откры-
вавшей вечер «Plainsong» чи-
стота звука была сравнима 
с альбомной. Вокалу Робер-
та Смита была свойственна 
такая же алмазная четкость. 
The Cure отыграли час и, ка-
жется, даже не вспотели. Это 
была только разминка. В ка-
кой-то момент концерт стал 
напоминать показательные 
выступления атлетов: The 
Cure играли без ошибок и за-
минок, а также без пауз длин-
нее 15 секунд.

Первая часть шоу была 
посвящена песням золото-

го периода группы. К мате-
риалу «Disintegration» Ро-
берт Смит подмешивал ред-
кие песни вроде би-сайда 
с сингла «The Walk» (1983) 
«Just One Kiss» и «Burn» из са-
ундтрека к фильму «Ворон». 
И в том, как воспринима-
лось выступление The Cure, 
не было привычно пошло-
ватого «уважения к седи-
нам» вроде «могут же, в их-
то годы!». Возрастной груз 
не ощущался вовсе. The 
Cure играли не «как моло-
дые», а «как надо».

Характерная театраль-
ность готического рока не 
только дала Роберту Сми-
ту его образ — щедрые тени 
и губную помаду. Во время 
выступления исполнитель-
ский механизм The Cure на-
поминал кабаре безумного 
Пьеро. Басист Саймон Гэллап 
был похож на Бармалея, кор-
чил гримасы и принимал ге-
роические позы. Гитарист 
Ривз Гэбрелс, которого Смит 
рекрутировал когда-то из ак-
компанирующего состава 
Дэвида Боуи, казался дека-
ном какого-то очень важного 
факультета. Клавишник Род-
жер О’Доннелл, похоже, сам 
удивлялся иным своим пас-
сажам, а прическа барабан-

щика Джейсона Купера, при-
шедшего в группу в 1995-м, 
даже в 1980-х выглядела бы 
вычурной.

Роберт Смит поражал 
первобытным артистизмом. 
Грузный певец с алыми губа-
ми жеманничал и бился в де-
кадентском танце с такой ес-
тественностью, что казалось, 
на седьмом десятке по-друго-
му и быть не может.

Но самым мощным мо-
ментом выступления стали 
не номера с «Disintegration» 
и не радиохиты «Boys Don’t 
Cry» и «Friday I’m In Love». 
Знаменем концерта ока-
залось яростное исполне-
ние песни «39» из альбома 
«Bloodflowers» (2000). Роберт 
Смит написал ее в полном 
бессилии перед возрастом — 
накануне сорокалетия. «Мне 
нечем поддерживать пла-
мя»,— повторял он, вряд ли 
предполагая, что продержит-
ся еще 20 лет, не сбавляя обо-
роты. На поклоны Смит вы-
шел, как провинциальный 
трагик, прикрывая рот, ри-
скующий задрожать от по-
рыва чувств. Стеснялся Смит 
весь концерт, убедительно 
и очень трогательно. Но под 
конец улыбался так, будто 
бы выиграл в лотерею.

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Пьеро на длинной дистанции
Группа The Cure на «Пикнике „Афиши“»

Н Е К Р О Л О Г

В одной из московских больниц 
на 85-м году жизни скончался 
шансонье Вилли Токарев, имя 
которого стало синонимом по-
нятия «эмигрантская песня».

Детство будущего короля эмиг-
рантского шансона Вилли (родите-
ли назвали его Виленом в честь В. И. 
Ленина) Токарева прошло в Адыгее 
и Дагестане. В официальных биогра-
фиях артиста говорится, что в пять 
лет он организовал хор в собствен-
ном дворе, а в одиннадцать уже со-
чинял стихотворные зарисовки. 
К четырнадцати годам Токарев не 
только писал мелодии, но и подби-
рал их на музыкальных инструмен-
тах. А в четырнадцать же отправил-
ся в первое морское плавание коче-
гаром. Моряк и певец — идеальный 
романтический образ.

По окончании военной служ-
бы Токарев поступил в музучили-
ще при Ленинградской консервато-
рии, где освоил контрабас. В 1950-
е годы работал практически во всех 
знаменитых джазовых оркестрах. 
Свои навыки он совершенствовал 
под руководством Анатолия Крол-
ла, Жана Татляна, Бориса Рычкова, 
Давида Голощекина, а также в ан-
самбле Александра Броневицко-
го «Дружба», где вместе с ним тру-
дилась юная Эдита Пьеха. В ее ис-
полнении звучала песня Токарева 
«Дождь». В первой половине 1970-
х артист переехал в Мурманск. По 
его словам, гонения на джаз ощу-
щались на Кольском полуострове 
не так остро, к тому же его песни 
получили новую благодарную ау-
диторию и были неплохо известны 
местным жителям.

Токарев использовал в своих пес-
нях бытовые зарисовки, искал сюже-
ты в газетах и анекдотах. В поисках 
лучшей участи для своих произведе-
ний шансонье уехал в США: именно 
стремление к творческой свободе он 
называл причиной эмиграции. Роди-
ну Токарев покинул в 40 лет, как эф-
фектно сказано в его воспоминани-
ях, «с пятью долларами в кармане».

Он брался за любую работу: разно-
сил почту, разгружал вагоны, водил 
такси. А сидя за баранкой, впитывал 
колорит разноязыкого Нью-Йорка 
и прикидывал темы для песен.

«Нью-йоркский таксист» — так 
называлась первая песня альбома 
«В шумном балагане». Этот альбом 
не был первым в американской ди-
скографии Токарева, но именно эта 
запись сделала из 47-летнего артиста 
звезду. В «Нью-йоркском таксисте» 
Токарев развенчивал миф об Аме-
рике как о стране безграничных воз-
можностей: «Мне не понять ее сво-
бодного народа, / Меня преследует 
за будущее страх». Правда, пелось это 
от лица «кавказского вора», эмигри-
ровавшего в США.

В том же альбоме была песня «Не-
боскребы», ставшая визитной кар-
точкой Токарева. Это была очень 
примитивная запись — сложно 

представить, что должно было про-
изойти с профессиональным джазо-
вым музыкантом, чтобы он выбрал 
такую форму для своих песен. Лю-
бой отечественный ресторанный ан-
самбль мог бы заткнуть его за пояс. 
Но «Небоскребы» заиграли не только 
на кассетах, но и в ресторанах. Пес-
ни о том, как плохо в Америке, впол-
не могла взять на вооружение совет-
ская пропаганда. Но записи Токаре-
ва бытовали в пространстве магни-
тофонного самиздата и поэтому вос-
принимались как «запретный плод». 
К тому же вместе с песнями сквозь 
госграницу просачивались истории 
о красивой жизни в эмигрантских 
ресторанах, где работал Токарев.

В США Токарев записал порядка 
20 альбомов. А в конце 1980-х стал 
наведываться с гастролями на роди-
ну. Он очень вовремя понял, что уз-
наваемый эмигрантский репертуар 
на концертах стоит разбавлять раз-
решенными советскими песнями 
типа «Летят перелетные птицы». Ме-
ханизм узнавания не подводит ни-
когда. Родина встречала блудного 
сына с казачьими усами овациями. 
Первое турне Токарева прошло по 70 
городам СССР. Певец охотно разда-
вал интервью об американской жиз-
ни, и на первых порах к нему отно-
сились чуть ли не как к полноценно-
му фигуранту заокеанского шоу-биз-
неса, хотя выступал он в основном 
в эмигрантских ресторанах.

Токареву было за 60, когда он 
окончательно обосновался в Мо-
скве. Здесь он купил квартиру, от-
крыл собственную студию, женил-
ся. Когда в эфире появилось «Радио 
„Шансон“», Вилли Токарев стал его 
частым гостем, как часть пантеона 
героев городской песни, наравне 
с Александром Розенбаумом и Ми-
хаилом Шуфутинским. И это несмо-
тря на то, что его записи часто зна-
чительно уступали в качестве рабо-
там коллег.

За 84 года Вилли Токарев прожил 
три жизни в трех странах — СССР, 
США и России. Коллеги и знакомые 
называли его человеком выдающей-
ся энергии, не останавливавшимся 
ни на минуту.

Борис Барабанов

Из Нью-Йорка 
на такси
Умер Вилли Токарев

Чемодан денег добавляет 
героям фильма новых 
 неожиданных проблем 
ФОТО CINEMAGINAIRE INC.

The Cure играли 
без ошибок, зами-
нок и даже без пауз 
длиннее 15 секунд 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В финале турнира в Вашингтоне  
Даниил Медведев встречался  
с австралийцем Ником Кириосом
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА пристроился за «Зенитом»
Армейцы вышли на второе место

Четвертый тур чемпионата Рос-
сии не привел к смене лидера. 
Им остался петербургский «Зе-
нит», который на своем поле имел 
преимущество во встрече с «Крас-
нодаром», но в итоге в компенси-
рованное время смог добиться 
лишь ничьей — 1:1. А вот на второе 
место вышел ЦСКА, который по-
сле поражения от «Крыльев Сове-
тов» в первом туре одержал тре-
тью победу подряд. На этот раз 
армейцы в Казани сломили со-
противление «Рубина», забив 
в первом тайме один гол и отсто-
яв после перерыва минимальное 
преимущество.

самом начале сезона бы-
вает очень трудно сразу же опреде-
лить, в каком направлении будет раз-
виваться та или иная команда. Взять, 
например, ЦСКА. После поражения, 
которое он потерпел на самом старте 
от «Крыльев Советов», болельщикам 
армейцев могло показаться, что ни-
чего хорошего их клуб в ближайшее 
время не ждет. Однако прошло еще 
три тура — и ЦСКА уже второй, отста-
вая всего на одно очко от лидирую-
щего «Зенита». Вслед за двумя домаш-
ними победами над «Оренбургом» и 
«Локомотивом» последовал успех в 
выездной встрече с «Рубином».

Имея в своем распоряжении «Ка-
зань Арену», один из лучших стади-
онов премьер-лиги, «Рубин», одна-
ко, сейчас вынужден принимать со-
перников по чемпионату России на 
стадионе «Центральный». Причи-
ной тому стало решение о проведе-
нии на «Казань Арене» в конце авгу-
ста церемоний открытия и закры-
тия WordSkills-2019 — чемпионата 
мира по профессиональному мас-

терству среди представителей рабо-
чих профессий. Таким образом, фут-
болистам временно пришлось вер-
нуться на стадион, с которым у быв-
шего защитника и нынешнего глав-
ного тренера «Рубина» Романа Ша-
ронова связаны воспоминания с зо-
лотыми медалями сезонов 2008 и 
2009 годов. И в прошлом туре, кста-
ти, казанцы добились там победы 
над «Ахматом».

В дебюте встречи «Рубин» выгля-
дел не менее активно, чем гости, 
но в середине первого тайма ЦСКА 
полностью завладел инициативой. 
На острие атаки по очереди оказы-
вались Кристиян Бистрович, Нико-
ла Влашич и Федор Чалов, чей опас-
ный удар накрыл Данил Степанов. 
Вскоре шанс был у Арнора Сигурд-
ссона, которого на ударную пози-
цию вывел Мариу Фернандес, а за-
тем именно бразилец решил ис-
ход первого тайма. Когда уже каза-
лось, что вратарю хозяев Юрию Дю-
пину до перерыва удастся остаться 
«сухим», защитник сборной России 
блеснул индивидуальным мастерст-
вом и выложил мяч под удар Чалову, 
неотразимо пробившему в верхний 
ближний угол.

Во втором тайме «Рубин» стал 
все чаще беспокоить Игоря Акин-
феева. Опаснейший прострел по-
лучился у Павла Могилевца, но Вя-

чеслав Подберезкин не сумел под-
строиться под мяч, а Бека Микелтад-
зе — точно пробить с острого угла. 
Вскоре Видар Эрн Кьяртанссон опе-
редил защитника Звонимира Шар-
лию, но тот в последний момент все-
таки помог своему вратарю нейтра-
лизовать этот выпад. Уже в компен-
сированное время Подберезкин на-
весом с правого фланга нашел Фили-
па Уремовича, однако и тот головой 
пробил мимо цели. Гол вроде бы на-
зревал, но ЦСКА все-таки выстоял. И 
записал на свой счет три очка, вто-
рой матч подряд оставив свои воро-
та в неприкосновенности.

Что касается состоявшейся в суб-
боту вечером центральной встречи 
тура, в которой «Зенит» принимал 
«Краснодар», то там хозяева с трудом 
добились лишь ничьей. Большое 
преимущество петербуржцев ни-
как не воплощалось хотя бы в один 
гол, а за десять минут до конца матча 
они еще и пропустили. Ошибку до-
пустил вратарь Андрей Лунев, кото-
рый зачем-то покинул свое место в 
тот момент, когда защитник Дуглас 
Сантос в борьбе с нападающим Крис-
тофером Ульссоном пытался отпасо-
вать голкиперу головой.

Лишь после этого «Зениту» все-
таки улыбнулась удача. Произош-
ло это уже в компенсированное вре-
мя, когда новобранец «Краснодара», 
голландский полузащитник Тонни 
Вилена, вместо того чтобы сыграть 
попроще, решил продемонстриро-
вать в центре поля свое индивиду-
альное мастерство. Однако на его 
пути оказался Бранислав Иванович. 
И трехходовка с участием Магомеда 
Оздоева, Сердара Азмуна и Артема 
Дзюбы принесла петербуржцам од-
но очко. Бразильский форвард Мал-
ком, перешедший в «Зенит» из «Бар-
селоны» в пятницу, провел на поле 
около 20 минут и был заметен, хо-
тя взаимопонимания с партнерами 
ему не хватало.

Миром разошлись и соперники 
по классическому московскому дер-
би — «Спартак» и «Динамо», которые 
совместными усилиями организова-
ли первую в нынешнем чемпионате 
нулевую ничью. В составе красно-бе-
лых также дебютировал новичок — 
чемпион мира 2014 года немец Ан-
дре Шюррле, отыгравший весь вто-
рой тайм и выделявшийся активно-
стью. При этом больше половины иг-
рового времени красно-белые прове-
ли в меньшинстве. За удар шипами в 
живот вратаря Антона Шунина еще 
до перерыва был удален аргентин-
ский нападающий «Спартака» Эсекь-
ель Понсе, которого, скорее всего, те-
перь ожидает дисквалификация.

Евгений Федяков

После поражения в старто-
вом туре футболисты ЦСКА 
(справа — Никола Влашич)  
одержали в нынешнем 
чемпионате уже третью 
подряд победу, обыграв  
в Казани «Рубин»  
(слева — Данил Степанов)   
ФОТО РИА НОВОСТИ

ВОЛЕЙБОЛ

Олимпийский тай-брейк остался за россиянками
Они обыграли сборную Южной Кореи и отобрались на Олимпиаду

Женская волейбольная сборная России квалифи-
цировалась на Олимпиаду в Токио 2020 года, вы-
играв калининградский турнир в своей группе ин-
терконтинентального отбора. Его решающий матч 
получился бесподобным по сюжету. Россиянки от-
дали два первых сета сборной Южной Кореи, усту-
пали в третьем, но переломили ход игры и дожали 
соперниц на тай-брейке.

черашний матч между сборными России и Юж-
ной Кореи превратился в полноценный финал в груп-
пе E интерконтинентального отбора. Собственно, ниче-
го странного в этом не было: исходя из бэкграунда, под-
бора игроков, российская и корейская команды смо-
трелись явно сильнее тех, кто очутился с ними в одном 
квартете — мексиканок и канадок, и в двух стартовых 
турах расклад подтвердили. Российские победы над аут-
сайдерами, правда, выглядели более уверенными, но 
это было слишком эфемерное обстоятельство.

То, что с кореянками будет тяжело, стало ясно быстро. 
До середины первого сета игра была абсолютно равной. 
А потом уперлась в блок Наталия Гончарова, промазала и 
тоже угодила под блокирующих Ирина Воронкова, за эти-
ми осечкам последовала еще пара — и российское отста-
вание выросло до пяти мячей. До сих пор во время кали-
нинградского турнира волейбол в исполнении его хозяек 
не заставлял вспоминать о том, что совсем недавно, в пер-
вой половине лета, они провально выступили в Лиге на-
ций, одержав всего три победы при дюжине поражений. 
Наоборот, он заставлял вспоминать, что по сравнению с 
этими соревнованиями основа сборной России серьезно 
усилилась, что в нее влились знаменитая диагональная 
Гончарова, две отличные блокирующие — Ирина Короле-
ва и Ирина Фетисова. О том, что в этом составе, размина-
ясь перед калининградским отбором, россиянки уже обы-
грывали довольно сильных соперниц. Но в одном из глав-
ных матчей всего года прежние проблемы — стереотип-
ность атакующих действий, шаткий прием — вернулись.

Сборная Южной Кореи этот сет взяла. А во втором про-
должила играть в свой волейбол, в котором мало мощи, за-
то много скорости, цепкости, а в случае чего выручает, ис-
полняя сложные удары, единственная настоящая звезда 
Ким Ён Гун. И этот волейбол по-прежнему доставлял сбор-
ной России колоссальные проблемы. Во второй партии 
она сразу отпустила кореянок вперед. Потом то сокраща-

ла отрыв, «взрываясь» удачными отрезками, то позволяла 
опять увеличить его до приличного, такого, что давал коре-
янкам возможности рисковать, не боясь допустить оплош-
ность-другую,— все равно оставалась «подушка безопас-
ности». И они рисковали, а риск чересчур часто окупался.

В третьей партии сборная России, казалось, утонула 
окончательно и бесповоротно. Кореянки играли убеди-
тельно, а к концовке в очередной раз подошли, имея за-
дел. И тут все перевернулось. При 19:22 россиянки спасли 
абсолютно безнадежный мяч, а их оппонентки вдруг рас-
клеились. Расклеились так, что до финиша партии не до-
были ни очка. А сборная России, поймавшая волну, выиг-
рала и четвертый сет. Впрочем, по ходу его кореянки, ка-
жется, уже не особо выкладывались, готовясь к неизбеж-
ному тай-брейку.

Этот тай-брейк вышел классическим. Две сборные, го-
нясь за ценным призом, шли нога в ногу. Каждая пережи-
вала трудные моменты, каждая вытягивала тяжелейшие 
розыгрыши, каждая допускала обидные промахи. Куда 
все это вырулит, предсказать было невероятно сложно. 
Вырулило все-таки к победе сборной России, которая при 
счете 11:11 заиграла в какой-то не просто качественный, а 
феноменальный в смысле злости, собранности волейбол. 
Их соперницам ловить было теперь нечего. Сборная Рос-
сии квалифицировалась на Олимпиаду в Токио.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Чемпион лиги 
выиграл  
у Лиги чемпионов
«Манчестер Сити»  
взял верх над «Ливерпулем»  
в матче за Community Shield

Сезон в Английской премьер- 
лиге за неделю до старта наци-
онального чемпионата открыл-
ся аналогом Суперкубка — мат-
чем за Community Shield — между 
двумя ее лучшими командами. 
И победителю Лиги чемпионов 
«Ливерпулю» в нем вновь не уда-
лось помешать «Манчестер Си-
ти» взять трофей внутренний. 
Проигрывая после первого тай-
ма — 0:1, ливерпульцы во вто-
ром сравняли счет и имели не-
сколько отличных возможностей 
вырвать победу, но не вырвали 
и уступили манчестерцам в се-
рии пенальти.

тот матч довольно убеди-
тельно иллюстрировал, почему нет 
причин думать, будто в нынешнем 
сезоне Английская премьер-лига, 
из чьих представителей весной со-
стояли целиком и полностью оба 
еврокубковых финала, сдаст пози-
ции. Ну да, оба соперника доволь-
но часто, как и полагается тем, кто 
только что закончил тренировоч-
ные сборы, фальшивили. Но живо-
сти, агрессии в этой игре было без-
умно много. И безумно много раз-
ных интересных событий.

В стартовые четверть часа они во-
обще следовали одно за другим, по-
чти без пауз. Вот Джо Гомес, замеш-
кавшись, расстался с мячом в цент-
ральной зоне защиты, и Рахим Стер-
линг вывел на ворота Лероя Зане, ко-
торый чуть-чуть в створ не попал. А 
вот ответ «Ливерпуля» с ударом с раз-
ворота, с полулета от Роберту Фирми-
ну. А за ним — классно развернутая 
контратака. В ее финале тот же Фир-
мину обеспечил шанс расстрелять 
голкипера Клаудио Браво для Моха-
меда Салаха, но с расстрелом не сло-
жилось: Салах, аккуратно катнув 
мяч, промазал.

А вот первая потеря: Зане, сильно 
хромая, покинул поле. Но зато «стан-
дарт», разыгранный «Манчестер Си-
ти» сразу после его ухода, заставил 
захлебываться от восторга, напри-
мер, известного в прошлом футбо-
листа Дайона Даблина, комменти-
ровавшего встречу для BBC: «Все как 
на тренировке!» Ну да, комбинация 
была шикарной: Кайл Уокер набра-
сывает на Кевина Де Брейне, тот ски-
дывает на Давида Сильву, тот сразу 
же на Стерлинга, а тот бьет с десят-
ка метров и протыкает Алисона Бе-
кера. Вратарь, конечно, выглядел в 
этом эпизоде не слишком убедитель-
но, но ритмичность, точность манче-
стерской перепасовки ничего, кро-
ме восхищения, вызвать не могли.

А пропустивший «Ливерпуль» ог-
рызнулся побегом Салаха в своей 
любимой зоне — правее централь-
ной — от Александра Зинченко. Но 
с последним, решающим действием 
у египтянина что-то в этот вечер не 
складывалось.

А перед окончанием первого тай-
ма эксперты фиксировали, что, хо-
тя Родри, новичок «Манчестер Сити» 
стоимостью €70 млн, призванный 
игру вести, из нее, наоборот, нем-
ножко выпадает, преимущество в це-

лом все-таки на стороне английско-
го, а не континентального чемпиона 
и что «Ливерпулю», может, не хватает 
лишнего грамма наглости, желания 
поддавить. А еще фиксировали пре-
цедент. С этого сезона в футбольных 
правилах появилась корректиров-
ка, разрешающая показывать жел-
тые карточки не только игрокам, но 
и тренерам. И первым наставником 
в Английской премьер-лиге, зарабо-
тавшим предупреждение, стал Пеп 
Гвардиола, работающий с «Манчес-
тер Сити». Ему, постоянно выбегав-
шему за пределы технической зоны, 
орущему на своих игроков и в конце 
концов привлекшему внимание ар-
битра, создавалось впечатление, сов-
сем не нравилось происходящее на 
поле, хотя вроде бы поводов кипеть 
не было никаких.

А после перерыва «Ливерпуль», 
от которого ждали больше агрессии, 
действительно захотел поддавить 
сам. И моментально едва не нарвал-
ся: разрезавший его оборону пас до-
брался до Рахима Стерлинга, кото-
рый закручивал мяч в дальний угол, 
а закрутил в дальнюю стойку. Потом 
была перекладина уже от «Ливерпу-
ля» — в нее влепил мяч после угло-
вого Виргил ван Дейк, кажется, уве-
ренный, что, отскочив от нее вниз, 
он опустился за «ленточкой». Но нет, 
опустился ровно на нее.

А вслед за этим «Ливерпуль» опять 
простил Стерлинг. Его выход один 
на один был чистейшим, однако, 
когда надо было принимать какое-
то решение — обводить, перебрасы-
вать вратаря, отдавать вбок партне-
ру, форвард не принял никакого и 
просто воткнулся в Алисона.

А прощеный «Ливерпуль» забил, 
как и «Манчестер Сити», после «стан-
дарта». Ван Дейк, приняв мяч на краю 
штрафной, здорово сбросил его дру-
гому защитнику — Жоэлю Матипу, а 
Матип здорово сыграл головой.

Концовка тоже была за «Ливер-
пулем», атаковавшим чаще, острее, 
вынуждавшим метаться по штраф-
ной, прыгать и нырять за мячом 
Кладиуо Браво. Но с голом не сло-
жилось — даже когда в компенси-
рованное время Мохамед Салах уже 
прокинул мяч мимо Браво и гото-
вился праздновать выцарапанную 
победу. «Манчестер Сити» спас по-
двиг Уокера. Он умудрился догнать 
мяч и ударом через себя выбить его 
подальше от линии ворот.

В Community Shield овертайма 
нет — лишь серия пенальти. И все в 
ней решил подвиг теперь уже Браво, 
угадавшего, куда метит Джорджиньо 
Вейналдум, и зацепившего мяч ладо-
нью. Манчестерцы все свои одиннад-
цатиметровые реализовали, доба-
вив клубному музею еще один вну-
тренний трофей.

Алексей Доспехов

Четвертый тур
«Урал»—«Ростов» 2:2
Панюков,14; Ильин, 81 — Шомуродов, 67;  
Сигурдарсон, 85.
«Крылья Советов»—«Локомотив» 1:2
Соболев, 88 — Смолов,15; Крыховяк, 90+4.
«Спартак»—«Динамо» 0:0
Удаление: Понсе («Спартак»), 35.
«Зенит»—«Краснодар»1:1
Дзюба, 90+1 — Дуглас Сантос, 80 (автогол).
«Тамбов»—«Арсенал» 0:1
Луценко, 13.
«Рубин»—ЦСКА 0:1
Чалов, 41.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 4 3 1 0 7:2 10
2. ЦСКА 4 3 0 1 4:3 9
3. «Ростов» 4 2 2 0 9:7 8
4. «Локомотив» 4 2 1 1 5:4 7
5. «Рубин» 4 2 1 1 3:2 7
6. «Краснодар» 4 2 1 1 7:4 7
7. «Урал» 4 2 1 1 8:6 7
8. «Арсенал» 4 2 1 1 7:6 7
9. «Динамо» 4 1 2 1 3:2 5
10. «Спартак» 4 1 2 1 3:4 5
11. «Уфа» 3 1 0 2 6:7 3
12. «Тамбов» 4 1 0 3 4:5 3
13. «Ахмат» 3 1 0 2 1:4 3
14. «Крылья Советов» 4 1 0 3 6:7 3
15. «Оренбург» 3 0 0 3 2:6 0
16. «Сочи» 3 0 0 3 0:6 0
Матч «Сочи»—«Уфа» завершился после подписания 
номера в печать. Матч «Ахмат»—«Оренбург»  
пройдет сегодня.

Суперкубки  
европейских стран
Суперкубок Франции. ПСЖ—«Ренн» 2:1  
(Мбаппе, 57; Ди Мария, 73 — Эну, 13).

Суперкубок Германии. «Боруссия» (Дортмунд)—
«Бавария» 2:0 (Алькасер, 48; Санчо, 69).

Суперкубок Англии. «Ливерпуль»—«Манчестер 
Сити» 1:1 (Матип, 77 — Стерлинг, 12);  
серия пенальти 4:5.

В

B

Э

Выкарабкавшись в матче с кореянками  
из очень сложной ситуации, сборная России 
(в красной форме) добыла путевку  
на Олимпиаду  ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА
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